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PDI detectó a 80 extranjeros 
con situación migratoria 
irregular en Magallanes

Un colombiano mantenía notificación de expulsión

Fueron casi 500 las fiscalizaciones que realizó la Policía de Investigaciones en  ●
todas las comunas de la Región de Magallanes, entregando la información respectiva 
a las autoridades.

P or medio de un 
trabajo coordina-
do de Detectives 
del Departamento 

de Migraciones y Policía 
I n t e r nac iona l  P u nt a 
Arenas y Puerto Natales, 
junto a Oficiales y Agentes 
Policiales de diversas 
unidades de la Policía de 
Investigaciones de Chile 
en Magallanes, se realizó 
una fiscalización masiva 
a ciudadanos extranjeros, 

Ayer, un sujeto compareció ante el 
Tribunal de Garantía de Punta Arenas, 
luego de ser detenido por Carabine-
ros en medio de un procedimiento de 
violencia intrafamiliar. 

El individuo, de quien no se puede 
revelar su identidad, por protección a 
la víctima, agredió a su ahora ex pa-
reja, y luego de ello, cuando iba a ser 
detenido, sacó a su perro, para que 
ataque a personal policial, debiendo 
estos hacer uso de su arma de servicio, 
para poder evitar el ataque y poste-
riormente proceder a la detención del 
sujeto, esto según lo explicado por el 

fiscal del caso, Felipe Aguirre.
“De acuerdo al parte policial se 

produjo una agresión a una mujer, en 
un contexto de género y violencia in-
trafamiliar, que derivó en lesiones para 
esta mujer, quien denunció a este hom-
bre Carabineros tuvo que detenerlo en 
su domicilio y a raíz de esta detención 
el sujeto amenazó a carabineros, no 
solo de palabras, y según la versión, 
soltó un perro que intentó atacar a la 
fuerza policial, debiendo usar su arma 
de servicio resultando lesionado ese 
animal”, indicó el fiscal. 

Posterior a que se declare ajustado 

a derecho el proceder policial, se dio 
paso a la formalización de cargos, 
donde se le comunicó al sujeto los 
antecedentes del procedimiento y 
lo hechos que se investigarían, re-
cuperando su libertad, pero con la 
prohibición absoluta de acercarse a 
la víctima, y tomar contacto con ella 
a través de cualquier medio, orde-
nándose además el ingreso a cumplir 
reclusión nocturna por una condena 
del año 2020. 

 “Se desarrolló la audiencia de con-
trol de detención, donde se le hicieron 
cargos a esta persona por lesiones en 

género y violencia intrafamiliar, y se 
decretaron cautelares de acercamien-
to a la víctima, tanto a su domicilio y 
donde quiera que este se encuentra, 
además de tomar contacto con ella. 
Además, se pidió arraigo regional 
toda vez que el imputado registraba 
varias condenas de data anterior, por 
distintos delitos, manejo en estado de 
ebriedad, y contra la propiedad. El su-
jeto mantenía un delito de lesiones y 
amenazas en contexto de violencia 
intrafamiliar, donde una de las vícti-
mas es la misma afectada”, concluyó 
el fiscal Aguirre.

Reincidente en agresiones de violencia intrafamiliar fue formalizado y quedó libre
El sujeto protagonizó un hecho violento, y ahora no podrá acercarse a la mujer
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Eran las 6.30 horas de ayer, 
cuando se activó la alarma de la 
Central del Cuerpo de Bomberos 
de Punta Arenas, despachando 
tres unidades hasta la intersec-
ción de Pedro Bórquez con 
calle Mar de Galilea, en la Po-
blación Loteo del Mar. 

En el lugar, a la llegada de 
Bomberos, se encontraron con 
que el fuego, afectaba el entre-
techo de la vivienda, iniciando 
las labores de extinción inmedia-
tas, para prevenir la propagación 

de las llamas.
La rápida intervención de 

Bomberos evitó que el fuego 
cause mayores daños, quedando 
catalogada la emergencia como 
principio de incendio. 

Respecto a las causas que 
originaron la emergencia, es-
tas deberán ser investigadas, 
pero se prevé un problema con 
uno de los caños de un ducto 
de evacuación de gases. 

No  s e  r e p o r t a r o n 
lesionados. 

Principio de incendio 
afectó vivienda 

En la Población Loteo del Mar
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en diversos sectores de las 
ciudades de Punta Arenas 
y Puerto.

Estas acciones se en-
marcan en la Ley 21.325 
y en el Plan de Acción de 
Fiscalización Masiva de 
Extranjeros que se desa-
rrolla a nivel nacional, 
resultando de este pro-
cedimiento policial, la 
fiscalización a un total 
de 493 personas de na-
cionalidad colombiana, 
venezolana, paraguaya, 
argentina, dominicana, 
boliviana, peruana, cu-

bana, ecuatoriana, india, 
brasileña y ucraniana y, 
de las cuales se detectó 
que 80 estaban infrin-
giendo Ley de Migración 
y Extranjería. Además, se 
logró la detención de un 
ciudadano colombiano por 
el delito de abuso sexual 
en contra de un menor de 
14 años. 

E l  c o m i s a r i o 
Leonardo Alegría, sub-
jefe del Departamento 
de Migraciones y Policía 
I n t e r n a c ion a l  P u nt a 
A renas ,  expl icó  que 
“El Plan de Acción de 
Fiscal ización Masiva 
de Extranjeros a nivel 
nacional, se encuentra 
enmarcado dentro de las 
competencias de la PDI 
en materia migratoria, lo-
grándose en Punta Arenas 
fiscalizar a 419 extran-
jeros, superando el total 
de fiscalizados en el año 
2023, respecto de quienes, 
se verificó su situación 
migratoria en el país con 
el objetivo de dar cum-
plimiento al imperativo 
de mantener una migra-

ción segura, ordenada y 
regular”.

Por otra parte, el subpre-
fecto Lautaro Guajardo, 
jefe del Departamento 
de Migraciones y Policía 
Inter nacional  Puer to 
Natales indicó “De los 
74 extranjeros fiscaliza-
dos en distintos sectores 
de la ciudad, 18 se en-
contraban infringiendo 
la Ley de Migraciones y 
Extranjería, en donde 16 
de ellos se encontraban 
desarrollando activida-
des remuneradas sin la 
autorización correspon-
diente, mientras que 2 se 
encontraban infringien-
do otros artículos de la 
Ley. Igualmente, en la 
fiscalización se detectó 
un ciudadano colombiano 
que se encontraba noti-
ficado de una medida de 
expulsión del territorio 
nacional”.

Los oficiales policia-
les agregaron que, todos 
los extranjeros infractores 
detectados, serán denun-
ciados al Servicio Nacional 
de Migraciones.

http://www.abogadopenalista.cl/
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48% de avance presentan 
obras de pavimentación de 

Casas Viejas

En la Provincia de Última Esperanza

El delegado presidencial de Magallanes, José Ruiz, concurrió al sector, para ver  ●
el avance de los trabajos que se están ejecutando en el lugar, junto a autoridades 
de Obras Públicas.

Las empresas que ejectuvan los trabajos se 
encuentran realizando labores dentro de los plazos 
establecidos.

El basquetbol en todas sus 
series sigue captando la atención 
de los amantes de dicho deporte. 
Una de las sedes principales de 
esta competencia es el gimnasio 
de la Confederación Deportiva 
de Magallanes. 

Lamentablemente para una 
de las amantes de este deporte, 
y apoderada de una jugadora, se 
vio enlodado por un hecho de-
lictual que le tocó vivir a causa 
de los amigos de lo ajeno. 

Cuando terminó uno de los 
partidos que se disputaba en di-
cho recinto, pudieron ver, como 
delincuentes, atracaron su ca-
mioneta, rompiendo el vidrio 
del lado del acompañante, para 
proceder a sustraer especies des-
de su interior. 

Dentro de las especies ro-
badas, se encuentran dos pares 

de zapatillas, profesionales de 
basquetbol, avaluadas ambas 
en medio millón de pesos, más 
su cartera con dinero en efecti-
vo, y también su celular. 

Una testigo del hecho, indi-
có que “una amiga compañera 
de equipo de mi hija, estábamos 
en el gimnasio de la Confede-
ración, se estaba jugando un 
partido de Inacap con San Mi-
guel, una semifinal. entonces al 
salir, cuando termina el partido, 
que termina como a las 12 se 
percataron que le rompieron el 
vidrio de la camioneta, y le ro-
baron esas cosas. Hacemos un 
avalúo, de lo que le robaron es 
casi un millón de pesos”

Autoridades policiales están 
revisando cámaras de seguridad 
del recinto, para obtener más de-
talles de los autores.

Le robaron especies de 
su auto mientras miraba 
partido de basketbol 

En el Gimnasio de la Confederación

El delegado Guillermo 
Ruiz Santana junto al 
seremi MOP, José Luis 
Hernández, visitaron 

este viernes las obras de pavimen-
tación que se llevan a cabo en el 
paso Fronterizo Casas Viejas, las 
que presentan un avance de un 48 
por ciento a la fecha.

Las autoridades resaltaron que 
el objetivo central del proyecto es 
cambiar una ruta con ripio a una 
ruta pavimentada, mejorando la 
conectividad, disminuyendo los 
tiempos de traslado y fomentan-
do la seguridad vial a las y los 
usuarios de la ruta.

El delegado indicó que “las 
obras se siguen desarrollando, 
con una inversión no menor, son 
$6.500 millones de pesos que se 

están invirtiendo acá y nos va a 
permitir entre otras cosas mejorar 
la conectividad entre el complejo 
y el límite, pero además mejoran 
las condiciones de seguridad de 
quienes transitan por acá”.

Seguidamente dijo que, “se 
ha conversado ver la posibilidad 
de iniciar alguna reapertura del 
complejo, pero eso va a estar su-
peditado a como continúan los 
trabajos, relacionado con la con-
dición climática que está compleja 
y una vez que tengamos la plena 
seguridad y certeza de que abrir 
el complejo, será una vez que es-
temos seguros que la condición de 
tránsito para los visitantes sea se-
gura. No queremos arriesgarnos 
a un accidente, a que tengamos 
maquinaria trabajando y cerca 
vehículos transitando”.

En tanto el seremi del MOP, 
expresó que, “estamos hacien-

do una visita inspectiva a la ruta 
253 CH, al día de hoy llevamos 
más de un kilómetro pavimenta-
do, esperábamos terminar esta 
obra en mayo de este año, pero 
producto del clima que nos ha 
jugado una mala pasada, se nos 
retrasaron un poco las obras, y 
se van a volver a retomar, en 
lo que es el pavimento, lo que 

es el almidonado a contar de 
octubre”.

Finalmente, indicó que du-
rante la primera quincena de 
septiembre se realizará una evalua-
ción en conjunto con la Delegación, 
Vialidad y la empresa constructo-
ra Vilicic, para verificar el estado 
de los desvíos y ver la posibilidad 
de abrir el paso fronterizo.
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La reposición de estos artefactos, representa, una parte significativa del 
presupuesto municipal
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El Municipio de Punta 
Arenas, dio a conocer 
que cada año gasta 
alrededor de 80 millo-

nes de pesos por reparaciones de 
señaléticas y semáforos, debido a 
daños en su mayoría provocados 
por terceras personas.

Es importante dar a cono-
cer esta significativa pérdida 
de recursos para el municipio, 
ya que son muchos los cho-
ques automovilísticos en las 
diferentes intersecciones y que 
lamentablemente los semáfo-
ros y señaléticas de transito 
son las más afectadas. Dado a 
estas circunstancias el munici-
pio local cambia de inmediato 
las señaléticas o los semáforos 
destruidos ya que estos cum-
plen una función importante 
en la ciudad.

Gran cantidad para el cam-
bio de estas señaléticas son de 
estos recursos, que equivalen al 
37,5 % que el municipio perci-
be con el pago de los permisos 
de circulación que cancelan los 
diferentes automovilistas de la 
comuna.  

Al respecto el alcalde 
Claudio Radonich, señalo 
que, “son muchos los acci-
dentes que ocurren dentro del 
sector urbano de la ciudad y 
se ven afectados los semáforos 
en gran mayoría y producto a 
esto, no tenemos que esperar 
que el que choca nos pase la 
plata, que generalmente para 
algunas cosas son muy cho-
ros, pero para el momento de 
pagar, hasta ahí llega la cho-
reza. Entonces, 5 millones, 9 
millones que se van sumando. 

Nosotros de pérdida señaléti-
ca tenemos casi 80 millones de 
pesos al año”.

Continuo la autoridad co-
munal, indicando que “hubo 
un fin de semana en mayo, que 
chocaron 4 veces donde se vie-
ron afectados los semáforos de 
Frei con Independencia, Frei en 
la Escuela Argentina y frente 
al Mall, entonces, eso se repo-
ne de inmediato”.

Radonich, agrego que el 
alumbrado público, por ejem-
plo, también se ve afectado 
por la imprudencia de los au-
tomovilistas, añadiendo que 
“hemos cambiado luces, se 
han agregado luces. Esos cos-
tos también forman parte de 
los dineros que la municipa-

Ochenta millones de pesos gasta 
al año municipio para reparar 

señaléticas y semáforos
La reposición de estos artefactos, dañados por accidentes de tránsito o por actos  ●

de vandalismo, representa, una parte significativa del presupuesto municipal.

En Punta Arenas

La Unión Comunal de 
Consejos de Desarrollo de 
Atención Primaria de Sa-
lud de Punta Arenas, con el 
apoyo de la Secretaría Re-
gional Ministerial de Salud 
(Seremi) y el Servicio de 
Salud de Magallanes, dio 
inicio a la tercera edición 
de la Escuela de Formación 
de Dirigentes de Salud, ini-
ciativa que busca fortalecer 
las capacidades de liderazgo 
y gestión de los represen-
tantes comunitarios en el 
ámbito de la salud.

En esta primera sesión 
expusieron el Dr. Ricardo 
Hun, médico Asesor de la 
Subdirección de APS del 
Servicio de Salud, y Susan 
Mayor, encargada de ENS de 
la Seremi, quienes abordaron 
los determinantes sociales 
en salud y la Estrategia Na-
cional de Salud (ENS), entre 
otras temáticas.

La seremi de Salud Fran-
cisca Sanfuentes, indicó que: 
“Estamos muy contentos con 

la convocatoria que ha teni-
do esta primera jornada de 
trabajo de capacitación de 
esta escuela de dirigentes 
de salud”.

La autoridad agregó que 
“hemos tenido una excelente 
convocatoria con represen-
tantes de distintos ámbitos 
de la comunidad, que van a 
participar en esta instancia 
que consta de varias sesio-
nes en torno a las principales 
temáticas de salud y cómo 
se realiza el trabajo en el 
sector”.

Finalmente, Sanfuentes 
dijo que “así que esperamos 
que nuevamente sea tan exi-
tosa este año como lo fue el 
año pasado, y continuamos 
apoyando estas iniciativas de 
la comunidad organizada, en 
este caso de los dirigentes 
de salud de nuestra región, 
para seguir aumentando la 
participación social que es 
tan importante en el trabajo 
diario de nuestros equipos 
de salud”.

Salud potencia el 
liderazgo comunitario 
en Punta Arenas

Escuela de dirigentes en salud
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Diferentes 
reposiciones que 
se van sumando 
a la pérdida 
señalética que 
suman 80 millones 
de pesos al año de 
perjuicio”.
Claudio Radonich,
Alcalde de Punta Arenas

lidad administra, finalmente, 
para generar entre lo que lle-
ga. Pero estos impuestos, como 
los que pagan contribuciones, 
hay gente que paga contribu-
ciones en las propiedades, hay 
gente que no paga, que están 
exentos, pero da lo mismo. Se 
arreglan las calles de todos, no 
el que paga respecto de él que 
no paga, que es la lógica, final-
mente, que tenemos”.

El alcalde Claudio Radonich, 
finalizo indicando “que es fun-
damental que los accesos 
públicos estén de la mano y 
que vayan también con la velo-
cidad que los vecinos quieren. 
Por eso que la reunión que tuvi-
mos con el gobernador de esta 
semana, justamente apuntada 

a una solución rápida al tema 
de calles”, concluyó.
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¿En que se invierten los recursos que ingresan 
por el pago de los permisos de circulación?

Recursos de Punta Arenas

Los dineros recaudados van en un 37,5 % a fondos municipales y el 62,5 %  ●
restante, al Fondo Común Municipal a nivel país.

Los recursos propios suelen ser la mayor fuente de 
financiamiento de los municipios en nuestro país
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Recinto aéreo magallá-
nico tuvo un crecimiento 
de 2,4% en sus operacio-
nes durante la primera 
parte del año.

Un nivel estable de 
operación, con una leve 
variación positiva en sus 
cifras de embarques, lo-
gró tener el Aeropuerto 
Carlos Ibáñez del Campo, 
principal recinto aéreo de 
la Región de Magallanes, 
durante el primer semes-
tre de 2024.

La infraestructura, 

operada por la Red Ae-
ropor t ua r ia  Aust ra l , 
completó 254.264 pasaje-
ros embarcados, panorama 
que representa un au-
mento de 2,4% respecto 
del periodo enero a junio 
de 2023.

Tal como ocurrió en 
otros recintos adminis-
trados por el consorcio 
que cont rola Cointer 
Chile, el mes de junio 
estuvo marcado por la 
ocurrencia de diversos fe-
nómenos climáticos que 

no se presentaban desde 
el año 2008 en la región, 
y que afectaron algunas 
operaciones.

Además, un hito im-
portante en el quehacer 
del periodo fue la imple-
mentación del Sistema 
Integrado de Gest ión 
-como parte de la Red de 
Aeropuertos- que le per-
mitió certificarse en las 
normas ISO 9001 e ISO 
14001, y con ello dar un 
salto en la gestión del 
recinto.

Más de 254 mil pasajeros se embarcaron en el Aeropuerto de Punta Arenas
En el primer semestre

Durante la jornada 
del viernes, en 
dependencias 
del municipio 

de Punta Arenas, sostu-
vimos una conversación 
con el alcalde de la comuna, 
Claudio Radonich, donde 
como Pingüino Multimedia, 
pudimos hablar de dife-
rentes temas entre ellos, 
el tema de los recursos 
que percibe el municipio 
local producto del pago 
de los permisos de circu-
lación, además del tema de 
la cancelación de la reco-
lección de los residuos de 
los domicilios.

Como primer punto al 
ser consultado el edil co-
munal, por las diferentes 
opiniones de redes socia-
les que emiten los vecinos 
de la comuna, respecto al 
tema ¿Qué pasa con los di-
neros por la cancelación de 
los permisos de circulación 
al municipio? Radonich, ex-

plico en detalle en que se 
invierte una parte de di-
chos recursos.

La autoridad comunal, 
dijo que “la municipalidad 
de Punta Arenas es como 
una casa grande donde 
hay ingresos que son X y 
gastos que son Y, gene-
ralmente los gastos, por 
ejemplo, con estos recur-
sos que la municipalidad 
recibe, es para que el siste-
ma funcione, por ejemplo, 
recolección de basura, en 
esta ciudad se está hacien-
do una ciudad limpia con 
un buen servicio de reco-
lección”. Agregó “que, si 
todas las viviendas que de-
ben pagaran por el derecho 
a retiro de basura,

Por otra parte Radonich 
dijo que “tenemos que cu-
brir el 60% del gasto que 
tiene la mantención de 
área verdes y de la limpie-
za de la ciudad. Eso es un 
ejemplo”.

Radonich, continuo con 
el desglose de los recursos 
recaudados, menciona-

do  que “el tema de salud, 
los dineros que en salud 
llega, no abarcan para to-
das las prestaciones que 
damos. El Punta Arenas 
te cuida, por ejemplo, es 
con dineros municipales, 
el tema dental también es 
una preocupación en cuan-
to a recursos”.

El alcalde también co-
mento que las actividades 
culturales también se llevan 
gran parte de los recursos, 
“por ejemplo, dicen, oye, 
viene Zumbale Primo a 
Punta Arenas, esos dineros 
también salen del munici-
pio, otro buen ejemplo, el 
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carnaval, el chapuzón, que 
bonito que nos regalan las 
poleras, que tengamos es-
tas cosas. También se cubre 
con esos dineros”.

Otro punto que comen-
to el edil fue el tema de la 
sal, “La sal, este año hemos 
comprado mil toneladas 
de sal y eso sale mucho 
dinero”.

Los recursos propios 
suelen ser la mayor fuente 
de financiamiento de los 
municipios en nuestro país. 
En estos se incluye el Fondo 
Común Municipal (FCM) 
y los Ingresos Propios 
Permanentes (IPP).
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Quinto operativo para mascotas

120 felinos tuvieron exclusivo 
operativo en Punta Arenas

La construcción de una comuna responsable con las mascotas es un eje  ●
importante para el municipio local.

5° operativo felino en Punta Arenas
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Para el municipio de 
Punta Arenas son 
muy importantes las 
mascotas, es por eso, 

que se están llevando una serie 
de operativos en los diferentes 
barrios de la ciudad. Esta vez 
fue el turno de los los gatos, 
quienes tuvieron un operativo 
totalmente dedicado a ellos en 
el Cijum, quienes recibieron 
atención de desparasitación, 
implantación de microchips 
y vacunación.

En la actividad, estuvo 
presente el alcalde Claudio 
Radonich quien señaló que 
“queremos fomentar la tenen-
cia responsable de nuestras 
mascotas. No sólo entregar-
les cariño y respeto, sino que 
apoyar a los vecinos con la 
atención veterinaria y conse-
jos para su cuidado”.

Así también, Cristian 
Muñoz, jefe del departamento 

de denuncia responsable de 
Municipalidad Punta Arenas, 
comento que “este ya es nues-
tro quinto operativo del año 
que vamos a atender servi-
cios veterinarios a mascotas 
con propietario y también sin 
propietario. Llevamos más de 
mil mascotas entre perros y 
gatos. Este es nuestro tercer 
operativo que dedicamos ex-
clusivamente a lo que es la 
atención de felinos.

El funcionario municipal 
indicó también que “Estamos 
sobre los 700 felinos ya aten-
didos con estos servicios 
médicos veterinarios que con-
sisten simplemente en lo que 
es la implantación de micro-
chip, la vacuna antirrábica, 
la proporción de antipara-
sitarios y orientar lo que es 
el registro nacional de mas-
cotas para que las personas 
puedan registrarlas.  Así que 
estamos muy satisfechos, la 
respuesta ha sido excelen-
te”. Finalizó.

Jessica Nahuelquien , 
usuaria de la actividad, indico 
que es muy buena iniciativa , 
“porque es un buen beneficio 
que le entrega a toda la co-
munidad de Punta Arenas y 
para la gente, para las que tie-
nen ahora felinos en la casa, 
porque la mayoría tenemos 
gatitos, entonces ahora no so-

lamente eran los perros, ahora 
son los gatos. Yo traje a mis 
dos gatitas, a la Loquita y a 
la Pelotita”.

Los operativos veteri-
narios, tanto para felinos y 
perros, son coordinados cada 
semana por el Departamento 
de Higiene Ambiental del 
municipio.

Con un éxito rotundo se 
desarrolló ayer el Campeonato 
Crawler. El lugar elegido para 
este campeonato fue el mo-
tor shop y coffee La Guarida, 
en pleno corazón de la capi-
tal regional. Las modalidades 
mostradas este año correspon-
dieron a las escalas 1.10 y 1.24, 
en donde los competidores loca-
les mostraron toda su expertiz 
y así deleitar a la gran cantidad 
de asistentes que acompañaron 
esta actividad.

Héctor Pérez, parte de 
la organización del campeo-
nato, señalo que “ya es la 
segunda vez que hacemos 
este campeonato indoor acá 
en La Guarida y ahora hay 
un récord de participantes. 

Este año contamos con una 
nueva categoría, que son los 
chiquititos, los 1.24. Siem-
pre decíamos que usamos los 
1.10 que son los más estándar, 
a nivel mundial son los más 
estándar, hay de escala 1.16, 
1.18, 1.6 que son los grando-
tes, pero el 1.10 es el estándar 
internacional y ahora estamos 
con los 1.24 porque requieren 
menos espacio”.

Finalmente, en cuanto a la 
edad de participación nos indi-
có que “aquí no se discrimina, 
el que tenga interés, de partici-
par puede venir, yo estoy con 
mi hija, otros vienen con los 
hijos, ya se maneja bien. Aquí 
pueden venir todos, no se dis-
crimina a nadie”.

Gran campeonato Crawler 
se vivió en Punta Arenas

Motor shop y coffee La guarida
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Fundación Esperanza ejecuta proyecto en 
favor de la salud mental

Beneficiará a niños, adolescentes y jóvenes vulnerados

Por primera vez una institución de la región se adjudica un proyecto de Fundación Careno lo que permitirá subsanar un  ●
déficit regional reconocido en términos de salud mental infanto-juvenil.

Beneficiará a niños, adolescentes y jóvenes vulnerados 
de la región, gracias a los recursos obtenidos.
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Satisfacer las necesida-
des de salud mental 
de niños, niñas, ado-
lescentes y jóvenes 

(NNAJ) es el propósito de 
un proyecto que beneficiará 
de manera directa a los usua-
rios del programa Familia de 
Acogida Especializada (FAE), 
dependiente de Fundación 
Esperanza, institución que 
asume la calidad de organis-
mo colaborador del Servicio 
Nacional de Protección 
Especializado a la Niñez y 
Adolescencia.

D e s d e  F u n d a c i ó n 
Esperanza explican que el 
interés de postular esta ini-
ciativa a Fundación Careno, 
que financia proyectos que 
beneficien a personas en si-
tuación de alta vulnerabilidad 
social, emocional y protec-
cional, tuvo su origen en la 
actual crisis que existe en la 

atención en salud mental, tan-
to primaria como secundaria, 
lo que afecta el tratamiento 
óptimo de los usuarios y tam-
bién su calidad de vida.

Es importante señalar 
que Fundación Esperanza 
es la primera institución 
en la región que se adjudi-
ca un proyecto de Fundación 
Careno, por lo que contar 
con estos recursos es de vital 
importancia, ya que podrán 
subsanar un déficit regional 
reconocido en términos de 
salud mental infanto-juve-
nil, con una población de 
atención no menor (76 ni-
ños, niñas y adolescentes 
2023). 

“Como institución esta-
mos mandatados a brindar 
una atención oportuna y de 
calidad, y frente a las situa-
ciones de brecha de atención, 
estamos llamados a buscar 
las instancias de solución y 
activación”, aseguran desde 
la institución.

Con este proyecto que 
comenzó a ejecutarse el 1 
de julio pasado, se espera 
generar 10 consultas psi-
quiátricas y/o consejerías 
por mes destinadas a los 
sujetos de atención del pro-
grama Familia de Acogida 
Nazareth (FAE) y a profe-
sionales que conforman el 
equipo de intervención dentro 
de un proceso de retroali-
mentación de la problemática 
individual, esto igualmente 
asociado al tema de medica-
mentos y posibilidad de una 
intervención de mayor alien-
to en el tiempo.

“La idea principal es que 
todos los beneficiarios cuen-
ten con un diagnóstico, y los 
que requieran de mayor aten-
ción, ya sea por intervención 
o seguimiento medicamen-
toso, lo obtengan. Para ello, 
la estrategia consiste en te-
ner atenciones de profesional 
psiquiatra infanto-juvenil a 
través de atenciones remotas, 

que les permitan satisfacer 
las necesidades de salud 
mental de los NNAJ, inclu-
yendo familiares directos y de 
acogida, cuando se requiera 
dentro del proceso de cuida-
do familiar transitorio en el 
que se ven inmersos, pro-
ducto de vulneraciones hacia 
su persona”, señalan desde 
Fundación Esperanza.  

Programa FAE Nazareth
El programa Familia de 

Acogida Nazareth (FAE) 
busca proporcionar cuidado 
familiar transitorio a niños/
as y adolescentes separados 
de su medio familiar de ori-
gen por orden de un Tribunal 
de Familia. Es un progra-
ma regional, con usuarios 
en Porvenir, Punta Arenas y 
Puerto Williams,por el cual 
se busca restituir el derecho 
a vivir en un entorno fami-
liar estable y protector, tras 
una intervención a las figu-
ras protectoras primarias 

orientada al fortalecimiento 
de sus habilidades paren-
tales, en torno al cuidado, 
crianza y protección de 
sus hijos. 

Está destinado a niñas, 
niños y adolescentes de 0 
a 17 años, 11 meses y 29 
días, y de manera excep-
cional, a los jóvenes que 

continúen en preparación 
para la vida independien-
te, asociado generalmente 
a la continuidad de estudios 
tanto dentro como fuera 
de la región, podrán conti-
nuar hasta que cumplan 24 
años. A ellos está destinado 
este proyecto de Fundación 
Careno.
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Señor Director:
Recientemente, Francisco Vidal, presiden-

te del Directorio de TVN, realizó críticas a la 
administración de los canales Mega, Canal 13 
y Chilevisión, cuestionando su propiedad y li-
bertad para informar. La libertad editorial es 
esencial para la democracia, ya que asegura que 
los medios de comunicación operen sin censura 
ni interferencia gubernamental. Esto es clave para 
la transparencia y la rendición de cuentas, evitan-
do que las autoridades manipulen la información 
y controlen la narrativa según su conveniencia, 
presentando los hechos de manera objetiva como 
demandan las audiencias.

La diversidad de medios es crucial para reflejar 
la pluralidad de voces en la sociedad, sin impor-
tar el color político del gobierno de turno. En este 
sentido, los medios privados aportan dinamismo 
y variedad, favoreciendo la inclusión de temas en 
la agenda pública que los medios públicos, debido 
a su dependencia económica y editorial, podrían 
omitir convenientemente. Además, los medios 
independientes, al no depender del Estado, es-
pecialmente en términos publicitarios, logran 
una mayor independencia para informar y sos-
tener a sus equipos de profesionales, sin importar 
si al Estado le gusta o no la información difundi-
da. De hecho, hay casos donde el Estado retira o 
restringe sus aportes en base al contenido infor-
mativo del medio de comunicación.

Esta diversidad asegura que los ciudadanos 
tengan acceso a múltiples puntos de vista y pue-
dan formar opiniones informadas sobre asuntos 
de interés público. Al final del día, el trabajo del 
periodismo es poner los hechos a disposición de 
las personas para que sean ellas quienes, a par-
tir de esos antecedentes, construyan su opinión 
y tomen decisiones.

Rodrigo Durán Guzmán

Señor Director:
Este domingo 28 de julio, Venezuela celebrará elecciones presi-

denciales en un contexto muy tenso. El régimen de Nicolás Maduro, 
firmó el Acuerdo de Barbados , en 2023, que prometía garantías elec-
torales y la participación libre de la oposición. En principio

 la situación se complicó con la inhabilitación de la candidata 
opositora María Corina Machado, pero al poco tiempo fue reem-
plazada por Edmundo González, quién se ha transformado en el 
principal contendor de Nicolás Maduro.  

La comunidad internacional está observando de cerca estos 
comicios, ya que hay preocupaciones sobre la transparencia y la po-
sibilidad de fraude. A pesar de la incertidumbre de los resultados, es 
inspirador ver cómo el pueblo venezolano se une con esperanza

 y determinación en estos momentos cruciales. La participa-
ción activa y el deseo de cambio son señales poderosas de que hasta 
la noche más larga es derrotada por el amanecer.  

¿Reconocerá el chavismo los resultados electorales? ¿Se en-
contrará Venezuela con la paz y la democracia?  

Rubén Álvarez H.,  
Fundación para el Progreso  

Señor Director:
Me parece extraño que al Sr. Vidal le preocupe 

más que la gente se informe a través de los cana-
les privados de televisión, a que se informen por 
Tiktok, Facebook o Twitter.

Javier Ávila Parada,
Fundación para el Progreso

Señor Director:
Es de gran orgullo decir que Olimpiadas Especiales, la or-

ganización deportiva para personas con discapacidad intelectual 
más grande del mundo, cumple 56 años fomentando la inclu-
sión y trabajando para que cada día más atletas den el salto de “la 
Banca a la Cancha”.

En Chile, no obstante los grandes desafíos, ¡hemos tenido 
grandes logros!  Los atletas de Olimpiadas Especiales han parti-
cipado recientemente del izamiento de la gran bandera nacional en 
La Moneda, compartiendo junto al Comité Olímpico y el Comité 
Paralímpico un lugar en el mundo del deporte. 

Y qué más podríamos haber soñado, que Chile se convir-
tiera en líder del deporte y la inclusión habiéndose adjudicado la 
sede de los Juegos Mundiales de Olimpiadas Especiales-Santiago 
2027.  Esperamos llegar a las 16 regiones de Chile brindando 
oportunidades a los niños, niñas, jóvenes y adultos con discapa-
cidad intelectual a lo largo del país, para que puedan beneficiarse 
del gran poder del deporte y mostrarle al mundo -en la escena de 
Santiago 2027- lo que las personas con discapacidad son capaces 
de hacer cuando se les ofrece oportunidades de participación.  El 
camino es largo, pero estamos comprometidos a no retroceder 
en nuestra misión.

Carolina Picasso,
Presidenta de Olimpiadas 

Especiales Chile

Señor Director:
En la vasta red de rutas y carreteras que recorren Chile, la labor de los camioneros es crucial para el desarrollo económico. Su tra-

bajo es esencial para mantener al país conectado y abastecido, permitiendo que las ciudades funcionen, especialmente en una geografía 
como la de Chile que cuenta con ciudades separadas por kilómetros y kilómetros de carreteras. Según la Confederación Nacional de 
Dueños de Camiones de Chile (CNDC), los camiones movilizan el 95% de las mercancías del país, acercando a las personas.

Sin embargo, el trabajo del conductor de camiones enfrenta desafíos y riesgos significativos que a menudo pasan desapercibidos. 
Este desconocimiento contribuye a una preocupante proyección: la industria proyecta un déficit de 21,000 profesionales en el rubro. 

Para enfrentar esta situación, es esencial asumir un rol proactivo y colaborativo. Mantener los vehículos y flotas en óptimas con-
diciones y ofrecer formación continua a los conductores son acciones indispensables. Un camión bien mantenido y un camionero 
capacitado son fundamentales para garantizar la seguridad en las carreteras.

La tecnología juega un papel clave en mejorar la seguridad y eficiencia en la industria del transporte. Los sistemas de monito-
reo en tiempo real y los asistentes de conducción no solo optimizan las rutas, sino que también previenen comportamientos de riesgo. 
Invertir en estas herramientas es invertir en la vida y bienestar de nuestros camioneros.

Estas medidas no solo mejorarán las condiciones de trabajo de los camioneros, sino que también ayudarán a mitigar el déficit en 
la industria. La adopción de prácticas más seguras y eficientes es fundamental para construir un país más próspero y seguro. La la-
bor del camionero debe ser valorada y apoyada, reconociendo su importancia en la vida cotidiana, tanto de Chile como también en 
los otros países de Latinoamérica. 

Ignacio Urcelay, 
Director General de Scania Chile

Señor Director:
Hoy se desarrollará un nuevo acto electoral en Venezuela, donde por enésima vez la oposición in-

tentará derrotar a la dictadura de Maduro, en un proceso que ya está viciado por diversas razones, desde 
la inhabilitación arbitraria de María Corina Machado; la persecución y hostigamiento permanente a la 
oposición; las restricciones para  el  voto de los venezolanos en el extranjero (que en la práctica hacen 
casi imposible el voto del 25% del padrón electoral) y la captura del poder electoral a través del control 
total del Consejo Nacional Electoral, todo ello culminando con la amenaza directa de Maduro que de 
ganar la oposición habrá un baño de sangre y una guerra civil.

Todo lo anterior, nos debe llamar a la reflexión sobre la brutal dictadura que vive ese país y que debie-
ra ser condenada con más fuerza por organismos internacionales y especialmente por Chile, donde aún 
hay sectores que tienen dificultades para llamar dictadura al mal llamado “gobierno bolivariano”. 

La realización de elecciones (corruptas, por cierto), no son garantía de democracia, la captura de los 
poderes y órganos del Estado, la destrucción de los necesarios check and balance, la persecución de la 
oposición, las amenazas, transforman a Venezuela en una dictadura brutal, donde lamentablemente se 
ve altamente improbable que Maduro entregue el poder aunque pierda las elecciones, y efectivamente 
se desencadene un baño de sangre por acción de una dictadura aferrada al poder y a sus privilegios.

Eric Latorre,
Director del Magister en Gobierno y Administración Pública

Universidad Autónoma de Chile

Vidal y la libertad de 
prensa

Venezuela: el renacer 
de la esperanza

Medios de 
coMunicación

oliMpiadas especiales 
cuMple 56 años 
proMoViendo la 
inclusión 

el rol del caMionero elecciones en Venezuela

la importancia de 
potenciar el deporte

“Más allá de las posiciones políticas, es importante 
promover la actividad física y contar con los espacios 

necesarios para evitar en sedentarismo”

Desde hace un tiempo las cifras nos 
indican que una de las enfermedades 
que más aquejan a nuestros esco-
lares es la obesidad infantil.
El hecho es muy preocupante en 
la zona más austral de Chile y ahí 
juega un rol fundamental la defi-
ciencia que hay en las familias, al 
no inculcar conductas alimentarias 
responsables en los niños, con una 
cultura sedentaria cada vez más ex-
tendida y que se ha masificado en el 
último tiempo con la computadora 
y los juegos electrónicos.
El sobrepeso que hoy existe en 
los niños es alto y aquello expone 
tempranamente a desarrollar pro-
blemas cardiovasculares, diabetes 
y cáncer.
Y eso trae consigo una importan-
te sobrecarga para el sistema de 
salud, como ya se puede apreciar 
en los países desarrollados, donde 
los costos directos asociados con la 
obesidad se estiman en un 5% de 
los costos totales en salud. 
Además, está comprobado que 
las personas que padecen de este 
tipo de enfermedades, incurren en 
mayores gastos médicos (25% su-
perior) en relación a personas con 
peso normal. 
En Magallanes el sedentarismo, 

por razones climáticas también, es 
algo muy común y contra eso se 
deben implementar mayores polí-
ticas deportivas. 
El aumento de inversión en el de-
sarrollo del deporte va a verse 
traducido en el menor gasto en 
salud, pero eso está en manos de 
nuestras autoridades y es un desa-
fío su implementación.
Hace un tiempo el alcalde Claudio 
Radonich, propuso crear un poli-
deportivo para Punta Arenas, sin 
embargo, un grupo de concejales 
del oficialismo decidió rechazar la 
propuesta, pese a que los deportis-
tas de la región añoran un espacio 
como aquello para los deportes 
indoor y aquellos que se pueden 
practicar al interior de un recinto 
cerrado.
En tanto, el actual gobernador se 
sinceró con nuestro medio e indicó 
que prácticamente era inviable te-
ner el estadio techado, una promesa 
de su campaña, pese a que no des-
cartó tener un recinto cerrado, pero 
descarto el estadio fiscal.
Más allá de las posiciones políticas, 
es importante promover la actividad 
física y contar con los espacios nece-
sarios para evitar en sedentarismo 
y así tener una mejor salud.
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El caso audios de Hermosilla, Villalobos y Sauer, 
sigue siendo una fuente inagotable de informa-
ción de cómo operan las entidades que rayan o 
cruzan la delgada línea roja de la legalidad.  

Recordemos que la investigación avanza y está 
asociado a $100.000.000 para una caja negra de 
corrupción.

El diario El Mostrador nos detalla la semana 
pasada, otro trozo más del audio del abogado 
Hermosilla donde pregunta: “¿Quiénes son los 
operadores de esta maquinita?… ¿En manos de 
quién estamos?“.  El mismo diario menciona a 
doña María José Cáceres, a quienes ellos mencio-
nan en un grupo de whatsapp llamado “Virus”, 
como la Coté.  Ella después de hacer carrera se 
transforma en un alto directivo y termina sien-
do mano derecha de los hermanos Sauer.  Por lo 
tanto, conoce el funcionamiento de la empresa 
al revés y derecho, y podría tener conocimiento 
de las “9.970 facturas irregulares a un centenar 
de razones sociales distintas. El monto total de 
la defraudación bordearía los 13 mil millones de 
pesos.”

En el reportaje, emerge el nombre de Hugo 
Bravo, el “garganta profunda” del caso Penta 
que, al interponer una demanda laboral contra 
sus exempleadores, describió las operaciones de 
financiamiento ilegal de la política, y permitió a 
la Fiscalía encontrar culpables y entender cómo 
funcionaba el sistema.

Eso nos lleva a doña María Olivia Mönckeberg, 
Premio Nacional de Periodismo 2009, que en una 
columna del The Clinic del 2 de marzo de 2017, 
donde resume conclusiones de su libro “La má-
quina para defraudar”.  Ella dice que, si bien 
Bravo contribuyó a destapar la corrupción, eso 
no lo transforma en un trigo limpio.  Solo utili-
zó su conocimiento para salvarse a si mismo y 
a nadie más.

Conocer el funcionamiento de una empresa 
es importantísimo para los profesionales para 
tratar de volverse imprescindible, buscando as-
censos, una mejor remuneración y estatus.  En 
empresas fraudulentas, puede ser una garantía 
de supervivencia ante el descubrimiento de los 
ilícitos.  Pero en una organización criminal pue-
de significar ser un rehén para toda la vida, sin 
si quiera asegurarse un buen retorno financiero, 
transformándose el conocimiento y la ambición 
en una maldición.

El más connotado de todos los “garganta 
presunta” es el contador de Alphonse Capone, 
siendo este último sacado de las calles por 11 
años por evasión de impuesto. Pero Capone du-
rante un tiempo, seguía llevando los negocios 
desde la cárcel como sucede casi 100 años des-
pués.  Elliot Ness quien lo capturó, tuvo tiempos 
sombríos posteriores por una depresión que lo 
llevó al alcoholismo.

Díganme Uds. ¿Quién no se va a deprimir, 
cuando eres testigo de que los crímenes no se 
detienen, y quienes tienen la llave para cambiar 
las leyes permiten que todo siga igual?  Si Don 
Quijote hubiese luchado contra estos molinos de 
viento tenga por seguro que, en vez de fallecer 
en su cama decepcionado por la derrota moral al 
recobrar la lucides, hubiese terminado alcoholi-
zado en la posada de Aldonza.

“La Constitución asegura a todas las personas 
la igualdad ante la ley. En Chile no hay persona 
ni grupos privilegiados” reza el artículo 19 de 
la Constitución vigente, artículo que no se cum-
ple absolutamente para nada. Esto porque para 
la derecha política y económica privilegiada de 
este país existe una justicia cariñosa y contem-
plativa y para los que sobran, otra justicia, esa 
que castiga de verdad.

El trato privilegiado para Eduardo Macaya, 
padre del senador Javier Macaya, por parte de 
Gendarmería a un acusado de 4 delitos de abuso 
sexual contra menores de 14 años, permitiendo 
que llegara en su auto, y que durmiera en el hos-
pital de la Cárcel de Rancagua, en una sala de 
mujeres y con baño privado, junto con la deci-
sión de la Corte Suprema de mandar a cumplir la 
pena a su casa, dan cuenta de las diferencias que 
existen en este país, que ya no tiene a ninguno de 
los poderes exentos de malas prácticas, las que 
solo benefician a un sector de la sociedad… ese 
pequeño grupo de personas que gozan de impu-
nidad y administran el país. 

Podría entender que los(as) lectores(as) sientan 
que mi opinión es sesgada, y que solo señalo a a 
la derecha política y económica del país, pero el 
poder judicial entrega todos los elementos y las 
señales para llegar a estas conclusiones, y si no 
me cree le explicaré 2 situaciones más que ocu-
rrieron dentro de esta misma semana y que dan 
cuenta de este trato privilegiado hacia ese sector, 
por parte del poder judicial en Chile.

Esta semana el fundador de Renovación Nacional, 
Renato Sepúlveda, fue condenado a cinco años de 
libertad vigilada intensiva por su responsabilidad 
en siete delitos de fraude al fisco, ilícitos cometi-
dos durante la administración de Raúl Torrealba 
en la Municipalidad de Vitacura. En concreto, a 
Sepúlveda se le condenó por entregar sobres con 
dinero en efectivo a Raúl Torrealba de forma pe-
riódica, además de utilizar fondos municipales 
para campañas políticas de Chile Vamos. En total, 
el perjuicio fiscal asciende a más de $327 millones. 
Si bien el Cuarto Juzgado de Garantía de Santiago 
decretó cinco años de prisión para Sepúlveda, fi-
nalmente se le permitió cumplir la pena bajo la 
modalidad de libertad vigilada intensiva. Y el ex 
Alcalde Torrealba (UDI)?... bajo arresto domici-
liario total estando acusado de delitos de fraude 
al fisco, asociación ilícita y lavado de activos por 
un total de $1.415 millones.

El otro caso de esta semana, lo entrega la 
Primera Sala de la Corte Suprema, que recha-
zó la compensación a los clientes por parte de 
la empresa papelera SCA Chile (hoy Essity), en el 
marco del caso conocido como “Colusión del pa-
pel tissue”, aún cuando esta colusión se extendió 
al menos por 11 años, desde el 2000 al 2011 y la 
propia Corte Suprema confirmó la existencia de 
esta colusión. La señal para los clientes es terri-
ble y abre una puerta para aumentar la colusión 
e impunidad de la derecha económica. 

Lo invito a investigar quienes son los dueños 
de Essity, no se sorprenderá.

Vivimos en un mundo donde la tecnología e in-
novación tienen un rol fundamental, siendo testigos 
de grandes avances tecnológicos que tienen como 
objetivo hacer nuestra vida más fácil. En ese con-
texto, la decisión de apagar la señal 2G en nuestro 
país se presenta como un hito relevante en mate-
ria de telecomunicaciones, ya que nos demuestra 
el avance hacia redes más eficientes y sostenibles, 
pero a la vez nos pone un desafío y oportunidad 
para fortalecer el compromiso que tenemos las 
marcas con la educación tecnológica. 

La señal 2G en Chile marcó un hito impor-
tante, ya que sumó el intercambio de datos a las 
comunicaciones de voz, agregando los mensajes 
de texto (SMS), los mensajes multimedia y la co-
nexión a Internet. De hecho, esta señal fue el gran 
paso que marcó el cambio de las tecnologías ana-
lógicas a las digitales. Ahora bien, la demanda 
actual y prevista de servicios de alta velocidad, 
como el 4G, el emergente 5G, e incluso el futuro 
6G, ha generado el dejar atrás este tipo de tecno-
logías más obsoletas, por lo que la liberación de 
espectro por medio del apagón de la señal 2G se 
convierte en una necesidad de cara que los usua-
rios puedan acceder a estos servicios más rápidos 
y eficientes. 

Además, esta decisión tiene un impacto im-
portante en materias de sustentabilidad, debido 
a que las redes 2G representan un alto consumo 
de energía al ser menos eficientes que las redes 
más actuales como la 4G y 5G. De hecho, expertos 
estiman que, sin la red de segunda generación, 
habría una disminución del 5% del consumo total 
de energía de la red, lo cual está en línea con los 
desafíos a nivel nacional en materia de eficiencia 
energética y reducción de la huella de carbono. 

Sin embargo, más allá de los beneficios de 
esta decisión, la transición a redes más moder-
nas también presenta desafíos importantes, sobre 
todo para aquella parte de la población que aún 
dependen de la señal 2G, que si bien representan 
un porcentaje muy bajo, principalmente son adul-
tos mayores y comunidades rurales que tienen 
la necesidad de adaptarse a nuevas tecnologías 
y disponer de las herramientas necesarias para 
sumarse a las redes más modernas. Y es en este 
punto donde los actores que formamos parte de 
la industria tecnológica tenemos la responsabi-
lidad de asegurar que todos los usuarios estén 
preparados y capacitados para utilizar las nue-
vas tecnologías que día a día vamos sumando a 
la industria y al mercado. 

Vender tu alma Una justicia para 
la derecha y otra 
para los que sobran

Apagón señal 2G: 
Su significado 
y beneficios

ADOLFO CANALES GUENTELICáN, 
PRESIDENTE REGIONAL DEL COLEGIO DE CONTADORES

CLAUDIO FLORES, 
INGENIERO COMERCIAL

MIGUEL ROMERO, 
DIRECTOR DE OPERACIONES DE INFINIx CHILE

* Las opiniones escritas en estas columnas son de exclusiva responsabilidad de los autores que emiten y no representan necesariamente el pensamiento editorial de Pingüino Multimedia.
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Puesta en marcha planta Salmones Blumar Magallanes
Cinco meses después del incendio que destruyó completamente la planta Entrevientos, Blumar ha reiniciado sus operaciones en Magallanes. Con una inversión de  ●

mil millones de pesos, la compañía ha puesto en marcha una nueva planta con capacidad para procesar 3.960 toneladas mensuales, generando cerca de 450 empleos. 
Muchos de esos puestos serán ocupados por excolaboradores de la planta que se destruyó en febrero.

Jorge Flies, Gobernador de Magallanes; Gerardo Balbontín, Gerente 
General de Blumar; Rodrigo Sarquis, Presidente del Directorio 
de Blumar.

Oscar Garay, Gerente Planta y Procesos XII Australis; Claudio 
Radonich, Alcalde de Punta Arenas; Carlos Odebret, Presidente 
Asociación de Salmonicultores de Magallanes.

Eduardo Castillo, Jefe de Acción Sanitaria Seremi de Salud; 
Victoria Pulgar, Encargada Unidad Salud Ocupacional Seremi de 
Salud; Abner Agurto, Fiscalizador Seremi de Salud; Daniela Pérez, 
Fiscalizadora Unidad Alimentos Seremi de Salud.

Rodrigo Sarquis, Presidente del Directorio Blumar; Marlene España, 
Seremi de Economía; Fernanda Taboada, Gerente de Procesamiento 
Salmones Blumar.

Gabriel Jerez, Gerente de Producción Salmones Blumar; Pablo 
Solis, Subgerente de Producción Salmones Blumar Magallanes; 
Oscar Garay, Gerente Planta y Procesos XII Australis.

Karina Vidal, Jefa Personas Planta Blumar Magallanes; Trinidad 
Amézaga, Jefa Tienda Mercado Blumar; Tatiane Sperandio, 
Supervisora Tienda Mercado Blumar; Carola Culun, Encargada 
Medio Ambiente Planta Blumar Magallanes; Iván Avendaño, Jefe 
Seguridad y Salud Planta Blumar Magallanes.

“Tuvimos un proyecto financiado para 
construir un polideportivo, pero por 

razones políticas se rechazó” 

Concejal de Punta Arenas, Francisco León Ponce:

La autoridad comunal, se refirió además se refirió al proyecto de demolición del ex hospital regional, indicando que espera  ●
que no afecte a los vecinos del sector.

La autoridad comunal expresó que espera que 
durante la campaña electoral se siga trabajando 
por una mejor comuna.
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y regional y dio a conocer sus 
impresiones.

- ¿Qué opinión le me-
rece las críticas que ha 
recibido el alcalde debido a 
la falta de dineros para el 
Festival de la Patagonia?

“Las críticas, aunque me-
rezcan respeto todas las visiones 
que se tengan, me parecen in-
justas, oportunistas y propias 
de quienes buscan votos des-
conociendo méritos ajenos, en 
especial el de un equipo de pro-
fesionales y hasta los desvelos 
del concejal Jorge Risco, y de 
la Fundación de la Cultura, que 
dirige el maestro Oscar Carrión, 
de la Dirección de Finanzas del 
municipio, del mismo alcalde 
Claudio Radonich, incluso.

Si hubo equivocaciones, 
omisiones, pero no desidia, esas 
situaciones no impedirán la rea-
lización del Festival Folclórico 

porque se reunieron los fondos 
necesarios para que cada artis-
ta actúe y se le cancele lo que 
cobrará por su presentación… 
Y si hay errores, omisiones u 
otra clase de problemas, será 
motivo de análisis posterior al 
festival mismo”.

- ¿La comuna logra-
rá avanzar en estos meses 
en que se inician las cam-
pañas electorales?

“Yo espero que la munici-
palidad siga desarrollando las 
actividades que le son propias, 
que son el fruto del trabajo de un 
equipo de profesionales, técnicos 
y personal administrativo y de 
apoyo que han demostrado que 
saben ejecutar sus tareas, aun-
que a veces haya demoras por 
las numerosas exigencias a las 
que la comunidad los somete: 
seguirán instalándose nuevas 
luminarias, se enfrentarán las 

Mañana vence 
el plazo para la 
inscripción de 
las candidaturas 

para las próximas elecciones 
municipales y de gobernadores 
regionales, es así que los partidos 
políticos comienzan a definir a 
sus últimos candidatos para po-
der lograr la mayor cantidad de 
cargos posibles.

En Punta Arenas quien ya 
anunció su candidatura a la re-
elección como concejal de la 
capital regional fue el periodista 
Francisco León, quien está con-
vencido de que la ciudadanía lo 
respaldar en su nueva apuesta 
eleccionaria.

Pingüino Multimedia con-
versó con el candidato acerca de 
los últimos acontecimientos que 
han marcado la pauta comunal 

emergencias que pudiera gene-
rar el clima, se demarcarán los 
pasos de peatones, atendiendo 
a nuestros adultos mayores se 
continuará manteniendo a Punta 
Arenas como una ciudad lim-
pia, más capital de la Patagonia 
y puerta de la Antártica, entre 
otras: las elecciones no pueden 
ni deben frenar el proceso de cre-
cimiento de nuestra ciudad y yo, 
aunque buscaré apoyo ciudada-
no para ser nuevamente electo, 
haré lo que sea para seguir ade-
lante, por ejemplo, entre tareas 
por cumplir por este Concejal, 
entre otras, con la instalación de 
un Memoria de homenaje a los 
Veteranos del 78, no sólo a los 
que estuvieron en las trincheras 
disuadiendo un  eventual riesgo 
de nuestra soberanía,  sino que, 
también a los padres, novias, her-
manas, hermanos, comerciantes, 
transportistas, ganaderos, medios 
de comunicación que estaban en 

la retaguardia, manteniendo en 
alto la moral de nuestros unifor-
mados, de todas las ramas de la 
defensa nacional, carabineros e 
investigaciones, y que superaron 
sus angustias por los seres queri-

dos, los amigos y todos quienes 
estaban empuñando armas para 
defender a Magallanes, a la Patria, 
desde el Paine, Tierra del Fuego, 
hasta el Beagle y nuestros cielos 
y nuestro mar”.
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El concejal Francisco León espera recibir el apoyo brindado por la ciudadanía 
en su primera elección.
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alberge a una amplia 
cantidad de personas?

“Punta Arenas necesita 
un lugar, techado y con aco-
modaciones de buen nivel 
para asistentes a jornadas 
deportivas o culturales y 
las instalaciones que me-
recen nuestros deportistas 
y nuestros artistas.

Tuvimos un proyecto fi-
nanciado para construir un 
Polideportivo, pero por ra-
zones políticas se rechazó 
en el Concejo Municipal: 
yo voté a favor, pero per-
dimos y perdió la ciudad…
Quienes lo rechazaron de-
ben dar las razones que 
tuvieron y espero que no 
sean pueriles o demagó-
gicas o políticas”.

- Tras la visita presi-
dencial el Mandatario 
magallánico anunció la 
expropiación del Club 
Hípico y se anunció un 
gran espacio verde, pero 
además en el decreto pre-
sidencial se señala que se 
realizarán viviendas ¿el 
concejo municipal debie-
ra tener injerencia en lo 
que se realice en aquel es-
pacio que se encuentra en 
el corazón de la ciudad?

“Los terrenos del his-
tórico Club Hípico son 
de propiedad privada y 
si llegaran a expropiarse, 
si se llegara a eso, lo que 
dudo, debiera estar so-
metido a lo determine el 

Plano Regulador de Punta 
Arenas.

Yo espero que el esta-
do-fisco-gobierno llegue 
a un acuerdo justo con sus 
propietarios y si se llega a 
esa instancia, espero que el 
municipio pueda enc3nder 
una velita en ese entierro, 
es decir, que se le infor-
me y le pidan una opinión 
fundada que deberá estar 
en manos de los muy capa-
ces profesionales y técnicos 
de la Dirección de Obras 
Municipales”.

- El 2025 comenzará la 
demolición del exhospital 
regional y posterior-
mente se iniciará la 
construcción del edificio 
consistorial ¿los vecinos 
del barrio Prat estarán 
preparados para recibir a 
la gran cantidad de per-
sonas que transitarán por 
aquel sector residencial?

“Yo espero, primero, que 
esa anunciada demolición 
se produzca y no afecte de-
masiado a los vecinos con 
el polvo, los ruidos, los 
camiones que se lleven el 
material y todo lo que im-
plica el trabajo de demoler 
ese enorme edificio (que 
pudo haber sido recuperado 
tal vez con menos dinero 
y molestias para nuestros 
vecinos del Barrio Prat 
con esta anunciada de-
molición), pero habrá que 
esperar las reacciones de 

- Muchas calles de la ciu-
dad se encuentran en mal 
estado, produciendo en 
más de alguna oportuni-
dad que autos terminen 
dañados ¿Cómo consejos 
municipales han podi-
do ver esta situación?

 “Nuestro municipio y 
sus funcionarios han hecho 
lo posible por contribuir a 
solucionar el pésimo estado 
d nuestras calles, avenidas 
y puentes urbanos, como el 
de calle Zenteno.

Pero los pavimentos 
son de responsabilidad del 
Ministerio de la Vivienda 
y Urbanismo y no exis-
te ni siquiera un proyecto 
para pavimentarlos y lo 
del puente está en manos 
del Ministerio de Obras 
Públicas, esperando la re-
solución capitalina y si lo 
hay, estarán esperando estar 
más cerca de las elecciones 
para hacer otros anuncios, 
de otra voluta de humo, 
como tantos que se han 
hecho. Se acuerdan de la 
semaforización del Cruce 
de la Muerte, por menciona 
uno, o la iluminación de la 
ruta al aeropuerto, por in-
dicar otro”.

- El gobernador de 
Magallanes, hace unos 
días indicó que el pro-
yecto de Estadio techado, 
era inviable ¿requie-
re la comuna un lugar 
deportivo cerrado que 

los vecinos, de los profe-
sores, estudiantes y padres 
apoderados de la escuela 
Arturo Prat, de los auto-
movilistas, en fin; si les 
molesta en extremo, yo 
creo que será la previa de 
la  construcción de la casa 
consistorial que alberque 

a la Municipalidad y a sus 
servicios y funcionarios y a 
los jefes, oficiales, funcio-
narios y parque vehicular 
de todos los funcionarios 
municipales y públicos y 
de quienes lleguen a re-
querir servicios de unos 
y otros.

Finalmente, yo sostengo 
que a quién madruga, Dios le 
ayuda…pero no por mucho ma-
drugar, amanece más temprano 
y obras concretas son amores y 
las volteretas ser tan frecuentes 
como el pan nuestro de cada día, 
así que, como dijo santo Tomás 
“Ver para creer” o no”.
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LICITACION PÚBLICA

El Ministerio Público Fiscalía Regional de Magallanes y de la Antártica Chilena, 
llama a Licitación Pública para el “Servicio de Guardias de Seguridad para 
Fiscalía Regional y Fiscalías Locales de la Región de Magallanes y de la 
Antártica Chilena”

Participantes: Podrán participar todas aquellas personas naturales y jurídicas 
que tengan experiencia en el rubro. Se hace presente que el Ministerio 
Público no podrá contratar con instituciones que registren incumplimiento de 
obligaciones laborales o previsionales, conforme a lo dispuesto en el Art. N° 6 
de la Ley de Presupuestos del Sector Público para el año 2024.

Entrega de bases: Los interesados en participar deberán requerir las bases 
desde el 29 al 31 de julio de 2024 remitiendo su solicitud de participación 
al correo electrónico uaf_magallanes@minpublico.cl debiendo registrar 
detallada y correctamente datos del oferente(Razón Social, RUT y domicilio) 
además de los datos de su representante legal y de un contacto(Nombre 
completo, correo electrónico y teléfono).

Solo una vez recibido el correo electrónico por el Ministerio Público, con todos 
los datos solicitados se considerará válida la inscripción en el proceso de 
licitación.
El 01 de agosto de 2024 el Ministerio Público enviará un correo electrónico 
adjuntado las Bases de Licitación a cada uno de los inscritos en el proceso 
de licitación.

Ministerio Público
Fiscalía Regional de Magallanes y de la Antártica Chilena

Mujeres apuntan un golazo y crean la 
primera Asociación de Futsal Femenino de 

Punta Arenas

Con la iniciativa podrán presentar proyectos y fortalecer la disciplina

Iniciativa apoyada por la concejala Verónica Aguilar beneficia a 20 clubes de la comuna. ●

Nace en Punta Arenas la primera asociación de futsal de mujeres.
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Aguilar.  En la primera 
la entusiasmo a orga-
nizarse; y más tarde, a 
ponerse de acuerdo y con-
formar una organización 
que les permitirá presen-
tar proyectos y fortalecer 
la disciplina en la comu-
na de Punta Arenas, de 
tal manera esperan como 
asociación poder realizar 
el primer patagónico de 
futsal femenino en el se-
gundo semestre del año 
en curso.

“Hay un gran semillero 
de niñas que emprenden en 
este deporte a nivel local, 
y hemos tenido campeo-
nas”, expresó Verónica 
Aguilar, destacando la 
importancia y el valor del 
deporte femenino.

De igual forma, Aguilar 
precisó que “las mujeres 
demuestran cada vez más 
sus competencias en diver-

sos deportes, y el fútbol no 
es la excepción. Por ello, 

Hace  r a to,  en 
las canchas de 
futsal, las mu-
jeres muestran 

dominio del balón, y con 
dribles rápidos, velocidad 
e ingenio se combinan para 
crear oportunidades de 
gol. Y hoy, anotaron uno 
de los más importantes 
en la historia de Punta 
Arenas: La creación de 
la primera asociación de 
futsal femenino.

Esta nueva entidad, la 
cual partió con 3 clubes 
pero que beneficiará di-
rectamente a 20 clubes, es 
el resultado del esfuerzo 
y la determinación de las 
mujeres. 

Tras meses de reunio-
nes en las que participó 
la concejala Verónica 

como autoridades, tene-
mos el deber de generar 
los espacios necesarios 
para que puedan alcan-
zar su pleno desarrollo 
deportivo”.

Por su parte, Jessica 
Aguilar, la primera pre-
s ident a  de  l a  r ec ién 
inscrita Asociación de 

Futsal Femenino de Punta 
Arenas, destacó los alcan-
ces y la unidad de todos 
los clubes.

“Estamos muy conten-
tas por todos los hitos que 
conforman este logro. Nos 
pudimos unir y ahora va-
mos a salir con todo para 
hacer un trabajo equitativo 

tanto para el futsal mas-
culino como femenino,” 
aseguró  Aguilar.

Este nuevo desarro-
llo no solo promueve el 
futsal femenino, sino que 
también inspira a nuevas 
generaciones a seguir 
practicando y destacán-
dose en este deporte.



Crónica domingo 28 de julio de 2024, Punta Arenas  13

Crónica
periodistas@elpinguino.com

Miles de personas fueron parte de la 
octava corrida familiar en Punta Arenas

Ayer en la Costanera del Estrecho

Pese a las bajas temperaturas, fueron más de 5 mil los asistentes que desafiaron el frío magallánico y disfrutaron de la  ●
actividad familiar.

Más de cinco mil personas fueron parte de la nueva versión de la corrida 
familiar, realizada ayer.
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y el Instituto Nacional de 
Deportes, instancia en la 
que participaron más de 5 
mil personas en todas las 
categorías.

La actividad constitu-
ye la octava versión de esta 
prueba atlética y congregó a 
la familia magallánica a re-
correr la orilla del estrecho 

de Magallanes, participando 
de una de las distancias de 
2,5, 5 y 10 kilómetros.

El seremi del Deporte, 
Alejandro Olate Levet, ex-
presó que “los grupos de 
deportistas y las familias se 
acercan a un macro evento 
como éste y colocan lo mejor 
de sí para poder lograrlo, que 
el número de participantes 
vaya en aumento sistemáti-
camente es porque las cosas 
se han hecho bien”

En la instancia una de 
las participantes fue Romina 
Muñoz, quien indicó que 
“vine con mi familia, pese 
al frio igual quisimos es-
tar presente y es una buena 
instancia que se debería 
repetir”.

Por su parte, Nicolás 
Rojas, comentó que “es la 
primera vez que participó 
y es todo un desafío por el 
frio que hay”.

E n  t a n t o ,  M a r i o 
Cárcamo, comento que 

Durante la jornada 
de ayer se reali-
zó con éxito la 
Corrida Nocturna 

Familia que cada invierno 
organiza en Punta Arenas 
el Ministerio del Deporte 

“fue difícil había mucho 
frio y en algunas partes 
sentí que estaba escar-
chado, pero se logró y es 

bueno que se hagan estas 
actividades”.

Finalmente, las auto-
ridades sacaron cuentas 

alegres, ya que, debido a las 
inclemencias del tiempo, la 
respuesta de la ciudadanía 
fue la más óptima.
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PROGRAMA 
GRADUADOS

 AMOS A S R PAR  
DEL PROGRAMA GRADUADOS 
ME A E  

El Programa busca profesionales 
recién egresados para desarrollarse 
en la industria.

Conoce más de los 
requisitos de postulación 
escaneando el código QR

Vecino de Ojo Bueno cuentan con nuevo 
sistema de seguridad tras financiamiento 

del GORE

La iniciativa contempla 50 alarmas comunitarias y 20 equipos de cámaras de vigilancia

El gobernador Jorge Flies, dijo que “le decimos a los delincuentes que no van a poder entrar y que los vamos a tener  ●
vigilados. Con esto se pueden ayudar los vecinos, podrán estar conectados con sus casas y eso es una tranquilidad 
impagable”. 

Los vecinos del sector periurbano de Punta Arenas, manifestaron su 
agradecimiento.
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que “le decimos a los delin-
cuentes que no van a poder 
entrar y que los vamos a te-
ner vigilados. Con esto se 
pueden ayudar los vecinos, 
podrán estar conectados con 
sus casas y eso es una tran-
quilidad impagable para las 
familias con las cámaras y las 
alarmas comunitarias”.

Además la primera auto-
ridad regional, agregó que 
“esperamos en los próximos 
años poder cubrir todos los 
sectores de Punta Arenas y 
también de toda la región”.

Por su par te, María 
Soledad Perkic, presidenta de 
la Agrupación de Parceleros 
“Aves del Sur” de Ojo Bueno, 
manifestó que “esto nos 
cambia la vida tremenda-
mente porque hace unos 
años el sector fue cataloga-

do como un foco delictual, 
todas las semanas había un 
saqueo o un robo, y ahora, 
gracias a este proyecto y al 
Gobernador Flies, podemos 
estar más tranquilos”.

Finalmente, la iniciati-
va considera además una 
charla de seguridad ciu-
dadana y prevención del 
delito con actores relevan-
tes en la materia, como así 
también, contempla una 
mesa de trabajo con la fi-
nalidad de conformar un 
comité de autocuidado ve-
cinal, quienes crearán un 
plan de acción que deberán 
implementar en caso de en-
contrarse ante un eventual o 
posible hecho delictual y de 
esta forma logran empode-
ramiento comunitario para 
actuar preventivamente.

Durante la jornada de 
ayer, se inauguró 
el nuevo sistema 
de seguridad para 

el sector periurbano de Ojo 
Bueno en Punta Arenas.

La iniciativa beneficia a 
50 familias del sector con 
50 alarmas comunitarias y 
20 equipos de cámaras de 
vigilancia con el fin de au-
mentar la seguridad de la 
comunidad.

Lo anterior, se logró 
debido a un proyecto fi-
nanciado por el Gobierno 
Regional con un monto 
cercano a los diez millo-
nes de pesos.

Tras la inauguración el 
gobernador Jorge Flies, dijo 
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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DUDAS Y CONSULTAS AL      +569 84175002

CELULARES SAMSUNG 
MODELOS AÑO 2024

 DISTRIBUCIÓN AUTORIZADOS SAMSUNG CHILE

CELULAR 
SAMSUNG S20

 $349.900

CELULAR 
SAMSUNG S24

 $599.900

CELULAR 
SAMSUNG A05

$79.900

CELULAR 
SAMSUNG A55

 $299.900

CELULAR 
SAMSUNG A15

 $119.900

CELULAR 
SAMSUNG A25

 $199.900

 POR LA COMPRA DE UN CELULAR 
SAMSUNG S24 ULTRA LLEVA TUS 

AUDÍFONOS BLUETOOTH DE REGALO

GARANTÍA 1 AÑO

WWW.NEWARK.CL - DESPACHO A DOMICILIO

Samsung lanza nuevo monitor gamer 
Odyssey OLED G8 con inteligencia artificial

Este equipo con pantalla de 32 pulgadas ofrece una tasa de refresco de 240Hz y tiempo de respuesta optimizado de  ●
0.03ms para una experiencia más fluida.

CC
ed

id
a

fuente de entretenimien-
to desarrollada con lo 
ú lt imo en tecnología 
Samsung. Es un equipo 
con IA que tiene la ca-
pacidad de llevar a otro 
nivel la experiencia con 
videojuegos y al mismo 
tiempo ser un SmartTV. 
Estamos evolucionando 
conforme a la industria 
gamer para entregar una 
experiencia de usuario re-
novada”, explicó el Master 
Trainer de Monitores de 
Samsung Chile, Juan Pablo 
Cancino.

Otra de las caracterís-
ticas que hacen del OLED 
G8 la mejor alternativa del 
mercado es su pantalla 
Glare Free, que disminu-
ye los ref lejos de fuentes 
de luz externas, logrando 
negros más profundos y 
una calidad de imagen me-
jorada en escenarios con 
mayor oscuridad.

“Para las personas que 
le dan un uso prolonga-

do al equipo durante el 
día, el monitor cuenta 
con OLED Safeguard, 
una ser ie de sistemas 
para proteger y prolongar 

la vida útil de tu panel 
OLED. Previene reca-
lentamiento y cuida los 
componentes”, comentó 
Cancino.

El experto concluyó 
que otro de los atribu-
tos de este equipo es su 
elegancia y modelo mi-
nimalista con acabados 

metálicos, bordes sua-
vizados e iluminación 
ambiental corelighting+, 
que asegura una experien-
cia integral.

Samsung lanza su 
nu e vo  m o n i t o r 
Odyssey OLED G8 
potenciado con in-

teligencia artificial (IA), 
equipado para llevar a ni-
veles épicos la experiencia 
gaming y disfrutar series 
o películas con mejora de 
imagen hasta en 4K.

Este equipo con panta-
lla de 32 pulgadas ofrece 
una tasa de refresco de 
240Hz y tiempo de res-
puesta opt imizado de 
0.03ms para una experien-
cia más f luida con juegos 
competitivos, disminuyen-
do considerablemente la 
latencia por movimiento 
de personaje. Además, 
cuenta con procesador 
NQ8 Gen3 con AI que 
escalará todo el conte-
nido a 4K, pensado para 
mejora automática de re-
solución mientras se está 
en uso.

“El monitor Odyssey 
OLED G8 es una gran 



actualidad y opinión

Edición Nº 759

HNH hizo historia 
con megaproyecto de 

hidrógeno verde

11 mil millones de dólares

Se trata de la mayor inversión jamás ingresada al Servicio de Evaluación Ambiental en toda la historia de Chile. ●

El proyEcto significa la crEación dE un nuEvo y vasto complEjo industrial y portuario En la comuna dE san grEgorio asociado a la producción y 
Exportación dE hidrógEno vErdE.
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la planta de procesos permitirá la producción de amoníaco verde para el  
mundo.

dora, un parque eólico y 
un puerto multipropósito, 
el cual estará orientado 
tanto a la industria del 
hidrógeno verde como 
también a las necesidades 
de la región en general. 

“El Puerto del proyec-
to HNH Energy, es privado 
de uso público y su diseño 
contempla la  capacidad 
suficiente para proveer 
una solución portuaria a 
proyectos de otras empre-
sas de H2V que se instalen 
en la región. Por esta ra-
zón, el Estudio de Impacto 
Ambiental, que se ingrese 
a tramitación considera la 
operación del puerto en 
su capacidad total, tanto 
en importación como ex-
portación”, informó 
la empresa.

E l  pue r -
to de HNH 
Energy, con-
sidera un 
75% de ca-
p a c i d a d 
adicional 
de exporta-
ción respecto 
a la reque-
r i d a  p o r  e l 
proyecto.

También, se construi-
rá un campamento con 
mil a tres mil camas, 
dotado de agua y alcan-
tarillado. Se construirá 
además caminos de ac-
ceso nuevos

CARACTERÍSTICAS
El parque eó-

lico tendrá una 
capacidad de 
generación 
eól ica  de 
1,4 GW, a 
t ravés de 
194 aeroge-
neradores.

S u  c a -
pac id ad  de 

producción de 
hidrógeno será de 

270 mi l toneladas a l 
año.

La producción de amo-
níaco será de 1,3 millones 
de toneladas al año.

La capacidad de alma-
cenamiento de amoniaco 

será de 180 mil tonela-
das al año

La superficie del pro-
yecto será de 17 mi l 
hectáreas.

La planta desaladora 
tendrá una capa

FECHAS 
De acuerdo con lo in-

formado por la empresa 
en su estudio de impac-
to ambiental, el proyecto 
tiene como fecha estima-
da de inicio de ejecución 
del proyecto, el 1 de ju-
lio de 2026.

La fecha estimada de 
inicio de sus operaciones, 
el segundo semestre del 
año 2030.

la seremi de economía marlene españa destacó 
este importante paso para la región.

1,3
millones de toneladas 
de hidrógeno al año 
será la capacidad de 

producción de la 
planta.

de dólares y se extenderá 
a lo largo de 17 mil hectá-
reas de esta comuna.

De acuerdo a lo infor-
mado por la empresa, en 
el estudio de impacto am-
biental, el megaproyecto  
incluye la futura cons-
trucción de una planta 
productora de amoníaco 
verde, una planta desala-

la historia de Chile: la 
edificación de un vas-
to complejo industrial y 
portuario orientado a la 
producción y exportación 
de amoníaco verde, en la 
bahía Gregoio, comuna de 
San Gregorio.

Los números lo dicen 
todo: el proyecto tiene un 
valor de 11 mil millones 

E
ste miércoles fue 
un día histórico 
para el país y la 
región.

L a  e mpresa  H N H 
Energy ingresó a trami-
tación ambiental, el mayor 
proyecto de inversión en 

Pedro Escobar A.
pescobar@elpinguino.com
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el campamento permitirá dar alojamiento a cientos sino miles de 
trabajadores durante la operación del complejo.

EMPLEO
La construcción del 

complejo generará 
casi 4 mil em-
pleos en su 
fase máxima 
de construc-
c ión. Una 
v e z  e s t é 
e n  o p e -
rac iones , 
e l  m e g a -
p r o y e c t o 
necesitará de 
mil 472 trabaja-
dores en promedio 
y hasta un máximo de 
1.777 trabajadores.

SAN GREGORIO

Agrega el estudio que 
la justificación de la loca-

lización del “Proyecto 
integral para la 

producción y 
exportación 
de Amoniaco 
Verde- HNH 
Energy” se 
basa en las 
especiales 
y ventajosas 

característi-
cas de viento 

que se dan en la 
Región de Magallanes 

y la Antártica Chilena, 
permitiendo dotar al pro-
yecto en su totalidad de 
energía eólica a bajo cos-

to. Además, la cercanía 
del mar permite la ha-
bilitación de una Planta 
Desaladora para el uso de 
agua de mar en la Planta 
de Procesos.

Asimismo, la cercanía 
del mar y las condiciones 
favorables de navegación, 
que permite maniobrar, 
atracar y recibir naves de 
alto calado, lo que permi-
te ejecutar el Proyecto con 
adecuadas condiciones de 
seguridad. 

SEREMI DE ECONOMÍA
La seremi de Economía, 

Marlene España, decla-
ró al conocer la noticia: 
“Hoy (miércoles) hemos 
recibido la noticia que el 
proyecto de HNH Energy 
ha sido presentado al 
Servicio de Evaluación 
Ambiental. Ésta es una 
muy buena noticia para 
la región, porque vamos 
concretando todas estas 
iniciativas y estos pro-
yectos que hoy inician un 
camino firme hacia su de-
sarrollo. Este proyecto es 
el más importante que ha 
recibido el SEA para eva-
luación en toda la historia 
de Chile, por 11 mil mi-
llones de dólares”.

Agregó que “Estamos 
muy contentos. Invitamos 
a toda la comunidad ma-
gallánica a unirse a todos 

la altura de los 194 aerogeneradores da 
cuenta de la magnitud del megaproyecto.

LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  -

ANTÁRTICA INMOBILIARIA 
E INVERSIONES SPA

CONSTRUYE 
EN PANELES 

SIP Y NOTARÁS 
LA DIFERENCIA

- AHORRAS EN CALEFACCIÓN 
Y REFRIGERACIÓN 
- FÁCIL INSTALACIÓN 
- AMPLIA GAMA DE DISEÑOS

¡CONTÁCTENOS HOY MISMO AL +569 32486195
SARGENTO JUAN DE DIOS ALDEA 0140

los procesos participati-
vos que coordina Corfo, 
a través de su programa 
Transforma Hidrógeno 
Verde Magallanes”.

MAGALLANES
Al respecto, cabe re-

cordar que ya existe otro 
proyecto similar a car-
go de la empresa HIF y 
que fue presentado el 
año pasado a evaluación 
ambiental.

Otros tres proyectos, 
al menos, están todavía 

en etapa de desarrollo en 
diferentes comunas de 
la región de Magallanes, 

antes de ser ingresadas 
también a evaluación 
ambiental.

Este proyecto es el más im-
portante que ha recibido el 
SEA para evaluación en toda 
la historia de Chile por un 
valor de 11 mil millones de 
dólares”.

marlene españa, seremi de economía.

Mil
500 empleos perma-
nentes generará el 

proyecto durante su 
operación.
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Cinco candidatos buscan 
llegar a la Gobernación de 

Magallanes

JoRgE FLIES, JoSé “PEPE” BARRíA, DANIELA AREchETA, ALEJANDRo RIquELmE y RAmóN VARgAS

Mañana a las 23:59 de la noche vence el plazo para inscribir las candidaturas para las elecciones del 27 de  ●
octubre.

Jorge Flies y José Barría, Fueron los primeros en anunciar sus 
candidaturas.

M
añana a las 
23.59 horas, 
vence el pla-
zo para que 

los partidos políticos 
y candidatos indepen-
dientes inscriban sus 
postulaciones a las elec-
ciones del 27 de octubre 
próximo.

Por segunda vez se 
elegirá a los gobernado-
res regionales quienes 
son la máxima autoridad 
regional, elección que 
permite que las regio-

nes tengan autonomía 
del gobierno central.

E n Maga l la nes a 
horas que finalice el 
proceso de cierre de 
inscripciones hay más 
de un interesado en ser 
gobernador de la región 
e incluso prácticamente 
la nómina de candida-
tos ya estaría dada a 
conocer a no ser que a 
última hora parezca un 
nuevo postulante.

Uno de los  ca n -
didatos es el actual 

gobernador que va por 
la reelección, Jorge 
Flies, busca estar cuatro 
años más en la llamada 
“Moneda chica”. La ac-
tual autoridad va como 
independiente apoyado 
por los partidos de la 
oposición.

Otro de los postulan-
tes es el exadministrador 
regional y que el viernes 
inscribió su candidatu-
ra como independiente 
al juntar más de 600 
patrocinios, estamos 

SARMIENTO 1053      AGENDA TU HORA 61 2 241724

CLINICACROACIAPUNTAARENAS      
CLINICACROACIA

PARA NIÑOS DE 2 A 12 AÑOS

+EVALUACIÓN 
+ HIGIENES
+ FLUORIZACIÓN

$49.000
VALOR DE REFERENCIA $90.000 ( RX NO SE INCLUYE EN PROMOCIÓN)

PROMOCIÓN VALIDA HASTA EL 31 DE JULIO 2024

+569 85007805AGENDAR HORA AL

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/
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Daniela arecheta, alejanDro riquelme y ramón Vargas, esperan lograr buenos resultaDos.

hablando del ingeniero 
José “Pepe” Barría.

El actual administra-
dor de la municipalidad 
de Timaukel , busca 
llevar todo su conoci-
miento y experiencia a 
la gobernación y la ciu-
dadanía le brindó su 
apoyo y de esa forma 
estará en la papeleta del 
mes de octubre.

En tanto, en el pac-
to de Chile Vamos, se 
optó por la expresiden-
ta regional de Evópoli, 
Daniela Arecheta, si bien 
su nombre fue dado a 
conocer durante las 
últimas semanas, su 
nombre fue una sorpre-
sa para muchos, sobre 
todo debido a que no 
había estado su nom-
bre en las pr imeras 
negociaciones.

En donde no había 
claridad si presenta-
rían o no candidato 
era en el Partido repu-
blicano, sin embargo, 
el jueves mediante un 
comunicado la colecti-
vidad de José Antonio 
Kast, ratificó la can-
didatura del actual 
Consejero Regional 
Alejandro Riquelme, 
quien durante meses 
negó querer ser can-
didato a gobernador 
e incluso en primera 

instancia la colectivi-
dad había anunciado la 
candidatura del actual 
presidente regional del 
partido, Javier Romero, 
bajando finalmente 
aquella candidatura.

El quinto candida-
to en busca de llegar 
a la gobernación es el 
militante del Partido 
Social Cristiano, Ramón 
Vargas, quien duran-
te mucho t iempo a 
trabajado mediante la or-
ganización Fuerzapyme 
y alzado la voz en dife-
rentes cruzadas.

CANdIdAToS

JoRgE FLIES
Al anuncia Flies su 

candidatura a la reelec-
ción, la actual autoridad, 
expresó que ““El proce-
so, para esta campaña, 
espero que tenga pro-
puestas, la gente está 
cansada de descalifica-
ciones y quienes estén 
compitiendo, ya sea en 
los sillones alcaldicios, 
en el GORE o en los con-
sejos, deben proponer a 
las personas qué es lo 
que estamos pensan-
do para Magallanes y 
para cada una de las 
comunas”.

JoSé “PEPE” BARRíA

Por su parte el can-
didato independiente, 
t iene como lema de 
campaña, “Unidad re-
gional por el cambio de 
Magallanes”.  El candi-
dato manifestó que ni 
túneles ni proyectos 
grandilocuentes se en-
cuentran dentro de su 
programa de campaña, 
agregando que “nuestra 
campaña está abierta a 
recibir las ideas de to-
dos, de la gran mayoría 
que no es de partidos 
políticos y que sólo quie-
ren que las autoridades 
trabajen y cumplan con 
las necesidades más 
básicas”, añadiendo 

que “trabajaremos con 
puertas abiertas para 
todos, con espacio para 
los jóvenes y teniendo 
siempre presente que 
nuestra región tiene 
un enorme potencial y 
lo mejor que tenemos 
es nuestra gente.   Los 
invitamos a sumarse a 
un gran equipo por el 
progreso y cambio en 
Magallanes”.

A L E J A N d R o 
RIquELmE

El Partido republica-
no a última hora decidió 
cambiar de candida-
to pese a que Jav ier 
Romero, había iniciado 

un trabajo territorial, al 
dar a conocer la candida-
tura del actual consejero 
regional, este mani-
festó que “estoy muy 
comprometido con este 
tremendo desafío de 
recuperar Magallanes, 
de trabajar por las ur-
gencias de nuestros 
vecinos de las cuatro 
provincias Antártica 
Chilena, Magallanes, 
Tierra del Fuego y Última 
Esperanza y por las 11 
comunas que tenemos 
en la región”.

dANIELA AREChETA
La candidata de Chile 

Vamos expresó que a tra-

vés de sus redes sociales 
ha estado subiendo todo 
lo que han estado tra-
bajando y que ya tiene 
a un equipo de trabajo 
que ha estado con ella 
desde el día uno.

RAmóN VARgAS
 E l candidato del 

Partido Social Cristiano, 
busca irrumpir en la 
pol ít ica regional, en 
diferentes medios de 
comunicación, el pos-
tulante a gobernador 
ha expresado que es-
pera luchar por los 
intereses de la región 
como lo ha hecho has-
ta la fecha.

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

¿Sabías que tenemos toda 
esta variedad para nuestras 
ventanas y puertas? 

FÁBRICA DE VENTANAS

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

HORARIOS DE ATENCIÓN:
LUNES A VIERNES 
DE 08:00 A 12:00 HRS. 
Y DE 14:00 A 19:00 HRS.

PINCHA AQUÍ

CONOCE NUESTROS FOLIOS

https://www.instagram.com/termoaustral/
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L
a inclusión la podemos conceptualizar como la posibilidad que tiene todo semejante a poder 
ser admitido y tomar parte en colectividades, para así poder contribuir con sus propias peri-
cias y al mismo tiempo ser favorecidos por los otros. En su defecto, cuando no somos incluidos 
o se es discriminado se genera un sentimiento de aislamiento y soledad, recibiendo daños se-

veros a nuestro bienestar y salud mental, más aún, impidiéndonos conseguir trabajo, tener una buena 
educación o recibir atención médica. 

De ahí que, por nuestras características específicas o condiciones particulares no estamos en una 
posición dominante, siempre estamos expuestos a la marginalización o a la discriminación, fortalecién-
donos como grupo solo en la exigencia permanente del respeto por nuestros derechos. 

Sin duda alguna, para ganar algunos derechos de inclusión se ha recibido el fuerte apoyo de algunos 
sectores políticos, los cuales han ofrecido portar la bandera de lucha y brindar protección tanto positi-
vista como material. No obstante, queda siempre entredicho cuánto de ello es política real o cuánto es 
populismo. Frente a esto, se distinguen quienes objetivamente sienten estos principios como propios y 
salvaguardan efectivamente todo lo que se conoce como inclusión, de quienes lo utilizan simplemente 
para obtener el mezquino, pero tan codiciado voto electoral.

Ahora bien, en algunos sectores políticos se ambiciona minimizar las barreras para que todos seamos 
incluidos, sin importar nuestras características físicas, mentales, sociales, contenidos culturales, entre 
otras. No obstante, la competencia por la inclusión y el manoseo político es continuo, sobre todo en los gru-
pos privilegiados quienes influyen de manera directa sobre los otros grupos, pese a ser minoritarios.

Ciertamente la inclusión está ocupando o igualando el lugar del arte, de la cultura y otras temáti-
cas, en su uso maquiavélico de ganar votos simples y fáciles. Realmente cuántos políticos, partidos o 

T
erminamos la semana pasada jun-
to a vecinas y vecinos de la Villa 
Alfredo Lorca anunciando que 
vamos a tener una solución a un 

problema histórico que los ha aquejado 
de siempre. Como Gobierno hemos bus-
cado diversas soluciones para que todas 
y todos podamos vivir mejor en nuestros 
territorios.

Quizás el Hito más importante que 
ayuda a tener una urbe más amigable es 
la recuperación de las 20 hectáreas del 
Club Hípico que pondremos a disposición 
de la ciudadanía, transformándolo en un 
gran parque para las familias de toda la 
región. Pero claro, el Presidente Gabriel 
Boric también fue claro en que la inver-
sión pública teníamos que hacerla llegar 
a los barrios, especialmente a los más 
postergados y que históricamente no han 
llegado los cambios necesarios.

Con un trabajo nacido desde y para 
Magallanes, hemos ido detectando falen-
cias y oportunidades que nos acerquen a 
un bienestar que nos exigen a diario y que 
posibilite que podamos vivir mejor, que es 
a lo que llamamos ciudades justas.

Concretamente, en este primer anuncio 
que realizamos como Gobierno durante 
la semana pasada, vamos a embovedar el 
cauce del estero Llau Llau para construir 
una explanada que una la Villa Alfredo 
Lorca con R íos Patagónicos, generan-
do un gran parque urbano con zonas de 
descanso, ciclo rutas, áreas verdes y un 
anfiteatro. 

Entonces, en un sector con micro ba-
surales en el río, chatarra en diversos 
lugares y un gimnasio municipal destruido 

y abandonado, con una alta peligrosidad 
sanitaria, le entregaremos una respues-
ta real, concreta y definitiva.

El día jueves acompañamos al seremi 
de Vivienda y Urbanismo hasta la Camilo 
Henríquez para el primer hito del programa 
“Quiero Mi Barrio”, una política pública y 
exitosa creada bajo el Gobierno de la ex 
Presidenta Michelle Bachelet, que busca 
contribuir al mejoramiento de la calidad 
de vida de los habitantes del sector, que 
presentan problemas de deterioro urba-
no y vulnerabilidad social, a través de un 
proceso participativo de recuperación de 
espacios públicos y de los entornos urba-
nos de las familias.

Hoy nuestro Gobierno, además del ba-
rrio Camilo Henríquez, avanza con fuerza 
en Juan Pablo II, Loteo del Mar, Fitz Roy, 
Pedro Aguirre Cerda, Pingüino, Eusebio 
Li l lo y Cumbres Patagónicas en Punta 
Arenas; también contando con un proyec-
to en Natales antiguo, Población Estadio y 
Chile nuevo, en la capital de la Provincia 
de Última Esperanza.

Este t ipo de obras cambian la v ida 
de las personas, mejoran sus entornos y 
devuelven la alegría y orgullo de perte-
nencia por donde habitan. Sabemos que 
las vecinas y vecinos esperan de nosotros, 
que podamos dejar un legado y cambiar 
la realidad en la que han estado sumi-
dos desde hace años, haciéndonos cargo 
de problemas de tiempos pretéritos para 
el Magallanes del mañana.

Hay otros proyectos emblemáticos en 
camino, con anuncios que se realizarán 
muy prontamente, pero que serán para 
otras columnas venideras.

U
na falencia de Occidente es que ha asi-
milado y centrado el desarrollo en el 
plano meramente económico. Este fe-
nómeno ha pauperizado el valor de 

la persona humana y su dignidad, así como ex-
presiones magníficas de la vida como lo es arte, 
el pensar filosófico y teológico. 

Así, encontramos países con logros econó-
micos notables y estándares de vida excelentes, 
pero que muestran altas tasas de suicidios, con-
sumo de sustancias para, aunque sea por un 
momento, escapar de la realidad, y otros pro-
blemas sociales de la máxima gravedad. 

El desarrollo ha de entenderse integral, es 
decir, del hombre en cuanto cuerpo y espíritu,  
y a todos los hombres, y que se centre en lograr 
que las personas pasen de condiciones menos 
humanas a condiciones más humanas. Occidente 
no promueve la solidaridad entre las personas 
como una forma de vida y de comprender el 
mundo, sino que como mero asistencialismo 
para lograr una comprensión más amplia de la 
realidad y responder a las preguntas que anidan 
en el ser humano, la formación de los ciudada-
nos es fundamental. Una formación que ayude 
a encontrarle el sentido de la vida y a sacar lo 
mejor de sí para ponerlo al servicio de los de-
más, lo que es impensable al margen de una 
comprensión trascendente de la realidad, del 
quehacer en el mundo y de los demás. 

No basta que respondamos la pregunta de 
qué vamos a vivir -pregunta fundamental por 
cierto- sino que también y junto a ella -para qué 
vamos a vivir-, pregunta que requiere reflexión, 
estudio y, sobre todo, apertura a los demás como 
posibilidad de ser y no como amenaza. 

Creo que Chile está embobado con el creci-
miento económico que ha tenido. En mi opinión, 
una de las causas de su actual estancamiento 
se debe al desencanto de las personas que ven 
carreteras extraordinarias pero no sentido a 
sus propias vidas; ven crecer las ciudades, pero 
cada vez encuentran más dificultades para en-

contrarse con otros seres humanos y vivir la 
experiencia de amar y ser amados. 

En definitiva, nos hemos olvidado de que 
lo sustantivo de la vida es ser y que desde ese 
ser surgirá como consecuencia ética el hacer 
nuestro quehacer lo mejor posible en vistas a 
un proyecto compartido. 

Otro elemento que opaca la posibilidad de 
ser un país auténticamente desarrollado es que 
se ha pauperizado la familia y el matrimonio 
como elemento constitutivo de este, y se habla 
poco o casi nada de las virtudes como la honra-
dez, la castidad, el valor de la palabra empeñada, 
la búsqueda de la verdad, el sacrificarse por el 
otro, entre otras cosas, que el hombre está lla-
mado a vivir dada la alta dignidad que posee y 
que le reconoce a los demás. El aumento signi-
ficativo de separaciones y divorcios, con todo 
lo que ello implica, sobre todo para las muje-
res y los niños, sumado a hechos cada vez más 
notorios de corrupción y violencia por doquier 
muestran una sociedad que se degrada huma-
namente, y ello sin duda que repercute a la hora 
de comprenderse como parte de un proyecto 
común frente al cual cada uno está llamado a 
aportar desde sus competencias, habilidades y 
destrezas que posee. 

Tal vez reflexionar con mayor profundi-
dad sobre el impacto real que tiene en la vida 
de las personas, las familias y la sociedad una 
fe auténticamente vivida y proclamada nos 
puede ayudar a dos cosas: la primera, perci-
bir que para muchos católicos la fe y la vida 
no se vinculan en nada (lo que hay que rever-
tir prontamente, si no la fe será irrelevante) y, 
la segunda, que para muchos la fe es un he-
cho más bien social que un modo de pensar, de 
vivir y de actuar que se manifiesta en la vida 
diaria como cultura.

Pasar de comprenderse como católico desde 
la esfera de lo privado a lo público será el camino 
para vivir -al menos, en cierta medida- la civili-
zación del amor que tanto añoramos.

Recuperando espacios 
públicos para Magallanes

La inclusión

Comprender el país 
desde el desarrollo de las 

personas

dirigentes le tienden la mano a una persona que tiene discapacidad, o cuántos ven con buenos ojos a las 
personas que tienen una opción sexual distinta. Tienen un discurso para la cámara y otro totalmente 
distinto cuando están fuera de ella, pero no lo sabemos directamente. De ahí la relevancia e importan-
cia de las reales intenciones y no de lo que vemos en la puesta en escena.

Para quienes hemos sido discriminados por todo tipo de personas inteligentes, por las no tan pers-
picaces, por acaudalados y pobres, por los familiares, extraños, gente de gobierno, etc., sabemos que no 
existe reflexión.

Estos sujetos que discriminan lo hacen a través de muchas posturas, las cuales pueden ser de mane-
ra directa o indirecta, incluso de maneras descaradas, ocasionando malestar o desilusión hacia aquellas 
personas que teníamos como ejemplo. Esa es la real cara de la discriminación diaria. Una cosa es lo que 
decimos y otra cosa distinta es lo que realmente hacemos.

En otras palabras, estas propuestas políticas que apelan al beneficio de las minorías sociales se ca-
racterizan por ser de difícil aplicación, irreales para la mayoría. Buscan persuadir como un canto de 
sirena, sobre todo apelar a los sentimientos y necesidades del elector específico para conseguir su voto, 
para después decir “usted vote por mí, que yo lo defiendo como un león”.

Por el contrario, hay que saber a sazonar esta sopa, darle veracidad, consistencia al debate que va 
más allá que conseguir el voto por el voto. Para ganarlo se requiere evidentemente de un trabajo políti-
co, ideológico, de un análisis de discurso, de estudiar el lenguaje más allá de las palabras, sobre todo de 
propuestas realizables que se mantengan a largo plazo. 

Entonces, si lo que mueven estas causas es el populismo, cuál es el límite permisible de este y de las 
ideas sociales progresistas. Sin lugar a duda que este problema es para sacar dividendos políticos, venta-
jas sociales. Nos mienten, nos engañan, solo quieren conseguir los electores en las minorías, gente que 
los apoye prometiéndole dádivas o soluciones que después nunca llegan. 

Entonces, se le pide al país que el Estado asuma la responsabilidad de responder a la necesidad de 
inclusión y no hacer competir a los distintos grupos por ella, porque todos se la merecen. No obstante, 
lo que no se merece es perder la dignidad, ser manoseado y ser utilizado como lo hace el sistema polí-
tico en la actualidad.

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Fernando Chomalí Garib

Arzobispo de Santiago de Chile
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E
n los últimos días se dio a conocer la anulación de condena y l ibertad si-
multanea de Ernesto Llaitul y otros miembros de la denominada CAM, cuyos 
individuos se encontraban condenados a 15 años de presidio dado los delitos 
de homicidio frustrado e incendio de camiones, el lo por un ataque incendia-

rio registrado en septiembre del año 2021, en el Fundo Punta Arenas de la comuna 
de Los Ángeles. Tal vez, la l ibertad hacia estos indiv iduos corre el pel igro de con-
vertirse en una voltereta que fisure profundamente la confianza de la población 
chi lena hacia la institución estatal, incluso, podríamos estar en presencia de un 
tensor que haga sombras constantemente en la discusión pública. 

Primero, el Tribunal Oral en lo Penal de Los Ángeles decidió absolver a Ernesto 
Llaitul Pezoa, h ijo del l íder y vocero de la Coordinadora Arauco Malleco (CAM), 
Héctor Llaitul, y a otros cuatro mil itantes de la organización. Sin duda, un gran 
golpe para los que ven en las instituciones estatales firmeza y rigurosidad a través 
del Gobierno de Gabriel Boric, por consecuencia, surgen preguntas tales como: ¿se 
habrá equivocado el anál isis judicial del primer juicio condenatorio? ¿no tenía to-
dos los antecedentes necesarios y por eso ahora cambia de parecer rotundamente? 
¿quién supervisa estas sentencias que no son producto de robar un cuchif l í, por 
el contrario, hablamos de anular una sentencia judicial que se hospedaba en una 
condena de 15 años? Cabe señalar que los imputados en el caso incluyen a Esteban 
Ignacio Henríquez Riquelme, Ricardo Delgado Reinao, Roberto Vi l louta Alcamán 

L
a primera vez que escuché la palabra pandilla se 
remonta a los años ochenta, era un grupo que 
se reunía seguidamente en un sitio abandonado 
del tradicional barrio 18 de septiembre (Punta 

Arenas), con música, ropa negra y un lenguaje rupturista, 
de vez en cuando realizaban protestas con fogatas y cor-
tes de luz, lo cual nos obligaba a iluminarnos con velas 
porque afuera era una “boca de lobo”. Posteriormente, al 
ver Pandillas de New York, supe de bandas, rivalidades, 
pactos y enfrentamientos con distintas motivaciones, des-
de el orgullo familiar hasta reivindicaciones históricas. 
Las pandillas son los que siempre van juntos, actuando 
con o sin planificación, pero siempre articulados con li-
derazgos, seguidores, ejecutores y fines.

Hay una banda que se mantiene unida tácticamen-
te a pesar de todo, con cambios de nombres, vestuarios 
y logros en sus objetivos políticos; pasaron de las mar-
chas al Estado en poco tiempo. Desde esas marchas 
estudiantiles y sus pancartas de una mejor educación 
(que no llegó) consiguieron espacios en la representación 
política local y nacional. Varios pasaron de los estudios 
universitarios a cargos políticos y asesorías, conforman-
do en poco tiempo una nueva élite, de corte progresista, 
esa con diagnósticos, petitorios y recetas infinitas. Todo 
lo anterior, arropado con el seductor ingrediente de “de-
rechos sociales” y “demandas de igualdad”, un encanto 
al estilo flautista de Hamelín. 

El Frente Amplio (FA) se define “socialista en tanto lu-
cha por una sociedad inclusiva e igualitaria”. Nuevamente 
una élite nos evangeliza y lleva por el camino socialis-
ta, el ser humano es el único que tropieza con la misma 
piedra. El FA se siente cómodo y representante de “todas 
las luchas” de las sensibilidades e identidades (infini-
tas), reconoce que “aspira a representar dignamente los 
intereses de los sectores populares”. Aunque los votos 
demuestran otra cosa. La aprobación a Boric se sostiene 
en sectores acomodados y generacionalmente definidos, 
no precisamente en los sectores populares.

Hoy, gobiernan y conducen la franja del suroeste 
con errores no forzados, torpezas y negligencias, junto 
a su característica “arrogancia y soberbia generacional”. 
Llegaron al gobierno representando el descontento octu-
brista, endeudamiento, las identidades y los “derechos 
sociales”, a pesar que la realidad de ayer y de hoy de-
manda orden y seguridad, la base de todo orden social 
y democrático. Ya no refundaron carabineros, olvidaron 
al quiltro callejero y a ratos intentan sonar como la ex-
tinta concertación (la que ellos lapidaron), esa alianza 
política de los 30 años, tiempo político que esta pandi-

lla generacional “funó y canceló”; su problema político es 
que el FA criticó tanto los 30 años pasados que no ofrece 
nada concreto para los 30 años venideros, se encerraron 
en su propio laberinto y quedaron desconectados de las 
necesidades y urgencias sociales (falta de realismo). El 
propio Boric ha reconocido que, otra cosa es con guita-
rra y que toda partitura no es suficiente, ya que es una 
composición de expectación y expectativas, una partitu-
ra que no basta para liderar un país con contradicciones 
y urgencias en seguridad.

Con retórica y simbolismo levantaron campañas y 
ganaron elecciones, pero no es suficiente para adminis-
trar y gobernar de verdad. Es altamente probable, que 
la salida del laberinto frenteamplista tenga nombre de 
mujer, una matriarca de iniciales MB. Es la aliada y sal-
vadora perfecta para un nuevo llamado a superar el 
“neoliberalismo”. Parafraseando a Noam Titelman, un 
nuevo intento por superar algo que posiblemente no se 
ha definido correctamente. Salvadora que ya ha decla-
rado que es necesario articular entre lo nuevo y lo viejo, 
dicho en simple, entre la vieja y nueva izquierda, ya que 
el FA necesita ampliar su representación social y junto 
a la matriarca es posible el rearmar y rescatar a los nie-
tos díscolos del laberinto de la desconexión. 

Una vez rescatados, será posible dar forma a los 
“sueños comunes” entre las distintas generaciones socia-
listas. Juntos insistirán en un nuevo modelo de sociedad 
que supere al perverso capitalismo, ese modelo de los 
30 años que hoy se extraña.

La pandilla frenteamplista está pensando en lo que 
viene (elecciones), ya se fusionaron y hoy copan y ocupan 
espacios estratégicos, de influencia y de presión social. 
En paralelo, están lucrando. Varios y no pocos dirigentes 
de la naciente fusión progresista (figuras de la directiva 
actual y del Comité Central) son parte del gobierno del 
compañero Boric con sueldos millonarios, sueldos que 
los sitúan en la élite económica, vaya paradoja, parece 
que el lucro es malo cuando no te favorece, excepto si 
ocupas cargos y puestos en la administración estatal, en 
ministerios, subsecretarias y en otros cargos como “ase-
sores”. Ni hablar de perfiles laborales, calificaciones ni 
experiencias para ocupar esos puestos, varios pasaron 
de las asambleas universitarias a oficinas estatales, ver-
daderos saltos olímpicos, dignos de la versión parisina 
en marcha. No es nada personal con el socialismo del 
FA, pero los recursos son siempre limitados y las arcas 
estatales no son cajas pagadoras, cabe recordar que esta 
generación se autopercibe distinta de sus antecesores, 
aunque se vista de boina, pandillero se queda. 

S
e está por consumar una trampa. 
Toda trampa es deleznable, pero una 
a la democracia, es grave. Desde que 
volvió el voto obligatorio, he podido 

escuchar de gente de a pie, más conformi-
dad que rechazo a dicha obligatoriedad. En 
general las gentes entienden que ir a sufra-
gar es un acto de civismo necesario. Sería 
la manera en que todos expresamos nues-
tra voluntad por los destinos del país. La 
izquierda fue partidaria acérrima de que 
el pueblo debía ir a votar; siempre lo sos-
tuvo así. Para ellos, la democracia era el 
sistema de gobierno de los países civiliza-
dos y por tanto, los ciudadanos debían ir 
a expresar su voluntad en las urnas. La iz-
quierda derramó ríos de tinta defendiendo 
la obligatoriedad del voto. Sin embargo, en 
una actitud farisaica, hoy sabemos lo que 
siempre se sospechó o algunos derecha-
mente sabían. Que para buena parte de la 
izquierda el concepto de democracia no 
es el mismo que se usa en occidente. La 
democracia valdrá para ellos en tanto les 
mantenga en el poder recibiendo pingües 
remuneraciones y beneficios del Estado. 
Y si la democracia les puede hacer volver 
a las frías calles del desempleo, entonces 
harán lo posible y lo imposible si ello es 
posible, para torcer la voluntad popular y 
dejarlos en el poder.

Luego de rasgar vestiduras por el voto 
obligatorio, hoy defienden a brazo parti-
do el voto voluntario. Y no se les mueve ni 
un músculo. Para más desgracia, lo hacen 
a poco más de dos meses de las próximas 
elecciones. Este cambio tiene una sola cau-
sa: las encuestas de manera consistente 
arrojan que con voto obligatorio muchas 
de sus autoridades dejarán de serlo en po-
cos meses más. Los millones que ganan a 
costa de los impuestos de los más pobres, 
los dejarán ir por mandato de su querido 
pueblo. Entonces, ya no es cosa de defen-

der la democracia: es cosa de defender sus 
bolsillos, sus cuentas corrientes y la posi-
bilidad de comprar el pan (de grano y sin 
gluten, por supuesto, a lo progre). Porque 
esto de cambiar las reglas del juego a po-
cos días de una elección, no sólo es de mala 
clase, sino derechamente tramposo. La fór-
mula usada por la izquierda es dejar sin 
multa a los que no vayan a votar. Y todo 
el mundo sabe que si una obligación legal 
no lleva aparejada una multa para el caso 
de incumplimiento, deja de ser una obli-
gación y pasa a ser un acto voluntario. Sin 
multa, se cae el incentivo para concurrir a 
las urnas. La izquierda lo sabe, pero no le 
importa. Si ayer dijo voto obligatorio, hoy 
dice voto voluntario y caso cerrado.

El gobierno ahora que repondrá el voto 
obligatorio haciendo un paripé. Mantiene 
la multa por no votar, pero la baja a treinta 
y tres mil pesos. Es decir, el incentivo por 
no ir a votar, sigue siendo alto. Porque por 
ejemplo, la multa para las personas por bo-
tar basura en vertederos no autorizados va 
de 2 a 100 UTM ($131.934.- a $6.596.700.-). 
Es decir, para la izquierda es más grave bo-
tar basura en lugares no autorizados que 
defender la democracia.

Otro argumento digno de telenovela ce-
bollera, es la defensa que hace la izquierda 
del bolsillo de los más pobres. Y por eso exi-
men de multa o la ponen en un umbral muy 
bajo. En ambos casos se desincentiva la con-
currencia a ir a sufragar. Esta lamentable 
razón quedará en los anales de la sinrazón 
de la política criolla. Se marcó un antes y 
un después y aunque la política es el arte de 
desdecirse e incluso de hasta no de acuer-
do con declaraciones propias, este hecho es 
una mácula para ese sector político. 

Este capítulo deja otro hecho lamenta-
ble. En plena y palpable crisis económica, 
se establece feriado irrenunciable durante 
dos días. Será para otro comentario.

La pandilla frenteamplista

Llaitul y miembros de la CAM absueltos: ¿Sospechosa 
la we…? 

Una elección tramposa

y Eduardo Mauricio Cornejo Vidal. Tal vez, estamos en presencia de un hecho en 
desarrol lo, o bien, de una situación que tuvo un revés que podría traer grandes 
repercusiones a la confianza del aclamado pueblo sobre el presente gobierno. 

Segundo, la web oficia l de Radio Bio-Bio reseña lo siguiente con relación al 
caso e investigación respectiva: “Desde el Poder Judicial, se informó -a través de 
un comunicado- que la determinación se concretó en un fal lo div idido. Además, 
en la misiva se apunta que el Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de Los Ángeles 
determinó que “las pruebas presentadas por la Fiscal ía no lograron demostrar la 
participación de los acusados en los hechos”. El segundo juicio oral real izado en 
Los Ángeles se extendió hasta mediados de jul io e incluyó el testimonio de 60 
testigos y peritos, además de pruebas documentales y fotográficas”. Las palabras 
plasmadas por Radio Bio-Bio parecen izar un profundo recordatorio de prueba, de 
hecho, de fuentes, de investigación, de pesquisas anal izadas, esas que, dicho sea 
de paso, resultan a posteriori olv idadas por el Poder Judicial, o bien, “releídas” 
aceptando de manera “velada” un “error”. Ahora bien, parece que la investigación 
no solo albergaba “posibles errores” en los documentos adscritos, sino también 
aquello se repl icaba sobre los testigos, peritos y otros factores inmersos, para al-
gunos una gran ironía. 

Por últ imo, surgen algunas preguntas que podrían empezar a dar sus prime-
ros pasos de tensión, amplificación e interpelación sobre el Estado de Chi le. Por 
ejemplo ¿Es posible que una institución gubernamental de esta naturaleza pueda 
cometer estos errores? De ser así, ¿Dónde está la prol ijidad en el proceso? ¿Existen 
factores internos que motivaron esta voltereta en la fiscal ía? ¿Cómo enmendar lo 
sucedido y trasparentar el nuevo veredicto frente a la ciudadanía y no perder esos 
adherentes que mantienen sus “ojos blancos” frente al susurro del Estado? Es pro-
bable que la discusión continue, que se vuelva aguda, o bien, sea olvidada y el ima-
ginario colectivo diga nuevamente y como tantas veces “sospechosa la we…”.

Rodrigo Ojeda

Profesor de Historia

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado
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D
urante algunas semanas, la atención mundial estará fiada en París, precisamente en la nueva 
edición de los Juegos Olímpicos, la continuidad de una ceremonia deportiva que tiene su ori-
gen allá por el 776 a. C en la Antigua Grecia y que encarnan el encuentro de las comunidades 
mundiales con el mejor de los espíritus de competición.

Y así como hablamos de sana competencia, los Juegos Olímpicos, han tenido la virtud de sobreponerse 
a conflictos bélicos, crisis mundiales, dictaduras y otros complejos escenarios, haciendo una tregua para 
celebrar el deporte, donde, tal como se dijo en Atenas en 1896, “lo importante no es ganar, es participar”.

La historia de los juegos han pasado de ser una ceremonia religiosa a el evento global donde se pro-
mueve la paz entre las comunidades en una manifestación de principios fundamentales que vale la pena 
recordar, y donde además, de las legítimas y siempre existentes diferencias, es posible ponerse a disposi-
ción de la construcción de una sociedad mejor.

Cuánto de ese espíritu deportivo, de sana convivencia, amistad y fraternidad es posible promover en 
un mundo donde muchas veces los valores predominantes pasan por justamente lo contrario.

Competencias despiadadas en cualquier ámbito con el único propósito de ganar, cueste lo que cueste; 
pasar por sobre los demás sin importar nada más, con métodos pocos transparentes y hasta fraudulentos, 
engaños, violencia, y ataques despiadados, resultan normalizados y muchas veces aceptados.

Promoviendo el “espíritu olímpico”
Ejemplo de esto lo vemos a diario en las redes sociales, transformada muchas veces en un espacio 

para la descalificación y la confrontación sin límites ni reglas. Parece que todo vale y así nos sometemos 
a una dinámica sin retorno.

El llamado espíritu olímpico, podría ser un valor necesario trasladado a todas las esferas de convi-
vencia social, desde el contexto educativo, la vida comunitaria, laboral y por qué no, en la misma vida 
política.

Si bien, el deporte no ha estado ajeno a situaciones de violencia y agresividad, su verdadera esencia 
sigue presente, por esta misma razón, las y los deportistas perseveran con esfuerzo en sus entrenamien-
tos, intentando superar sus propias marcas, levantándose una y otra vez, aprendiendo de sus errores, y 
conscientes de que ganar no siempre es llega primero. 

Solidaridad, respeto, perseverancia, justicia, inclusión y resiliencia están presentes en cada prue-
ba deportiva y también en la carrera de la vida. Si logramos comprender y transmitir que es posible el 
desarrollo personal y profesional desde otra perspectiva donde no todo vale, y donde sí es importante 
el camino elegido, aprendiendo de las diferencias, también será posible influir positivamente en nues-
tro entorno.

Y ello, permita ser predominante frente a los espíritus alterados y contagiados por ese ambiente en-
rarecido que pretende subyugarnos y empañar los principios y valores que ayer nuestros mayores nos 
traspasaron cual herencia trascendente. 

Quien no reconozca o reniegue, les recomendamos haga un acto de contrición honesto y sincero de 
tal forma que haga vida aquello de “ no se ponga el sol sobre tú enojo..”.

Saber si estamos dispuestos a dejar de lado el egoísmo y la ambición por llegar a lo más alto, es clave 
en el proceso y desarrollo como persona. Podemos darnos la oportunidad de, al menos durante algu-
nos días, dejarnos llevar por el espíritu olímpico y la sana competencia.

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

C
ontroversias ha causado la exposición 
“Luchas por el arte. Mapa de relaciones y 
disputas por la hegemonía del arte (1843 
– 1933)” en el Museo Nacional de Bellas 

Artes de Santiago -MNBA. La muestra intervino 
obras de grandes maestros chilenos, sin autori-
zación alguna y sin más sentido que profanarlas 
despojándolas de su real sentido y dignidad. Obras 
de Camilo Mori,  Juan Francisco González, Roberto 
Matta entre otros, piezas de gran valor, parte de la 
colección permanente del museo fueron usadas, 
descontextualizadas, banalizadas para realizar 
un montaje denigrante y de mal gusto. 

La exhibición utilizó las obras de estos artis-
tas, sacándoles sus marcos originales, considerados 
por algunos como muy  “patronales”, haciendo én-
fasis en una postura ideológica de lucha de clases, 
algo ajeno a los autores de las obras en cuestión. 
Con las obras desenmarcadas, las curadoras Gloria 
Cortes y Eva Cancino hicieron un collage propio, que 
pretendía ser una obra en sí misma, lo que cons-
tituye abiertamente una “apropiación cultural” y 
una abierta “falta de respeto”, un atentado contra 
el arte mismo. Matías Mori, nieto del pintor Camilo 
Mori denunció en carta abierta a los medios, la ma-
nipulación de las creaciones de su abuelo y otros 
exponentes del arte chileno.  Acusó que las obras 
son exhibidas en “un aberrante estado” y que fue-
ron intervenidas para “fundar el objetivo ideológico 
curatorial de la exposición”. Es decir, usadas como 
medio para otro fin.  Agregó que “las obras de la 
colección del MNBA no deben ser utilizadas como 
piezas de un mecano al servicio de la ideología de 
sus curadores y sus ‘constelaciones’ pseudo autora-
les”.  Esto es degradar el “arte real” en nombre del 
“no arte”. Esto es, sin duda, parte de la deconstruc-
ción que nos agobia y que atenta contra la verdad, 
el bien y la belleza. 

Lo que agrava de esta situación, es que el 
Museo de Bellas Artes, entidad que debe preser-
var el arte nacional,  permita y promueva que esto 
suceda.  Las obras fueron donadas a ese museo, y 
por tanto, merecen ser respetadas. De querer ha-
cerse alguna intervención, se requiere los permisos 
necesarios y el cuidado absoluto con una real jus-
tificación, lo que no se hizo en este caso tampoco. 
Esto no es una intervención urbana que sólo bus-
ca impactar y romper los patrones establecidos. 
Esto busca destruir, denigrar el arte para empapar-
lo de ideología destructiva y clasista. El arte debe 
ser un algo que une y congregue. Algo que eleve 
el alma y que permita que la inmanencia humana 
toque el cielo al menos por un instante. Debe ser, 

necesariamente, la expresión del gran deseo 
humano de trascender. Por eso, la ideología 
inmanente materialista, empapada de mar-
xismo, busca destruir ese poder infinito que 
tiene la belleza y lo hace, sin pudor ni respe-
to. Esto es una muestra de la falta de cultura, 
que se viste de cultura, es lo que merece ser 
llamado “CURTURA”. Para estos pseudo artis-
tas, que no debieran tener cabida en lo que se 
supone es el templo del arte, nada es sagra-
do. Esto deja claro que Chile no será nunca un 
país desarrollado. 

La ideología ha permeado a nivel mun-
dial, pero El Museo de El Prado en Madrid no 
permitiría que unos “curadores” despojaran 
de sus marcos a “las Meninas” de Velásquez, 
ni a “El Jardín de las Delicias” del Bosco. La 
National Gallery de Londres no profanaría “los 
Girasoles” de Van Gogh y cuando activistas 
eco marxistas lanzaron sopa sobre el lienzo, 
el acto fue condenado.  El Louvre de Paris ha 
cuidado siempre su colección con dedicación 
y esmero, estando orgullosos de todos los te-
soros que poseen, sabiéndose guardianes del 
legado occidental.

Chile, en cambio, en el nombre del supues-
to progreso y la supuesta inclusión permite la 
profanación del patrimonio y el arte, lo que es, 
sin duda,  una acción deliberada. Se ha promo-
vido la “curtura” para olvidar y ojalá sepultar, 
la cultura. No fue hace mucho que la gran es-
cultura de la gigante chilena, Rebeca Matte, 
“Unidos en la Gloria y la Muerte”, llamada co-
múnmente “Dédalo e Icaro” fue tapada por 
una “pseudo piedra” por un “pseudo artista” 
en una instalación impresentable, que busca-
ba tapar la belleza para no verla.  Durante el  
“estallido delictual”, vándalos grafitearon el 
edificio del Museo y no faltaron los que califi-
caron este atentado de “arte”. Hoy, es el propio 
museo, desde sus propias autoridades, las que 
atentan contra el patrimonio que prometie-
ron guardar. Basta de falta de respeto, quien 
no considera nada sagrado, no merece cuidar 
un “santuario”, que debe albergar la geniali-
dad humana de una nación para preservar lo 
mejor de un país.  La exposición debe ser des-
mantelada, las obras deben volver a sus estados 
originales y quienes manejan hoy el MNBA de-
ben dar una explicación pública al país y dar 
un paso al costado, si tienen decencia. No han 
cumplido con su mandato cuidar el gran te-
soro que les fue encomendado.  

“Curtura” versus 
Cultura

Magdalena Merbilháa 

Historiadora

P
ara el programa de gobierno del Presidente Gabriel Boric, 
en el ámbito de la educación, se ha considerado fundamen-
tal, entre otros aspectos, enfrentar las consecuencias del 
periodo de pandemia en nuestras escuelas, para lo cual 

se ha desarrollado y profundizado desde el año 2022 el Plan de 
Reactivación Educativa en materias de Convivencia Escolar, Bienestar 
y Salud Mental; Fortalecimientos de los Aprendizajes y Revinculación 
y Trayectorias, los cuales han tenido una importante presencia en al 
acompañamiento de las escuelas del país y de nuestra región.

En el caso del Eje 1 de Convivencia Escolar, Bienestar y Salud 
Mental se han desarrollado diferentes acciones tales como la amplia-
ción del programa Habilidades para la Vida, que se ha extendido en 
diferentes provincias en Magallanes. Este programa consiste en un 
modelo de intervención psicosocial que incorpora acciones de detec-
ción y prevención del riesgo, promueve estrategias de autocuidado y 
desarrolla habilidades para la convivencia de los diferentes actores 
de la comunidad escolar. Por otro lado, se ha desarrollado el pro-
grama especializado “A Convivir se Aprende”, el cual durante este 
año se ha ampliado, incluso teniendo presencia en las escuelas de la 
Provincia Antártica. Este programa busca desarrollar competencias 
y habilidades en los equipos educativos para enfrentar y prevenir 
situaciones de violencia escolar, promoviendo el desarrollo de una 
adecuada convivencia educativa. En este mismo marco se ha imple-
mentado una oferta de capacitación desde el CPEIP en materia de 
convivencia tanto para equipos directivos, docentes y asistentes de 
la educación el cual se ha desplegado cada año para entregar mas 
herramientas a las comunidades. 

En el Plan Regional, igualmente la Secretaría Regional Ministerial 
y el Departamento Provincial contemplan en sus actividades de 
trabajo, la línea de convivencia educativa con diferentes actorías 
y centralidades. Entre las acciones que podemos destacar, consi-
deramos las iniciativas de formación en mediación escolar para 
estudiantes, que en conjunto con la Universidad de Magallanes y la 
Corporación de Asistencia Judicial, se están desarrollando en Punta 
Arenas y Natales.

Adicionalmente, el Ministerio de Educación ha presentado 
este año la Actualización de la Política Nacional de Convivencia 
Educativa, que viene a reforzar las orientaciones que, en esta línea, 
reciben las comunidades para la gestión escolar. En este marco des-
tacamos la presentación de la Política con la Coordinación Nacional 
de Convivencia Educativa a directivos de establecimientos educa-
cionales, realizada a inicios de junio del presente año; y el trabajo 
efectuado en las diferentes comunidades educativas para la revisión 
y actualización de sus reglamentos internos contemplando esta ac-
tualización, tarea efectuada por las escuelas de toda la región en 
esta última semana.

Sabemos, pese a todo el despliegue mencionado y al trabajo 
comprometido de los jardines, escuelas y liceos y sus comunida-
des, que debemos seguir entregando herramientas para fortalecer 

la distinción de estos espacios educativos, como lugares seguros y de 
bienestar para todas las personas que son parte de ellos. 

Por este motivo, el Presidente de la República Gabriel Boric, re-
servó un momento especial dentro de su cuenta al Congreso de la 
República, para mencionar el proyecto de ley de Convivencia, Buen 
Trato y Bienestar Educativo, el cual fue presentado inmediatamente 
al parlamento y ha contado en la última semana con la aprobación 
en general de la comisión de educación, para avanzar con el trámi-
te legislativo.

Este proyecto de ley aborda y promueve en forma integral una 
forma de gestión para que las comunidades educativas sean espa-
cios de protección y bienestar, fomentando acciones sistémicas y 
eficientes que ayuden a prevenir y erradicar cualquier tipo de aco-
so, violencia y discriminación al interior de los establecimientos.  
Este proyecto de ley propone una serie de medidas que se agrupan 
en cuatro ejes: establece el rol del Estado para abordar la conviven-
cia; robustece el rol de coordinación y los instrumentos de gestión 
para la convivencia educativa, definiendo, entre otros puntos la obli-
gatoriedad de que todos los establecimientos que reciben recursos o 
aportes del Estado cuenten con un(a) coordinador(a) de convivencia 
de dedicación exclusiva, jornada completa y perfil adecuado al cargo; 
fortalece funciones institucionales que orienten un enfoque peda-
gógico, reforzando los equipos y facultades de la Superintendencia 
de Educación para la gestión colaborativa de conflictos, formar a las 
comunidades educativas y mejorar sus capacidades de fiscalización 
y sanción; y crea un Observatorio de la Convivencia Educativa en la 
Agencia de Calidad de la Educación. El cuarto eje contempla el bien-
estar de los equipos educativos en los establecimientos. 

Para la elaboración de este proyecto de ley se consideraron di-
versas iniciativas técnicas previas que han posicionado en el debate 
público la necesidad de regular los ejes de la convivencia, consideran-
do los distintos tipos de violencia que surgen en el espacio educativo, 
como ciberacoso, discriminación, acoso sexual, entre otros: el informe 
del Consejo Asesor en Convivencia Escolar, Bienestar y Salud Mental 
(2022), el informe del Consejo para la Reactivación Educativa (2023), el 
reporte de recomendaciones de la Mesa Técnica Centros Educativos 
como Espacios Protegidos (2023), además de la reciente actualización 
de la Política Nacional de Convivencia Educativa (2024).  

Sabemos que contar con medidas efectivas para mejorar la con-
vivencia es una demanda creciente de las comunidades. Por eso el 
Ministerio de Educación ha desplegado un conjunto de acciones para 
ir en apoyo a los jardines, escuelas y liceos y en este sentido, sin lu-
gar a dudas es fundamental poder avanzar con el Proyecto de Ley 
de Convivencia, Buen Trato y Bienestar Educativo. Es una iniciativa 
urgente y necesaria, que va en directo apoyo de las comunidades 
educativas que cumplen con un rol fundamental para el desarro-
llo de niños, niñas, jóvenes, adolescentes y personas adultas que 
forman parte del sistema educativo en todo nuestro país y en to-
das nuestra región. 

Proyecto de Ley de 
Convivencia Educativa y las 

iniciativas del Mineduc

Valentín Aguilera

Seremi de Educación
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U
na de las atribuciones de la Dirección General de Aguas (DGA) es ejecutar acciones para res-
guardar el consumo humano y el saneamiento, la preservación ecosistémica, la disponibilidad 
de las aguas, la sustentabilidad acuífera y promover un equilibrio entre eficiencia y seguri-
dad en los distintos usos productivos de las aguas. 

La importancia de organizarse para gestionar los recursos hídricos cada vez cobra más relevancia 
considerando que el agua es un recurso limitado y a veces escaso por la falta de precipitaciones. La re-
gión de Magallanes y de la Antártica Chilena no ha estado ajena a esto, en diciembre de 2022 se dictó 
por primera vez un decreto de zona de escasez hídrica para la comuna de Cabo de Hornos para en-
tregar seguridad hídrica a la localidad de Puerto Toro. Luego, en febrero de 2023 se dictó un segundo 
decreto de escasez para otras comunas de la región y en mayo de 2023 se declaró zona de prohibición 
el sector hidrogeológico de aprovechamiento común (SHAC) de Punta Arenas. ¿Y esto, qué significa? 
Que la DGA debe proteger la sustentabilidad del acuífero y, por lo tanto, no podrá entregar nuevas con-
cesiones de derechos de aprovechamiento de aguas en el sector. 

Para gestionar las aguas subterráneas o acuíferos, la DGA identifica los denominados sectores hi-
drogeológicos de aprovechamiento común (SHAC), que es una delimitación del acuífero que permite su 
estudio, evaluación y gestión. En nuestra región están catastrados 73 SHAC y uno de ellos es el SHAC 
Punta Arenas, por lo que la DGA está promoviendo activamente la conformación de la primera comu-
nidad de aguas subterráneas (CAS) en la región. 

E
sta región, otrora llena de esperan-
zas y sueños, parece estar sumida 
en un profundo caos. Jóvenes des-
orientados, violencia en las calles, 

indiferencia general izada… ¿Qué está 
pasando? La falta de valores, la deshuma-
nización y la desconexión con la realidad 
nos está llevando por un camino oscuro. Es 
hora de encender una llama de esperanza 
y recuperar lo que se ha perdido.

Vivimos tiempos convulsos, donde la 
violencia, la indiferencia y la superficiali-
dad parecen haberse adueñado de nuestras 
vidas. La apatía se ha convertido en una 
epidemia que corroe los cimientos de la so-
ciedad. Desde los jóvenes, ensimismados 
en un mundo virtual y ajeno a la realidad 
que los rodea, hasta los adultos, incapa-
ces de reaccionar ante las injusticias, la 
deshumanización se ha instalado en nues-
tro día a día.

La juventud actual, inmersa en un 
mundo virtual dominado por las redes so-
ciales y las modas efímeras, ha visto cómo 
la búsqueda del conocimiento y la forma-
ción integral han quedado relegadas a un 
segundo plano. Esta superficialidad, le-
jos de satisfacer sus necesidades, los ha 
llevado a buscar refugio en conductas de 
riesgo. La violencia, la inseguridad y el 
consumo de drogas se han convertido en 
una triste realidad para muchos jóvenes 
que se sienten solos y vacíos.

La ausencia de figuras parentales pre-
sentes y orientadoras ha dejado un vacío 
en la vida de muchos jóvenes. La necesidad 
de pertenecer a un grupo y de encontrar 
un sentido de identidad es innata en los 
jóvenes. Sin embargo, cuando carecen de 
figuras parentales que les proporcionen 

un marco de referencia y valores sólidos, 
muchos buscan esa pertenencia en pandi-
llas o grupos que promueven conductas 
antisociales. La violencia, el consumo de 
drogas y la delincuencia se convierten en 
una forma de demostrar lealtad y de sen-
tirse parte de algo.

Por su parte en la sociedad, la falta de 
oportunidades laborales, la desigualdad 
social y la fragmentación del tejido social 
agravan esta situación, creando un caldo 
de cultivo para la violencia y la delincuen-
cia. La escalada de la violencia, desde los 
actos vandálicos hasta los crímenes más 
atroces, refleja una sociedad enferma que 
ha perdido el respeto por la vida y por el 
otro. La indiferencia de los testigos ante 
estas situaciones es un síntoma claro de la 
deshumanización que nos aqueja.

La falta de empatía y solidaridad es 
otra de las características de nuestra so-
ciedad. La incapacidad de ponerse en el 
lugar del otro y de comprender su sufri-
miento nos convierte en seres aislados y 
egoístas.

La educación es la única herramien-
ta que puede transformar a las personas 
y a las sociedades. Una educación inte-
gral, que fomente el pensamiento crítico, 
la creatividad y los valores humanos, es 
fundamental para construir un futuro 
más justo y equitativo. No podemos se-
guir siendo espectadores pasivos de este 
drama. Es hora de despertar de nuestra le-
targia y asumir nuestra responsabilidad 
como ciudadanos. Debemos recuperar los 
valores fundamentales de la humanidad: 
la solidaridad, la empatía, la justicia y la 
dignidad. Solo así podremos construir una 
sociedad más humana y más justa.

L
a interrogante de cómo serán los resultados de 
las próximas elecciones en nuestro país sigue 
siendo un misterio. ¿Qué votarán los jóvenes? 
¿Qué votará la población que se ha abstenido 

de votar durante tanto tiempo?
Es crucial considerar que también existe un proble-

ma significativo de desconocimiento entre los jóvenes 
que no recibieron educación cívica.

Muchos no saben la diferencia entre un alcalde y 
un gobernador. ¿Cómo se inclinará la balanza electoral 
bajo estas circunstancias?

Por otro lado, los partidos políticos se distancian cada 
vez más de la gente, creyendo que todo sigue igual a las 
elecciones pasadas. Se pelean por los mismos asuntos, 
cupos para candidaturas, donde el más grande aplasta 
al más chico, y siempre es a nivel central donde se to-
man las decisiones, lo que crea una desconexión total 
con la ciudadanía.

Es comprensible el descontento de la gente con los 
políticos que solo han demostrado que su único interés 
es su propio bienestar. Cada vez son más las leyes po-
pulistas o con muy poco análisis que son aprobadasen 
el Congreso, sin considerar el impacto que tendrán en 
la ciudadanía. Es importante tomar conciencia de que 
hoy los cargos políticos requieren de personas con co-
nocimiento y manejo en el área pública; no bastan solo 
las buenas intenciones. Necesitamos políticos prepa-
rados, con ganas de hacer un esfuerzo por mejorar la 
calidad de vida de la ciudadanía.

La falta de educación cívica en los jóvenes no solo 
afecta su capacidad para participar en el proceso electoral, 
sino que también limita su comprensión de las funcio-
nes y responsabilidades de sus representantes electos. 
Esta desconexión entre la clase política y la ciudadanía 
se ha ido agravando con el tiempo. Los partidos políti-
cos parecen vivir en una burbuja, peleando por cuotas 
de poder y posiciones, mientras que las necesidades y 
prioridades de la gente quedan relegadas.

Además, la centralización de las decisiones polí-
ticas perpetúa un sistema en el que las voces de las 
regiones y comunidades locales no son escuchadas. 
Los partidos deben entender que la política no pue-
de seguir siendo un juego de poder entre unos pocos 
en el centro del país. La democracia se fortalece con la 
participación activa y consciente de todos sus ciuda-

danos, y esto solo se logrará si se prioriza la educación 
cívica y se promueve una mayor descentralización en 
la toma de decisiones.

Es esencial que los futuros líderes políticos estén bien 
preparados y tengan una verdadera vocación de servicio 
público. No podemos seguir permitiendo que quienes 
llegan al poder lo hagan solo con la intención de bene-
ficiarse a sí mismos. El bienestar de la ciudadanía debe 
ser el eje central de todas las políticas y decisiones.

En este contexto, es vital analizar el impacto que la 
desconfianza en las instituciones políticas tiene sobre el 
electorado. Muchos ciudadanos, desencantados con la cla-
se política, optan por no votar, perpetuando así un ciclo 
de apatía y desconexión. Esta situación es especialmente 
preocupante entre los jóvenes, quienes, al no participar 
en el proceso democrático, dejan que las decisiones que 
afectarán su futuro sean tomadas por otros.

La educación cívica debe ser una prioridad en las 
políticas públicas.

No se trata solo de enseñar a los jóvenes sobre las 
estructuras de gobierno, sino de inculcarles un sentido 
de responsabilidad y compromiso con su comunidad y 
su país. Solo así podremos asegurar una participación 
electoral más informada y consciente.

Asimismo, los partidos políticos deben hacer un es-
fuerzo por reconectar con la ciudadanía. Esto implica 
escuchar las preocupaciones y necesidades de las per-
sonas, y no solo durante las campañas electorales. La 
política debe ser un servicio, no un medio para obte-
ner poder. Los políticos deben ser transparentes, rendir 
cuentas y demostrar con acciones que están trabajan-
do en beneficio de todos.

En conclusión, las próximas elecciones serán un 
reflejo de nuestra capacidad para elegir sabiamente 
y de nuestra disposición a exigir más de nuestros re-
presentantes. Solo a través de un compromiso serio 
con la educación cívica, la descentralización del poder 
y la preparación adecuada de nuestros líderes podre-
mos asegurar un futuro mejor para todos. Es hora de 
que los políticos demuestren con hechos y no solo con 
palabras que están realmente comprometidos con el 
bienestar de la nación. El camino hacia una democra-
cia más robusta y participativa no es fácil, pero es el 
único que nos permitirá construir un país más justo y 
equitativo para todos.

¿Dónde quedó la 
humanidad? Un grito 
desesperado ante la 

indiferencia

Aguas subterráneas: Conformando la primera comunidad 
para una gestión eficiente y sostenible del agua

La Encrucijada Electoral 
en Chile: Desafíos y 

Oportunidades

La invitación a las y los titulares de derechos de aprovechamiento de aguas es a ser parte de esta 
nueva organización de usuarios, porque permitirá la participación activa en la toma de decisiones 
como colectivo organizado, así como también la correcta gestión de los derechos y la protección de las 
fuentes de agua. Ahora bien, la consecuencia de no organizarse dentro del plazo establecido por la ley, 
radica en que la DGA no podrá autorizar cambios de punto de captación a ninguno de los usuarios del 
SHAC y una vez constituida la CAS, sólo podrán acceder a dicha solicitud quienes sean integrantes de 
la organización.  

En el proceso de conformación de la comunidad de aguas subterráneas del SHAC Punta Arenas, hay 
un trabajo avanzado, como es el registro de comuneras y comuneros, es decir un catastro de todos los 
derechos de aprovechamientos de aguas allí constituidos, lo cual sirve de base para concretar la CAS. 

Además, durante este segundo semestre, el Programa de Acompañamiento de Organizaciones de 
Usuarios de la DGA, apoyará la conformación judicial de la comunidad de aguas subterráneas de Punta 
Arenas. Para ello, se desarrollarán asambleas participativas para que sus futuros integrantes definan 
los estatutos y propongan representantes que formarán el directorio provisional de la CAS.

Para difundir el proceso de conformación de la CAS, la DGA ha estado realizando reuniones prepa-
ratorias con las Juntas de Vecinos Sur y Norte del SHAC Punta Arenas, y en agosto se hará un encuentro 
con la comunidad del sector medio del SHAC, comprendido desde el estero Bitsch hasta río de Los Ciervos, 
y así despejar las dudas previo a las asambleas, donde deberán sentar las bases de la organización. 

Entonces, invito a las usuarias y usuarios de aguas del SHAC Punta Arenas a que aprovechen esta 
oportunidad, participando de las diversas actividades que se realizarán para orientarles y concretar la 
conformación de la comunidad de aguas subterráneas, que contará con la representación judicial de 
profesionales de la DGA ante tribunales. 

Cuidar el agua es una responsabilidad de todas y todos, y su correcto uso y gestión debe ser un 
objetivo común y prioritario para avanzar en seguridad hídrica, y aun cuando las aguas subterráneas 
no son visibles a simple vista, son esenciales para avanzar de manera sostenible y enfrentarse al cam-
bio climático. 

César Cifuentes
presidente regional PRI

Lorena Olivares

Directora regional de Aguas del MOP Magallanes

Ecmar Rada Montiel

Magister gerencia I&D
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Historias de nacimientos en el 
Territorio Chileno Antártico

LAs “guAguAs AnTáRTicAs”

Los Camacho-Martino junto al recién nacido Juan Pablo, 28 noviembre 1984.

prensa) generó impacto a 
nivel nacional y también 
más allá de las fronteras de 
Chile, pues se contradecía 
la idea de que en el conti-
nente blanco no nacen seres 
humanos. Además, junto 
a los niños mayores, la lle-
gada de los recién nacidos 
parecería cambiar la geo-
grafía social de la región. La 
Antártica ya no era el “conti-
nente de los hombres solos”, 
como lo llamara el escritor 
Salvador Reyes. Desde aho-
ra, seria también el hogar 
de un pequeño grupo de 
niños que darían calidez 
al gélido paisaje polar”, se-
ñala Llanos. 

Sostiene el investigador 
que “las autoridades se en-
cargaron de mantener la 
noticia de los embarazos 
fuera del alcance de la pren-
sa durante varios meses. No 
fue sino hasta mediados de 
1984 que Elías Jacob Helo, 
director de Sanidad de la 

en el pasado se hayan pro-
ducido alumbramientos 
en aquellas australes lati-
tudes (especialmente en 
familias de balleneros) no 
existen datos fidedignos al 
respecto”. 

En entrevista realizada 
por el historiador, se logra 
tener el testimonio del Dr. 
Germán Camacho, el cual 
señala que “durante los dos 
primeros años de Villa Las 
Estrellas se registró una 
“epidemia de embarazos” 
en el asentamiento polar. 
Tal apreciación resulta bas-
tante representativa de lo 
ocurrido, pues en apenas 
24 meses y con solo cua-
tro mujeres en edad fértil, 
se produjeron cinco emba-
razos en el asentamiento 
chileno. Tres de aquellos 
niños nacerían en el conti-
nente helado”. 

“El nacimiento de las 
“guaguas antárticas” (como 
fueron llamadas por la 

E
l connotado historia-
dor Nelson Llanos 
en su libro “Colonos 
del Hielo: Villa las 

Estrellas y el poblamien-
to de la Antártica Chilena 
1980-1986”, recopiló una 
serie de antecedentes que 
son interesantes de analizar 
y conocer de nuestra histo-
ria Antártica, para muchos 
de un período tremenda-
mente intenso en acciones 
del Estado en el Territorio 
Chileno Antártico, pero que 
por diferentes motivos han 
pasado al olvido o son sim-
plemente desconocidos.

Nelson Llanos, afirma 
que “Probablemente el hecho 
más recordado por parte de 
la opinión pública, sobre los 
primeros años de Villa Las 
Estrellas, sea el nacimien-
to de los únicos chilenos 
que, de manera comproba-
da, han llegado al mundo en 
tierras antárticas. Aunque 
es altamente probable que 

¡YA ABRIMOS!
ACERCÁNDONOS A LA 
COMUNIDAD RECIÉN 

INAUGURAMOS NUESTRO 
NUEVO LOCAL EN PLENO 
CENTRO DE LA CIUDAD.

Exámenes Visuales

Amplia variedad de lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos lentes de sol para 
lucir con estilo.

AV COLON ESQUINA MAGALLANES

Síguenos en nuestras Redes Sociales
Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

CHILE

Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.

*Sujeta a disponibilidad de personal e instalaciones

-

+56 9 44751053
Avenida Salvador Allende 01393, 2do piso
Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es


Ana María Martino y el doctor Carlos Serrano noviembre de 1984 en Villa las 
Estrellas.
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Fuerza Aérea, hizo pública 
la información a los medios 
de comunicación, aunque sin 
revelar todavía el nombre de 
las futuras madres”. 

Llano afirma que “el 
nacimiento de ciudadanos 
chilenos en territorio antár-
tico prontamente alcanzó a 
los medios internacionales. 
Hacia mediados de noviem-
bre, por ejemplo, el Chicago 
Tribune de Estados Unidos 
informaba sobre el arribo 
de los tres primeros “nati-
ve Antarcticans”, criticando 
de paso, la política del país 
del norte hacia el continen-
te blanco: 

“Mientras Estados Unidos 
trata a la Antártica como un 
prístino laboratorio para in-
vestigación científica, y otras 
naciones –como Japón– se 
lanzan a la captura de pe-
ces y buscan petróleo en 
sus costas, solamente Chile 
y Argentina están poblán-
dola con familias” 

Juan Pablo, Gisella e 
Ignacio

En el señalado libro, se 
afirma que el primer chi-
leno nacido en la Antártica 
fue Juan Pablo, hijo de 
Germán Camacho y Ana 
Marina Martino, quienes lo 
bautizaron así en honor al 
Papa Juan Pablo II, media-
dor en la crisis entre Chile 
y Argentina. El “pingüino” 
como rápidamente fue apo-
dado, llegó al mundo el 21 

de noviembre de 1984, a 
las 6:30 de la mañana, pe-
sando 3 kilos 700 gramos 
y midiendo 50 centíme-
tros. El y su madre fueron 
atendidos por un completo 
equipo médico que se tras-
ladó especialmente desde 
Punta Arenas. 

Según recuerda Germán 
Camacho, “el nacimiento de 
su hijo fue todo un acon-
tecimiento, pues llamó la 
atención de los argentinos, 
alemanes, polacos, y sovié-
ticos que se encontraban 
en el lugar, todos quienes 
se mostraron muy felices 
y atentos ante tan inusual 
suceso. “Cuando nació Juan 
Pablo los polacos nos regala-
ron pepinillos y petunias”, 
señala. 

El nacimiento del niño 
chileno también fue regis-
trado en detalle por diversos 
medios de comunicación, 
cuyos representantes se 
encontraban apostados en 
Villa Las Estrellas, esperando 
transmitir la noticia a todo 
el país y el mundo. La infor-
mación oficial de la FACH, 
aquel día, señaló: 

“La Fuerza Aérea de Chile 
tiene el agrado de informar 
a la opinión pública el feliz 
nacimiento del primer ciu-
dadano chileno en Villa Las 
Estrellas” ... De acuerdo a 
los deseos de sus padres, 
será inscrito oficialmente 
como Juan Pablo Camacho 

Martino. La madre y su 
hijo se encuentran en per-
fectas condiciones, siendo 
atendidos por el equipo 
médico de la dirección de 
Sanidad FACH, que viajó 
especialmente para esta 
ocasión ... “

“El comunicado también 
hizo saber las felicitaciones 
de parte del comandante 
en jefe de la Fuerza Aérea, 
Fernando Matthei, de su es-
posa Elda Fornett, y de todo 
el personal de la institución, 
manifestando su alegría por 
la nueva etapa en la vida de 
la familia Camacho-Martino 
y por su participación den-
tro de la política antártica 
del Supremo Gobierno”, se-
ñala el historiador en su 
investigación.

Solo unas pocas sema-
nas después, el día 2 de 
diciembre, se produjo el na-
cimiento de Gisella, hija del 
matrimonio Cortés–Rojas, 
y la única niña chilena na-
cida en la Antártica. La 
pequeña, quien recibió el 
mismo nombre de su ma-
dre, fue recibida por el Dr. 
Carlos Serrano y el mismo 
equipo médico del primer 
parto, pues habían perma-
necido en el lugar desde el 
nacimiento de Juan Pablo. 
Finalmente, el 23 de ene-
ro de 1985, llegó al mundo 
Ignacio, hijo de Orlando 
Miranda y Susana Laguna. 
En esta ocasión, el equipo 

médico estuvo integrado 
por el ginecólogo, Humberto 
Pinto Riveros, el pediatra 
Alejandro Martínez Alonso, 
y las matronas Marlith von 
Muhlenbrock Calderón y 
Carmen Sánchez Gajardo, 
entre otros. 

Llanos destaca que “el 
nacimiento de ciudadanos 
chilenos en el territorio an-
tártico motivó la apertura 
de un libro de registros 
en Villa Las Estrellas, con 
la finalidad de facilitar el 
otorgamiento del núme-
ro nacional de identidad y 
otros trámites legales.  Por 
aquel entonces, el Servicio 
de Registro Civil contaba 

con una representación en 
la Base Naval Arturo Prat, 
la que más adelante se tras-
ladaría a Villa Las Estrellas. 
Sin embargo, el libro de 
inscripciones (con capaci-
dad para 200 registros) no 
volvería a incluir nuevos 
nacimientos”. 

El historiador expre-
sa que “aunque seguirían 
produciéndose embara-
zos en Villa Las Estrellas, 
el gobierno determinó que, 
por razones de seguridad 
y financiamiento, todos 
los nuevos partos debían 
realizarse en la ciudad de 
Punta Arenas. Así ocurrió 
con Gisella Rojas, a quien 

no se le autorizó dar a luz 
a su segundo hijo en Villa 
Las Estrellas, pese a que 
hizo todo lo posible para 
que el parto se produjera en 
la Antártica. Su hijo nacería 
en la capital magallánica a 
fines de 1985, solo semanas 
antes de volver a Santiago. 
El ultimo embarazo produ-
cido en el poblado chileno 
fue el de Susana Laguna, 
quien, debido al poco tiem-
po de gestación y al fin de 
su estadía en la Antártica, 
recibiría al nuevo integran-
te de su familia en Santiago, 
meses después de haber re-
gresado definitivamente del 
continente helado”.
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HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559

La periodista Mayra Ibáñez está semana no estuvo presente en la conducción del programa debido a que se ha encontrado  ●
celebrando su matrimonio el cual se llevó a cabo el pasado 25 de julio. En su lugar ha estuvo a cargo el influencer regional 
Matías Hidalgo, quien se ha encargado de brindar tardes llenas de entretenimiento para la audiencia.

Tarde Libre: visibilizando el talento magallánico

Comenzamos la semana con un lunes de mucha 
energía, bajo la conducción de Matías, quien junto 
a Rodrigo ambos conductores de Pingüimanias, en-
tretuvieron el espacio de Tarde Libre, recordando lo 
que fueron estas invernadas 2024, presentando notas 
y hablando con el público.
Además, se sumó también al panel Morgana [@Mor-
ganabeautymua] quien es maquilladora y creadora 
de contenido en redes sociales, quien nos estuvo 
presentando su emprendimiento de maquillaje, co-
mentando lo que podemos adquirir y también ha-
blando de los talleres que dictará durante el mes 
de agosto.

LUNES

El arte regional se tomó las pantallas del día martes y 
en esta oportunidad estuvimos acompañados de Loreto, 
quien realiza pinturas en acuarela hechas con amor y 
nos comentó sobre su emprendimiento @lore.art.k que 
fue creado desde la pandemia y que hasta el día de hoy 
sigue vigente, con nuevas técnicas y propuestas. En la 
instancia hablamos de su relación con la pintura y de 
posibles talleres para este 2024, además de incentivar 
a los jóvenes a fomentar sus habilidades y así poder 
emprender de eso que tanto les apasiona.

MARTES

El miércoles tuvimos la gran visita de Fernanda, quien es 
dueña del emprendimiento @amor.enramos dedicándose a 
la confección de flores eternas con la habilidad del ami-
gurumi, y nos estuvo contando el amor que le tiene a sus 
confecciones, como nació el emprendimiento y al público 
que se dirige.
En la oportunidad, se realizaron sorteos durante la entrevis-
ta con muchos ganadores.

MIÉRCOLES

Bajo la conducción de Matías @mati.glam, las fragancias 
se tomaron el espacio de Tarde Libre, teniendo el agrado 
de estar acompañados de Romina, quien es dueña del em-
prendimiento @danna_decants_puntaarenas, quienes nos 
traen una variedad infinita de aromas en formato decants 
(frascos de vidrio de 3,5 y 10 ml) con más de 130  fragancias 
a elección que gustes, logrando ser mucho más accesible 
para la comunidad magallánica. 
Se realizaron sorteos obteniendo una gran cantidad de ga-
nadores.

JUEVES
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Corporación de Asistencia Judicial se prepara 
para entrada en vigencia de Ley Karin

Entra en vigencia el 1 de agosto

Además de ofrecer asesoria jurídica, como de costumbre, los funcionarios han realizado una serie de charlas y capacitaciones  ●
sobre la nueva ley.

Distintas instituciones han podido conocer ya algunos detalles de esta nueva 
Ley que busca prevenir hechos laborales. 

ju
si
ti
ci
a

va del año ya suman siete pro-
fesionales que han perdido la 
vida, aquejadas por hechos de 
la misma naturaleza. 

En la otra vereda, la abo-
gada esgrime una gráfica 
interrogante surgida en una ca-
pacitación: “¿Tú crees que a un 
humorista del año 2000 le iría 
bien hoy en Viña?”. Obviamente 
no, retruca, “porque sabemos 
los parámetros han ido cam-
biando, hemos ido avanzando, 
todavía queda mucho. Es un 
cambio cultural grande, pero 
vamos de a poco, lento”.

Aun cuando algún em-
pleador pudiera pensar que 
hoy “ya no se le puede decir 
nada al trabajador”, ella en-
fatiza en que: “no es lo que 
digas, sino cómo se lo digas”. 
Aquello deberá traducirse en 
“mejorar nuestras habilidades 
comunicacionales”. 

Dentro del protocolo de in-
vestigación, la ley exigirá un 
riesgo psicosocial para eva-
luar el ambiente laboral de la 
empresa. Las víctimas tam-
bién ejercerán un mayor rol 
en el proceso, pudiendo estar 
al pendiente de lo que realiza 
el fiscal, acompañar prueba en 
cualquier etapa del proceso e 
incluso interponer recursos si 
no están de acuerdo con las 
diligencias.

En lo sancionatorio, la 
ley apunta en el sector pri-

vado a desvincular por las 
causales legales a aquellos 
que sean inculpados o vic-
timarios del delito de acoso 
laboral, sexual o que incluso 
propendan la violencia en el 
trabajo. En el sector público, 
puede venir acompañado de 
una destitución o desvincu-
lación. Aquello no quita el 
aplicar otras sanciones o me-
didas correctivas, dentro de 
lo preventivo.

Como norma íntimamen-
te ligada con el Convenio 190 
sobre la violencia y el aco-
so de la OIT (Organización 
Internacional del Trabajo), la 
Ley Karin se relaciona tam-
bién con otras medidas que 
dan cuenta del cumplimien-
to de la normativa laboral, 
como la Ley de Prevención 
de la Violencia de Género 
o la Ley de conciliación de 
la vida personal, familiar y 
laboral.

A propósito de un instruc-
tivo de la Contraloría General 

de la República (19 de julio) 
acerca de cómo interpretar la 
ley, y de recientes circulares 
de la Dirección del Trabajo, a 
pocas semanas de su entrada 
en vigencia, señaló que to-
davía se dictan aclaratorias, 
requisitos para orientar a las 
empresas. No se descartaría 
en estos días que a lo menos 
se inicie alguna fiscalización 
de buena fe, como se hizo con 
la Ley de las 40 horas, aña-
diéndose cambios a través 
de algún dictamen, criterio 
o circular. 

Número Móvil (56) 9-73393538

www.instagram.com/cotepetsitter
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Cabo de Hornos y diversos 
Centros Comunitarios de 
Salud Familiar.

En general, la profesio-
nal destaca un gran interés 
y expectativa en torno a esta 
norma, enfatizando que, más 
allá de deparar una “avalancha” 
de denuncias, como elemento 
central busca generar concien-
cia y establecer los parámetros 
de la prevención. Tal como 
lo consagra el título de la ley, 
que es “prevenir, investigar y 
posteriormente sancionar”. Si 
bien esta ley resulta novedosa 
en términos de judicialización, 
plazos para dar respuesta a 
los sumarios y la participa-
ción activa de la víctima en 
el procedimiento, lo esencial 
viene dado por un cambio o 
evolución cultural.

¿Qué tal lejos estamos del 
cambio cultural que esto con-
lleva? Por una parte, Cristina 
Astudillo subraya que lamenta-
blemente Chile está en pañales: 
“la ley de acoso sexual se dictó 
recién en 2005, y se vino a reco-
nocer el acoso laboral recién en 
2012”. Desde entonces ya han 
transcurrido 12 años y recién 
se viene a establecer esta ley, 
en memoria de una funcionaria 
pública, Karin Salgado, técni-
ca en enfermería quien, siendo 
víctima de acoso laboral, perdió 
trágicamente la vida en 2019. 
Hasta el 23 de julio, en lo que 

A su habitual labor 
de brindar asesoría 
jurídica y asistencia 
judicial especiali-

zada a los trabajadores, la 
Corporación de Asistencia 
Judicial (CAJ) ha sumado este 
año una relevante difusión a 
nivel de entidades públicas 
de la región, con miras a la 
próxima entrada en vigor el 
1 de agosto de la Ley 21.643, 
conocida como Ley Karin, 
que modifica el Código del 
Trabajo y establece un marco 
legal claro para la prevención, 
investigación y sanción del 
acoso laboral.

Como cara visible al mo-
mento de informar sobre los 
alcances de esta esperada nor-
ma, Cristina Astudillo Soto, 
Abogada Jefe de la Oficina 
de Defensa Laboral (ODL) 
de Magallanes, indica que 
han capacitado desde la CAJ 
a distintos servicios públi-
cos, entre ellos: Delegación 
Presidencial de la Provincia 
Antártica, Hospital Clínico 
de Magallanes, Área de Salud 
de la Corporación Municipal 
de Punta Arenas, personal 
del MOP, Serviu, Vialidad, 
Servicio Local de Educación 
Pública, municipalidades 
de Punta Arenas (Secplan), 

https://www.busesfernandez.com/
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El karateca magallánico Benjamín Sotomayor 
brilló en torneo nacional en San Fernando y ahora 

viajará a México representando a nuestro país
En la cita nacional vivida en el gimnasio municipal de San  ●

Fernando el deportista puntarenense cosechó dos primeros 
lugares.

Hace uno días 
el depor tista 
magal lán ico 
perteneciente 

a la escuela Kenshokan 
de Punta Arenas, y alum-
no del colegio Miguel 
de Cervantes, Benjamín 
Sotomayor Villarroel, 
con sus 12 años de edad 
se transformó en la figu-
ra del torneo Open San 
Fernando al conseguir 
dos títulos nacionales 
como campeón en la ca-
tegoría Kumite U14 y 
Kata U14.

Cabe destacar que 
todos estos buenos re-
sultados vienen de la 
mano de un trabajo de 

preparación que el jo-
ven puntarenense ha 
estado realizando para 
sus futuros compromi-
sos el cual inició en sus 
vacaciones de invierno, 
donde viajo junto a su fa-
milia, para entrenar con 
los mejores entrenado-
res de Chile, entre ellos 
Osvaldo Venegas, desta-
cado técnico nacional 
y actualmente presi-
dente de la Federación 
Deportiva de Karate 
de Chile. También es-
tuvo entrenando con el 
destacado técnico nacio-
nal Juan Carlos Pardo 
de Machali, quien po-
see entre sus pupilos a 
varios seleccionados 
nacionales y campeo-
nes panamericanos.

Hay que agregar a 
todos ellos, que es-
tando en Sant iago, 
aprovecho igualmen-
te a prepararse con el 
sensei Pedro Cadiz, 
entrenador nacional de 
kata de la Federación 
deportiva de karate de 
Chile.

Sin duda que todo 
este trabajo y tiempo de 
preparación llevó a que 
Benjamín Sotomayor 
Villarroel, cosechará 
todos estos logros y 
con ello haya sido no-
minado al seccionado 
nacional chileno que 
en el mes de agosto 
viajará a México para 
ser participé del cam-
peonato internacional 
“Cancún 2024”.
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HOSPITAL DE LAS FUERZAS ARMADAS CIRUJANO GUZMAN
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QUÍMICO FARMACÉUTICO HOSPITALARIO
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• Título de Químico Farmacéutico otorgado por establecimiento de Educación Superior del Estado o  
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Chile confirma las sedes 
del Mundial Sub 20

Este lunes serán anunciadas las ciudades que albergarán el evento más importante del fútbol a nivel juvenil. ●

La FIFA envió delegados al país, con la finalidad de revisar campos de 
entrenamientos y posibles estadios para la disputa de los encuentros. 

ce
d
id
a

rés entre los municipios de 
todo el país.

Ciudades definidas
La decisión está to-

mada.  Seg ún in for ma 
Meganoticias.cl y pudo 
confirmar El Deportivo, 
cinco ciudades albergarán 
los encuentros: Santiago, 
Valparaíso, Viña del Mar, 
Rancagua y Talca. En la 
práctica, esto significa que la 
escuadra que alista Nicolás 
Córdova ejercerá la loca-
lía en Estadio Nacional, tal 
como aconteció, al menos 
en la primera etapa en el 
certamen de la misma na-
turaleza que se organizó en 
el país en 1987. En ese tor-
neo, eso sí, tuvo que salir 
de Santiago por haber que-
dado en el segundo puesto 
de su grupo.

Una de las consideracio-
nes claves para la decisión 
es la instrucción de la FIFA 
de evitar desplazamientos 
demasiado largos de las de-
legaciones. La resolución 
favorece, por ejemplo, que 

los trayectos se realicen por 
la vía terrestre.

Lanzamiento
Este lunes, a las 11 ho-

ras, 12 de Magallanes, el 
Comité Organizador Local, 
que encabeza Jorge Aguilar, 
y el director ejecutivo de la 
ANFP, Felipe de Pablo, rea-
lizarán el anuncio formal, 
en un acto que se realiza-
rá en la sede de la entidad 
que rige al fútbol chileno. El 
certamen planetario se rea-
lizará entre el sábado 27 de 
septiembre y el domingo 19 
de octubre de 2025.

La FIFA envió delegados 
en varias ocasiones al país, 
con la finalidad de revisar 
campos de entrenamientos 
y posibles estadios para la 
disputa de los encuentros. La 
última visita se produjo en 
junio y coincidió con el par-
tido amistoso entre Chile y 
Paraguay. Ese evento sirvió 
para que una nutrida dele-
gación de veedores revisara 
el comportamiento nacional 
a nivel organizativo.

Mientras el pla-
neta tiene sus 
ojos puestos en 
París, a propósi-

to de los Juegos Olímpicos, 
Chile trabaja en la orga-
nización de su próximo 
megaevento: el Mundial 
Sub 20, que se disputará en 
2025. El torneo fue adjudi-
cado por la FIFA después de 
que la salomónica decisión 
respecto de la organiza-
ción del Mundial adulto 
de 2030 dejara fuera a la 
postulación nacional. Hubo 
un manifiesto compromi-
so del presidente del ente 
rector del fútbol, Gianni 
Infantino, con el titular de 
la ANFP, Pablo Milad, en 
ese sentido.

En las próximas horas, 
será anunciada la deter-
minación más relevante: 
la designación de las sub-
sedes en que se llevarán a 
cabo los partidos que agru-
parán a los principales 
talentos emergentes de todo 
el orbe. El certamen había 
despertado un amplio inte-
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ASMAR MAGALLANES 
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INSPECTOR DE CONTROL DE CALIDAD 
(PLAZO FIJO)
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- Sector comprendido por el cuadrante formado por las 

calles: Manuel Baquedano, Esmeralda, Manuel Blanco 

Encalada y Chorrillos.
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PINCHE AQUÍ

Argentina se recupera en el fútbol olímpico, 
pero sufre un revés en su protesta ante la FIFA

En su segundo partido en París 2024, la Albiceleste venció a Irak y se mete en la pelea por la clasificación a cuartos de final.  ●
Antes del duelo, el timonel de la AFA dio a conocer el resultado de su protesta tras el escandaloso debut contra Marruecos.

Argentina se recupera en el fútbol olímpico al derrotar a la selección de Irak. 
ce
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“La Comisión Disciplinaria 
de FIFA rechazó la protesta 
presentada relativa a los su-
cesos ocurridos en el partido 
contra Marruecos. En defensa 
de nuestros derechos, desde la 
AFA pediremos los fundamen-
tos de la decisión y evaluaremos 
las instancias recursivas perti-
nentes”, informó el dirigente, 
minutos antes del arranque del 
duelo ante los iraquíes.

Los directivos transandinos 
habían presentado ante el ente de 
Zúrich un reclamo y la solicitud 
de los puntos de aquel partido, 
definido por ‘Chiqui’ Tapia como 
un “sin sentido que va contra 
las reglas de la competencia”. 
La FIFA había decidido iniciar 
un procedimiento legal, en vir-
tud del artículo 36 del Código 
Disciplinario, el que finalmen-
te desestimó el reclamo.

Triunfo en la cancha
En lo netamente futbolísti-

co, la Albiceleste se recuperó 
después del doloroso tropezón 
del debut. Superó 3-1 a Irak y 

se mete en la pelea en el grupo 
B, buscando los cuartos de fi-
nal. En los 14′, Thiago Almada, 
campeón del mundo en Qatar, 
abrió el marcador para el cua-
dro transandino. La igualdad 
del cuadro asiático llegó en 
el tiempo añadido del primer 
lapso, con el tanto de Aymen 
Hussein. Pasada la hora de 
partido, los de Mascherano 
encontraron la ventaja. Un cabe-
zazo de Luciano Gondou, en los 
62′, instaló el 2-1 para el elenco 
sudamericano. Más tarde, un 
golazo de Ezequiel Fernández 
selló el triunfo (85′).

El grupo B está completa-
mente abierto porque todos sus 
integrantes tienen tres puntos. 
En el segundo turno, Ucrania 
superó 2-1 a Marruecos, quie-
nes habían sido los verdugos 
de los argentinos en Saint-
Étienne. Ahora, es Argentina 
el que quedó liderando por 
diferencia de goles. La fase 
grupal finaliza el martes, y 
el país vecino enfrentará a los 
ucranianos.

Ayer fue un sábado 
agitado para la se-
lección argentina 
que participa en el 

fútbol masculino de los Juegos 
Olímpicos de París 2024. En Lyon 
tuvo su segunda presentación, 
ante Irak, por la fase grupal 
de la competencia. Pero antes 
conoció su suerte respecto a las 
medidas que tomó la AFA, con 
el respaldo del Comité Olímpico 
Argentino (COA), tras el escán-
dalo que se generó en su debut 
ante Marruecos.

A 72 horas de los violentos 
e insólitos acontecimientos que 
derivaron en la interrupción del 
partido, que se reanudó dos ho-
ras después con una anulación 
de un gol incluida y sin pú-
blico en las tribunas, la AFA 
comunicó que la FIFA recha-
zó la protesta que se presentó 
tras el primer compromiso, el 
pasado miércoles. Fue el presi-
dente de la Asociación de Fútbol 
Argentino, Claudio ‘Chiqui’ 
Tapia, quien lo comunicó en 
sus redes sociales.

El otro representante de 
la Conmebol también fes-
tejó. Paraguay, ganador del 
Preolímpico de Venezuela, 
goleó 4-2 a Israel, en el Parque 
de los Príncipes. La figura 
de la Albirroja fue Marcelo 

Fernández, autor de dos 
anotaciones (25′ y 90′+6′). 
Los goles fueron converti-
dos por Julio Enciso (69′) 
y Fabián Balbuena (90′+3′). 
Paraguay suma tres puntos y 
llega con chances a la última 

jornada, en la cual enfrenta-
rá a Malí.

El que clasificó a cuartos fue 
España. El elenco hispano superó 
por 3-1 a República Dominicana 
y encabeza la zona C con pun-
taje ideal: 6 de 6.++++

https://www.youtube.com/watch?v=jYmTNaScGSk
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DESPACHOS: NATALES, PORVENIR Y COYHAIQUE

Turbiedad por deshielo temprano, pone en 
jaque el abastecimiento de agua

En Comodoro Rivadavia, Sarmiento y Caleta Olivia

Debido a fenómenos climáticos naturales, persisten los altos niveles de turbiedad en el agua del Lago Musters, lo que  ●
complejiza el proceso de potabilización para abastecer a la ciudad. Los equipos técnicos de la SCPL continúan realizando 
las maniobras necesarias para restablecer el servicio de agua y el normal funcionamiento del sistema.

La toma del Lago Musters, fuente de provisión de 
agua para toda la región, se encuentra afectada 
por elevados niveles de turbiedad.
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La toma del Lago 
Musters, fuente de 
provisión de agua 
para toda la región, 

se encuentra afectada por 
elevados niveles de turbiedad 
que imposibilitan el normal 
funcionamiento del Sistema 
Acueductos y la distribu-
ción del servicio de agua 
para Comodoro Rivadavia, 
Sarmiento y Caleta Olivia. 

En este marco, el inge-
niero Elio Fobello, asesor 
técnico del Departamento 
Acueducto de la Sociedad 
Cooperativa Popular Limitada 
(SCPL), aclaró que “la turbi-
dez es un factor habitual”. 

“Normalmente nuestras 
plantas con valores de has-
ta 100, ó 150 ó 200 NTU, 
responden bien y podemos 
potabilizar el agua, entre-
gándola en valores aptos para 
consumo, que son inferiores 
a 3 NTU -precisó-. Lo que 

pasa es que hubo un deshie-
lo importante, por lluvias y 
eso nos complica sobrema-
nera. El año pasado tuvimos 
300 NTU por ese ingreso 
y este año se triplicó, has-
ta los 1.000 NTU. Nuestros 
instrumentos de medición, 
portátiles, se iban de ran-
go”, graficó.

Si bien el deshielo es un 
proceso natural, habitual-
mente se produce a partir 
del mes de agosto y en forma 
más paulatina. La diferencia 
en esta oportunidad es que se 
produjo de golpe, lo que arras-
tró, a través del río Senguer, 
un mayor caudal de agua en 
forma abrupta, arrastrando 
materiales y sedimentos de 
las márgenes.

“El río va trayendo limo, 
erosionando sobre toda su 
costa y arrastra materiales 
en todo su recorrido, ingre-
sando con un caudal muy 
importante al lago -puntua-
lizó-. En oportunidades va 
decantando sobre el mismo 
lago, pero otras veces todo 
ese material se nos viene 
contra la costa Este, donde 

tenemos las dos tomas del 
acueducto”.

La turbiedad, explicó el 
ingeniero, “son todas partícu-
las dispersas en el agua que, 
a través de del paso con luz, 
uno puede determinar cuán 
oscura es esta agua. Se con-
forma por partículas disueltas, 
de un limo muy fino, con un 
componente arcilla que va 
incrementando la concen-
tración y no podemos operar 
las plantas para potabilizar, 
llevándola a 3 NTU que es 
lo que nos permite el código 
alimentario para distribuirla 
en condiciones aptas para el 
consumo humano”.

Ante los niveles actuales, 
sólo se puede reducir el nivel 
de ingreso de agua para evi-
tar el bloqueo de las plantas 
potabilizadoras, a la espera 
de que la mancha, concen-
trada en una superficie de 
entre 300 y 500 metros cua-
drados, se aleje hacia la costa 
contraria.

“Es muy dinámico y no 
se puede predecir el compor-
tamiento -explicó Fobello-. 
Un temporal de viento como 

el de hoy a veces puede ayu-
darnos y llevarse la mancha 
hacia otro extremo, pero en 
otras oportunidades puede 
hacer que quede concentra-
da precisamente donde están 
las tomas”.

Ante la consulta de esta 
agencia respecto de si una 
obra como el azud derivador 
del lago Fontana, con com-
puertas para regular la salida 
de agua y reducir las pérdi-
das por evaporación, podría 
también evitar este tipo de 
circunstancias vinculadas al 
clima, respondió: “Esa obra 
va a ayudar mucho, porque es 
para poder regular o mantener 
un caudal constante de ingre-
so al lago. Sería una mejora 
importante, aunque no quie-
re decir que no vamos a tener 
más turbiedad una vez que esa 
obra esté realizada, pero sí 
sería muy útil para controlar 
el caudal de agua que circula 
por el por el río Senguer des-
de su nacimiento en el lago 
Fontana, hasta desembocar 
en el lago Musters”.

Hay que recordar que el 
proyecto está licitado y adju-

/

dicado y forma parte de una 
de las pocas obras que el go-
bierno nacional comprometió 
con su par de Chubut a reali-
zar, supuestamente con inicio 
para el mes de septiembre, 
según anunció el secretario 
de Infraestructura, Nicolás 
Cittadini.

Ante la consulta de otra 
obra inconclusa, como la 
repotenciación del acue-
ducto, Fobello dijo que ese 
proyecto sumará una nue-
va planta de potabilización, 

pero igualmente con nive-
les tan altos de turbiedad 
no es posible avanzar en 
el proceso para producir 
agua apta para el consu-
mo humano.

“Ayudaría un poco con-
tar con una tercera planta, 
pero con este tipo de evento 
no sumaría mucho. Sí está 
claro que, en condiciones 
normales, el incremento del 
caudal sería muy importan-
te con esa obra”, concluyó. 
(Fuente: ADNsur)
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Ministerio de las Culturas abre primera 
convocatoria para el Fondo de Fomento al 

Arte en la Educación 2025

30 de agosto termina el plazo para postular
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El Ministerio de las 
Culturas, las Artes y 
el Patrimonio anun-
ció la apertura de 

la primera convocatoria del 
Fondo de Fomento al Arte en 
la Educación (FAE) 2025, ini-
ciativa que busca contribuir al 
fortalecimiento de procesos de 
formación artística y programas 
de educación en artes para niñas, 
niños y jóvenes en edad escolar, 

y fomentar la incorporación 
de los enfoques transversales 
como contenido relevante para 
el desarrollo de procesos de 
educación artística.

El fondo FAE 2025 conta-
rá con $600 millones para el 
financiamiento total o parcial 
de proyectos orientados al de-
sarrollo de procesos formativos 
y pedagógicos vinculados a las 
artes, tanto en el sistema formal 

como no formal de educación. 
Para acceder a ellos se realiza-
rán dos llamados: el primero 
invita a instituciones y organi-
zaciones culturales a presentar 
proyectos que desarrollan pro-
gramas de educación artística 
para niños, niñas y jóvenes, 
que tendrá un presupuesto de 
$450.000.000.

La segunda invitará a 
escuelas y liceos artísticos 
reconocidos como tales, así 
como también a otros esta-
blecimientos educacionales 
que promuevan la formación 
artística especializada en la 
Jornada Escolar Completa 
(JEC) y que no cuentan con 
dicho reconocimiento de “es-
cuelas artísticas”. La apertura 
de esta convocatoria será anun-
ciada oportunamente.

Sobre la prime-
ra convocatoria

Se podrán presentar pro-
yectos a través de 2 líneas de 
postulación, que tienen relación 
con el tipo de programa educa-
tivo que imparte la institución u 
organización postulante:

Línea 1: “Programas de 
Formación Artística Especializada 
Temprana, impartidos por ins-
tituciones u organizaciones 
culturales”.

Línea 2: “Programas de 
Educación y/o Mediación 
Artística para niños, niñas y 
jóvenes, implementadas por 
instituciones u organizaciones 
Culturales”.

Las modalidades de apoyo 
en cada línea buscan fortale-
cer ámbitos relacionados con la 
gestión curricular de las institu-

ciones, la formación permanente 
de los equipos pedagógicos, la 
especialización de estudiantes 
con capacidades sobresalientes 
en su comunidad y una nueva 
modalidad que se implementa 
desde 2024 relacionada con el 
fomento de la Gestión Cultural 
territorial en establecimientos 
educacionales.

Luego de cerrada la convo-
catoria se evaluará y seleccionará 

un proyecto de cada región, inde-
pendiente de la línea o modalidad 
a la que haya postulado, especí-
ficamente, a aquel elegible que 
hubiese obtenido el más alto pun-
taje en su evaluación.

La primera convocatoria de 
FAE 2025 recibirá postulaciones 
hasta las 17:00 horas del viernes 
30 de agosto de 2024. Las bases 
están disponibles en https://www.
fondosdecultura.cl.

https://www.instagram.com/mountainhousepatagonia
https://www.instagram.com/cer_parabrisas/
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Gobernador Orrego afirma que nueva 
cárcel en el centro de Santiago estaría lista 

para operar en “tres o cuatro años”

Región Metropolitana

Sobre la ubicación del recinto, el gobernador regional aseguró que él hubiese preferido que esta se construyera “en las  ●
afueras de Santiago”.

El gobernador de la Región Metropolitana, Claudio Orrego. 
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Respecto a la decisión 
de ubicar el nuevo recinto 
en la avenida Pedro Montt, 
en la comuna de Santiago y 
la molestia que generó tanto 
en vecinos del sector como 
en la alcaldesa de la comu-
na, Irací Hassler, Orrego 
aseguró que, “más allá de 
que a mi me hubiera gus-
tado que la cárcel estuviera 
en otro lado, en las afueras 
de Santiago, a mi me llama 
la atención que estemos de-
batiendo solamente el lugar 
y no lo importante que es 
esta cárcel”.

La autor idad de la 
Región Metropolitana ase-
guró que la construcción 
de este nuevo recinto será 
fundamental para comba-
tir el crimen organizado 
en la capital. “Si tu quie-
res de verdad desarticular 
una banda criminal, debes 
contarle el vínculo con los 
cabecillas, y para eso se re-
quiere una cárcel de alta 
seguridad”, explicó.

“Si algo hemos aprendi-
do en el mundo, en Italia, la 
capital de la mafia europea y 
en América Latina es que el 
que controla la cárcel, con-
trola la calle”, sostuvo.

Énfasis en Estado 
de Excepción

Al igual que en otras 
ocasiones, el gobernador 
se sumó al llamado de 
otros alcaldes de la Región 
Metropolitana de decretar 
Estado de Excepción en 
la zona.

“Es incomprensible que 
en el momento más crítico 
de la historia de Santiago 
en materia de seguridad, 
no le podamos pedir ayu-
da a los militares, como se 
los pedimos para los te-
rremotos y los incendios”, 
expresó.

Asimismo, ante la po-
sible implementación de 
este tipo de medida, Orrego 
hizo un llamado a que “no 
confundamos Estado de 

El  g o b e r n a d o r 
d e  l a  Re g ió n 
Met ropol it ana , 
Claudio Orrego, 

enfatizó ayer la urgencia de 
tomar medidas ante la crisis 
de seguridad. En específi-
co, se refirió al polémico 
anuncio del gobierno de la 
creación de una nueva cárcel 
de máxima seguridad en 
Santiago centro.

“Hoy día Santiago tiene 
la mayor tasa de homicidios 
de Chile. -La cárcel- tiene 
que estar acá, ahora ¿dón-
de? Es una discusión, pero 
tiene que estar ahora”, ase-
guró el gobernador.

Consultado en Mega por 
los plazos que se manejan 
para su puesta en marcha, 
la autoridad respondió: “Yo 
digo que va a ser tres, cuatro 
años”. Asimismo, aseguró 
que, pese a aplaudir la inicia-
tiva, se necesitan agilizar las 
medidas. “Estamos a tiempo, 
pero estamos tarde y esta-
mos lentos”, sentenció.

Excepción con toque de que-
da, porque no tiene nada que 
ver, es una medida adicional. 
No confundamos con reem-

plazo de los Carabineros 
en el patrullaje, es apoyo a 
la labor de las policías en 
resguardo de la seguridad 

interior, que es lo que la 
gente en las poblaciones y 
en todo Santiago nos pide 
a gritos”, concluyó.
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Parlamentarios coinciden que Chile debe 
“estar atento” a los resultados

Elecciones se realizan hoy

Desde la oposición, varios parlamentarios condenaron el impedimento de ingresar  ●
a Venezuela que sufrieron los senadores Felipe Kast y Rojo Edwards el pasado viernes, 
quienes habían sido invitados a acudir como observados electorales del proceso.

Parlamentarios chilenos llaman a estar atentos a 
la elección presidencial de Venezuela.
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Tras este suceso y a algunas 
horas de la apertura de urnas 
en Venezuela, parlamentarios 
de distintos sectores dan sus 
impresiones.

Desde la comisión de 
Relaciones Exteriores de la 
Cámara Baja, su presidente, el 
diputado Vlado Mirosevic (PL), 
expresó en un seminario de la 
Universidad del Alba que “hasta 
ahora la oposición (venezolana), 
a pesar del hostigamiento, las de-
claraciones, de las inhabilidades, 
sigue arriba del proceso electo-
ral, porque tiene la esperanza 
de representar el descontento 
mayoritario”.

Respecto a las posibles re-
acciones desde el gobierno de 
Chile, el parlamentario hizo 
un llamado a la prudencia y a 
no desacreditar el proceso an-
tes de conocer los resultados. 
Asimismo, aseguró que “la po-
sición del Partido Comunista en 
este ámbito es irrelevante para 
el gobierno”, puesto que “todo 

el resto del oficialismo tiene una 
opinión crítica del régimen”.

Por su parte, la diputa-
da del Partido Comunista, 
Carmen Hertz -también miem-
bro de la comisión de Relaciones 
Exteriores- , se refirió a este 
proceso electoral, y estimó en 
diálogo con La Tercera que 
“hay que estar muy pendientes 
a la situación en Venezuela. Es 
importante para toda América 
Latina y creo que en particular 
también para nosotros, que ne-
cesitamos mucho la cooperación 
de Venezuela para el combate 
contra el crimen organizado 
transnacional”.

Desde la misma comisión, el 
diputado Tomas De Rementería 
(PS), advirtió que este proceso 
electoral “ha estado lleno de vi-
cios”, debido a la inhabilitación 
de candidatos de la oposición 
y el impedimento de ingresar 
al país a observadores inter-
nacionales, incluidos los dos 
senadores chilenos.

Este domingo, el ac-
tual mandatario de 
Venezuela, Nicolás 
Maduro, disputará las 

elecciones presidenciales con 
el candidato de la oposición, 
Edmundo González.

El representante del cha-
vismo lleva once años en el 
poder y, de imponerse en es-
tas elecciones, aseguraría seis 
años más al mando del país 
Latinoamericano. Sin em-
bargo, según han arrojado 
distintos sondeos, González 
lleva la delantera en las inten-
ciones de voto.

En la antesala de este evento 
no ha estado exenta de polé-
micas. El pasado viernes, los 
senadores Felipe Kast (Evópoli) 
y Rojo Edwards (ex-Republi-
canos) denunciaron que fueron 
deportados al intentar ingresar a 
Venezuela, a donde habían sido 
invitados como observadores 
de las elecciones por el candi-
dato de la oposición.

“Obviamente que hay un 
deseo de que no haya observa-
ción electoral en la víspera de 
las elecciones, más allá de una 
que sea totalmente complacien-
te con un régimen”, sentenció a 
este medio.

La voces de la oposición
Desde la otra vereda políti-

ca, el diputado Diego Schalper 
(RN) condenó lo ocurrido con 
los senadores Kast y Edwards 
en Venezuela y catalogó el he-
cho como “extremadamente 
grave”.

“Hemos pedido a la Comisión 
de Relaciones Exteriores de la 
Cámara de Diputados que cite 
una sesión especial donde se in-
vite al canciller Van Klaveren 
y al embajador de Venezuela”, 
declaró. Asimismo, aseguró que 
se debería evaluar “suspender 
nuestra presencia de un emba-
jador en Venezuela y volver a 
un encargado de negocios”, en 
señal de descontento.

“Esperamos que si es que 
finalmente hay una elección 
transparente y el pueblo puede 
expresarse, se acabe el gobierno 
de Nicolás Maduro”, agregó el 
diputado sobre estas elecciones 
consultado por La Tercera.

Por su parte, su par de la 
UDI, Cristián Labbé, denun-
ció que el gobierno de Maduro 
“está orquestando un mega frau-
de electoral, intentando torcer 
la voluntad de los ciudada-
nos Venezolanos”, y aseguró 
que, “de efectuarse el fraude 
electoral que todos prevemos, 

Chile debiese cortar relacio-
nes de forma inmediata con 
Venezuela”.

Finalmente, desde la banca-
da republicana de la comisión, 
el diputado Stephan Schubert, 
aseguró que, respecto a la 
prohibición de ingreso de los 
senadores chilenos a Venezuela, 
más allá de la nota de protesta 
enviada por Cancillería, el go-
bierno “debiera referirse a esta 
situación y llamar a Venezuela 
a que actúe de manera demo-
crática y a que permita que el 
proceso sea observado”.
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Maduro y políticos que no pudieron entrar 
a Venezuela: “Me dan risa, porque son 

unos ridículos”

Ayer se refirió el Mandatario venezolano

Los expresidentes que no pudieron ingresar a Venezuela son: Mireya Moscoso, de Panamá; Vicente Fox, de México; Jorge  ●
Quiroga, de Bolivia; y Miguel Ángel Rodríguez, de Costa Rica.

El Presidente de Venezuela, insistió en que no 
cumplían los requisitos para ingresar.
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canos que forman parte de 
la Iniciativa Democrática 
de España y las Américas 
(IDEA).

Entre ellos, se encon-
traban Mireya Moscoso, 
de Panamá; Vicente Fox, 
de México; Jorge Quiroga, 
de Bolivia; y Miguel Ángel 
Ro d r íg uez ,  de  Cos t a 
Rica.

Pero los exjefes de 
Estado no fueron los úni-
cos que no pudieron hacer 
ingreso a Venezuela por in-
tervención del régimen de 
Maduro. También se vie-
ron afectados otros rostros 

El Presidente de 
Venezuela, Nicolás 
Maduro, se refi-
rió a los políticos 

internacionales que no pu-
dieron entrar a su país para 
observar las elecciones 
presidenciales que se rea-
lizarán este domingo.

El presidente de Panamá, 
José Raúl Mulino, denunció 
que un vuelo de la aerolí-
nea Copa no podía despegar 
desde el aeropuerto de su 
país con destino a Caracas. 
¿El motivo? La aeronave 
transportaba a una serie de 
exmandatarios latinoameri-

políticos del continente 
como los senadores chi-
lenos Felipe Kast y Rojo 
Edwards.

A través de una trans-
misión del programa “Nico 
Live”, el gobernante vene-
zolano señaló que todos 
estos nombres “son unos 
ridículos, porque ellos sa-
ben que son personan no 
gratas”.

“Son gente muy repu-
diada en sus países, son 
la extrema derecha ra-
cista y fascista”, agregó 
Nicolás Maduro, quien 
se enfrentará a Edmundo 

González, principal carta 
opositora, este domingo 
28 de julio.

Según el mandatario, 
los políticos que no pudie-
ron ingresar a su país “no 
estaban invitados por el po-
der electoral, que decide a 
quién invita y a quién no. 
Yo en eso no me meto”.

“Yo tengo mucho tra-
bajo. No me vas a ver con 
una lista ‘que venga, que 
no venga, que venga, que 
no venga’. Yo los veo por 
redes sociales y me dan 
risa, porque son unos ri-
dículos”, cerró.

Dos jóvenes de 18 años han 
sido imputados y encarcelados en 
Francia por, presuntamente, haber 
preparado atentados yihadistas du-
rante los Juegos Olímpicos de París 
2024, reveló este sábado la emiso-
ra France Info citando fuentes de 
la Fiscalía Nacional Antiterroris-
ta (PNAT).

Los dos hombres fueron arresta-
dos en el departamento de Gironde, 
con capital en Burdeos (suroeste), 
el primero el pasado martes y el 
segundo el jueves.

Tras comparecer ante el juez, fue-
ron inculpados de los delitos de formar 
parte de una asociación de terroristas 
para preparar crímenes durante los 
JJ.OO., cuya ceremonia inaugural se 
celebró este viernes y que se prolon-
garán hasta el 11 de agosto.

Los investigadores detectaron 
que ambos implicados consulta-
ban y tenían propaganda yihadista, 
y en sus declaraciones reconocie-
ron que habían creado un grupo 
en las redes sociales para reclutar 
personas partidarias del Estado 

Islámico dispuestas a participar 
en una acción violenta durante las 
Olimpiadas.

Según la PNAT, no se ha identi-
ficado ningún objetivo ni tampoco 
medios materiales para llevarlo a 
cabo.

Los mensajes codificados que 
se transmitían son los que alerta-
ron a los agentes de la Dirección 
General de la Seguridad Interior 
(DGSI, los servicios secretos) y 
condujeron al arresto del primer 
sospechoso.

Encarcelan a dos presuntos yihadistas por planificar atentados terroristas en París 2024
En Francia

https://katycas.cl/
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Ítalo Bonicciolli: Navegante y piloto porvenireño 
que junto a su hermano Oreste, marcaron 

episodios de triunfos en la historia del GPH

A  próximo a desa-
rrollarse la versión 
49° y cumplea-
ños 50 del Gran 

Premio de la Hermandad, 
bien vale recorrer la historia 
con protagonistas que han 
dado vida entre tantos pilotos 
y navegantes que han sido 
artífice de esta emblemática 
carrera.

Es así que hoy queremos 
referirnos a la historia de un 
porvenireño de tomo y lomo 
como lo es Ítalo Bonicciolli 
y que actualmente reside en 
la ciudad de Porvenir, siendo 
uno de los primeros navegantes 
chilenos en triunfar en esta ca-
rrera junto a su hermano Oreste 
(destacado piloto regional) y 
quienes el año 1979 se alzaron 
como ganadores de la catego-
ría “A”, triunfo que repitieron 
los años 1981 y 1983.

A 19 días de la fiesta tuerca 
más importante de la Patagonia 
chilena-argentina conversamos 
con este histórico navegante y 
quien más tarde vivirá su expe-
riencia también como piloto.

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

-Ítalo, primero como 
porvenireño, ¿qué 
significa para usted vi-
vir el Gran Premio 
de la Hermandad?

“Para todos los porvenire-
ños y la Región de Magallanes, 
sin duda que el Gran Premio 
de la Hermandad, es la ca-
rrera más importante de todo 
el conosur chileno-argentino. 
Es nuestra histórica fiesta 
tuerca, la cual forma parte 
además de todo el crecimien-
to y desarrollo de nuestras 
vidas, tanto de niño, joven 
y adulto”.

-Ahora como piloto, ¿qué 
significa correr esta em-
blemática carrera?

“Mira, significa sin duda 
un montón de cosas, un desa-
fío bonito para todos quienes 
disfrutamos de este deporte 
tuerca. Es la carrera que cuan-
do uno está metido en todo este 
asunto te tiene pensando el año 
entero. Independientemente 
de que te vaya bien o mal 
termina una carrera y ya es-
tás pensando en la edición 
siguiente. De esa manera te 
atrapa el GPH”.

-¿Cuantas veces ha co-
rrido el GPH?

“Aquí la memoria te pue-
de traicionar, pero con Oreste 
deben haber sido unas 6, 7 u 
8 carreras más o menos como 
navegantes y después como pi-
loto lo hice unas cuatro veces, 
son hartas carreras y muchos 
recuerdos más”.

-¿Una carrera que 
lo haya marcado?

“Sin duda la primera que 
vez que la corrimos con Oreste, 
el como piloto yo como nave-
gante, me llamó un día para 
decirme oye Ítalo corramos el 
Gran Premio de la Hermandad, 
él lo había intentado un año 
o dos años antes con una ca-
mioneta que en ese tiempo era 
hasta 5.000 c.c.

Y bueno se dio ese año 79, 
con Oreste no habíamos corrido 
nunca y fuimos, Esas decisio-
nes de momento de embarcarse 
y bueno, vamos a probar de 
que se trata, ganar experien-
cia y nos fuimos, todo se fue 
dando de una u otra manera en 
la carrera y terminamos que-
dándonos con un triunfo en la 
categoría 1.000”.

-¿Toda carrera tie-
ne su historia, ¿alguna 
anécdota o vivencia 
de alguna de ellas?

“Siempre hay historias, 
momentos mágicos que solo se 
viven ahí y quedan ahí. Pero re-
cuerdo que en una carrera que 
participamos de aquella época, 
nos tocó pinchar un neumático 
en el sector de María Behety y 
llegamos en llanta a la meta, lo 
que pasa es que íbamos puntero, 
nos míranos y dijimos vamos 
a tener que darle no más, por-
que si paramos a cambiar la 
rueda nos van a pasar, así que 
le dimos y llegamos práctica-
mente en llanta a la meta y lo 
ganamos. Creo que esa llan-
ta hoy la conserva y la tiene 
guardada el club Natales, allá 
en Puerto Natales”.

-¿De su época hasta aho-
ra y en todos sentidos, 
sin duda que ha cam-
biado mucho el GPH?

“Claro que sí, desde la tec-
nología, los autos, los equipos 
de trabajo, la implementación, 
ahora utilizan unas zapatillas 
de primer nivel y antes noso-
tros unas botas prácticamente 

para el agua y seria, (sonríe). 
Nosotros antes con un auxi-
lio o dos y para llevar algunos 
repuestos o neumáticos, la ben-
cina por si faltaba. Era época 
en que se corría con mucha 
bencina, estaba permitido el 
estanque auxiliar adentro del 
auto, nosotros con el toyota 
starlet andábamos mas o me-
nos con 80 litros de bencina 
y te voy a decir que hubieron 
años que nos llegó a faltar, y 
ahí como dices tú la suerte tam-
bién manda, en una ocasión que 

íbamos quedando seco que tu-
vimos problemas en el campo 
del nueve, que se yo quedamos 
sin limpia parabrisas, se nos su-
bía demasiado la temperatura 
por el barro que llegaba al ra-
diador y apareció una persona 
que nos pasó 20 litros de benci-
na y eso nos permitió terminar 
en Rio Grande. Óseas historias 
como estas hay miles y cada 
carrera te deja una nueva ex-
periencia y vivencia, eso es lo 
que genera el Gran Premio de 
la Hermandad”.
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“EN LA VEJEZ NO ME ABANDONES”
(SAL 71,9)

MENSAJE DEL PAPA FRANCISCO
IV JORNADA MUNDIAL DE LOS ABUELOS Y DE LOS ADULTOS MAYORES

28 DE JULIO DE 2024

Queridos hermanos y hermanas:
Dios nunca abandona a sus 
hijos. Ni siquiera cuando la 
edad avanza y las fuerzas 

flaquean, cuando aparecen las canas y 
el estatus social decae, cuando la vida se 
vuelve menos productiva y corre el peligro 
de parecernos inútil. Él no se fija en las 
apariencias (cf. 1 S 16,7) y no desdeña 
elegir a aquellos que para muchos resultan 
irrelevantes. No descarta ninguna piedra, 
al contrario, las más “viejas” son la base 
segura sobre las que se pueden apoyar 
las piedras “nuevas” para construir todas 
juntas el edificio espiritual (cf. 1 P 2,5). 
La Sagrada Escritura, en su conjunto, 
es una narración del amor fiel del 
Señor, del que emerge una certeza 
consoladora: Dios sigue mostrándonos 
su misericordia, siempre, en cada etapa 
de la vida, y en cualquier condición en la 
que nos encontremos, incluso en nuestras 
traiciones. Los salmos están llenos del 
asombro del corazón humano frente a 
Dios, que nos cuida a pesar de nuestra 
pequeñez (cf. Sal 144,3-4); nos aseguran 
que Dios nos ha plasmado en el seno 
materno (cf. Sal 139,13) y que no entregará 
nuestra vida a la muerte (cf. Sal 16,10). 
Por tanto, podemos tener la certeza de que 
también estará cerca de nosotros durante la 
ancianidad, tanto más porque en la Biblia 
envejecer es signo de bendición.  
Y, sin embargo, en los salmos encontramos 
además esta sentida súplica al Señor: «No 
me rechaces en el tiempo de mi vejez» 
(Sal 71,9). Una expresión fuerte, muy 
cruda. Nos lleva a pensar en el sufrimiento 
extremo de Jesús que exclamó en la cruz: 
«Dios mío, Dios mío, ¿por qué me has 
abandonado?» (Mt 27,46). 
En la Biblia, pues, hallamos la certeza de la 
cercanía de Dios en cada etapa de la vida y, 
al mismo tiempo, encontramos el miedo al 
abandono, particularmente en la vejez y en 
el momento del dolor. No se trata de una 
contradicción. Mirando a nuestro alrededor 
no nos resulta difícil comprobar cómo esas 
expresiones reflejan una realidad más que 
evidente. Con mucha frecuencia la soledad 
es la amarga compañera de la vida de los 
que como nosotros son mayores y abuelos. 
Siendo obispo de Buenos Aires, muchas 
veces tuve ocasión de visitar residencias 
de ancianos y me di cuenta de las pocas 
visitas que recibían esas personas; algunos 
no veían a sus seres queridos desde hacía 
muchos meses. 
Las causas de esa soledad son múltiples. 
En muchos países, sobre todo en los 
más pobres, los ancianos están solos 
porque sus hijos se han visto obligados a 
emigrar. Pienso también en las numerosas 
situaciones de conflicto; cuántos ancianos 
se quedan solos porque los hombres 
—jóvenes y adultos— han sido llamados 

a combatir y las mujeres, sobre todo las 
madres con niños pequeños, dejan el 
país para dar seguridad a los hijos. En las 
ciudades y en los pueblos devastados por 
la guerra, muchas personas mayores se 
quedan solas, como únicos signos de vida 
en zonas donde parece reinar el abandono 
y la muerte. En otras partes del mundo, 
además, existe una falsa creencia, muy 
enraizada en algunas culturas locales, que 
genera hostilidad respecto a los ancianos, 
acusados de recurrir a la brujería para 
quitar energías vitales a los jóvenes; de 
modo que, en caso de que una muerte 
prematura, una enfermedad o una suerte 
adversa afecte a un joven, la culpa recae 
sobre algún anciano. Esta mentalidad 
se debe combatir y erradicar. Es uno de 
esos prejuicios infundados, de los que la 
fe cristiana nos ha liberado, que alimenta 
persistentes conflictos generacionales 
entre jóvenes y ancianos.
Si lo pensamos bien, esta acusación 
dirigida a los mayores de “robar el futuro 
a los jóvenes” está muy presente hoy en 
todas partes. Esta también se encuentra, 
bajo otras formas, en las sociedades más 
avanzadas y modernas. Por ejemplo, hoy 
en día está muy extendida la creencia 
de que los ancianos hacen pesar sobre 
los jóvenes el costo de la asistencia que 
ellos requieren, y de esta manera quitan 
recursos al desarrollo del país y, por ende, 
a los jóvenes. Se trata de una percepción 
distorsionada de la realidad. Es como si 
la supervivencia de los ancianos pusiera 
en peligro la de los jóvenes. Como 
si para favorecer a los jóvenes fuera 
necesario descuidar a los ancianos o, 
incluso, eliminarlos. La contraposición 
entre las generaciones es un engaño y 
un fruto envenenado de la cultura de la 
confrontación. Poner a los jóvenes en 
contra de los ancianos es una manipulación 
inaceptable; «está en juego la unidad de 
las edades de la vida, es decir, el real punto 
de referencia para la comprensión y el 
aprecio de la vida humana en su totalidad» 
(Catequesis 23 febrero 2022). 
El salmo citado anteriormente —en el 
que se suplica no ser abandonados en la 
vejez— habla de una conspiración que ciñe 
la vida de los ancianos. Parecen palabras 
excesivas, pero comprensibles si se 
considera que la soledad y el descarte de los 
mayores no son casuales ni inevitables, son 
más bien fruto de decisiones —políticas, 
económicas, sociales y personales— que 
no reconocen la dignidad infinita de toda 
persona «más allá de toda circunstancia 
y en cualquier estado o situación en que 
se encuentre» (Dignitas infinita,1). Esto 
sucede cuando se pierde el valor de cada 
uno y las personas se convierten en una 
mera carga onerosa, en algunos casos 
demasiado elevada. Lo peor es que, a 

menudo, los mismos ancianos terminan 
por someterse a esta mentalidad y llegan a 
considerarse como un peso, deseando ser 
los primeros en hacerse a un lado.
Por otra parte, hoy son muchas las 
mujeres y los hombres que buscan la 
propia realización personal llevando una 
existencia lo más autónoma y desligada 
de los demás que sea posible. Las 
pertenencias comunes están en crisis y se 
afirman las individualidades; el pasaje del 
“nosotros” al “yo” se muestra como uno 
de los signos más evidentes de nuestro 
tiempo. La familia, que es la primera y 
la más radical oposición a la idea de que 
podemos salvarnos solos, es una de las 
víctimas de esta cultura individualista. 
Pero cuando se envejece, a medida que 
las fuerzas disminuyen, el espejismo del 
individualismo, la ilusión de no necesitar 
a nadie y de poder vivir sin vínculos se 
revela tal cual es: uno se encuentra en 
cambio teniendo necesidad de todo, pero 
ya solo, sin ninguna ayuda, sin tener a 
alguien con quien poder contar. Es un triste 
descubrimiento que muchos hacen cuando 
ya es demasiado tarde.
La soledad y el descarte se han vuelto 
elementos recurrentes en el contexto en 
el que estamos inmersos. Estos tienen 
múltiples raíces: en algunos casos son el 
fruto de una exclusión programada, una 
especie de triste “complot social”; en 
otros casos se trata lamentablemente de 
una decisión propia. Otras veces también 
se los sufre fingiendo que se trate de una 
elección autónoma. Estamos perdiendo 
cada vez más «el sabor de la fraternidad» 
(Fratelli tutti, 33) e incluso nos cuesta 
imaginar algo diferente.
En muchos ancianos podemos advertir 
ese sentimiento de resignación del que 
habla el libro de Rut, cuando relata que 
la anciana Noemí —después de la muerte 
del marido y de los hijos— invitó a sus 
nueras, Orpá y Rut, a regresar a sus países 
de origen y a sus casas (cf. Rut 1,8). 
Noemí —como tantos ancianos de hoy— 
teme quedarse sola, pero no consigue 
imaginar algo distinto. Como viuda, es 
consciente de valer poco ante la sociedad 
y está convencida de ser un peso para esas 
dos jóvenes que, al contrario de ella, tienen 
toda la vida por delante. Por eso piensa que 
sea mejor hacerse a un lado y ella misma 
invita a las jóvenes nueras a dejarla y a 
construir su futuro en otros lugares (cf. Rut 
1,11-13). Sus palabras son un concentrado 
de convenciones sociales y religiosas 
que parecen inmutables y que marcan su 
destino.
El relato bíblico nos presenta en este 
momento dos opiniones diferentes frente 
a la invitación de Noemí y, por tanto, 
frente a la vejez. Una de las dos nueras, 
Orpá, que le tiene cariño a Noemí, con 

un gesto afectuoso la besa, pero acepta 
lo que ella también cree que es la única 
solución posible y sigue su propio camino. 
Rut, en cambio, no se separa de Noemí 
y le dirige palabras sorprendentes: «No 
insistas en que te abandone» (Rut 1,16). 
No tiene miedo de desafiar las costumbres 
y la opinión común, siente que esa 
mujer anciana la necesita y, con valentía, 
permanece a su lado, dando inicio a 
una nueva travesía para ambas. A todos 
nosotros —acostumbrados a la idea de 
que la soledad es un destino inevitable— 
Rut nos enseña que a la súplica “¡no me 
abandones!” es posible responder “¡no 
te abandonaré!”. No duda en trastocar lo 
que parece una realidad inmutable, ¡vivir 
solos no puede ser la única alternativa! No 
es casualidad que Rut —la que se quedó 
acompañando a la anciana Noemí— sea 
un antepasado del Mesías (cf. Mt 1,5), de 
Jesús, el Emanuel, Aquel que es “Dios con 
nosotros”, Aquel que lleva la cercanía y la 
proximidad de Dios a todos los hombres, 
de todas las condiciones y de todas las 
edades.  
La libertad y la valentía de Rut nos invitan 
a recorrer un camino nuevo. Sigamos sus 
pasos, hagamos el viaje junto a esta joven 
mujer extranjera y a la anciana Noemí, 
no tengamos miedo de cambiar nuestras 
costumbres y de imaginar un futuro 

distinto para nuestros ancianos. Nuestro 
agradecimiento se dirige a todas esas 
personas que, aun con muchos sacrificios, 
han seguido efectivamente el ejemplo de 
Rut y se están ocupando de un anciano, 
o sencillamente muestran cada día su 
cercanía a parientes o conocidos que no 
tienen a nadie. Rut eligió estar cerca de 
Noemí y fue bendecida con un matrimonio 
feliz, una descendencia y una tierra. Esto 
vale siempre y para todos: estando cerca 
de los ancianos, reconociendo el papel 
insustituible que estos tienen en la familia, 
en la sociedad y en la Iglesia, también 
nosotros recibiremos muchos dones, 
muchas gracias, muchas bendiciones. 
En esta IV Jornada Mundial dedicada 
a ellos, no dejemos de mostrar nuestra 
ternura a los abuelos y a los mayores de 
nuestras familias, visitemos a los que están 
desanimados o que ya no esperan que un 
futuro distinto sea posible. A la actitud 
egoísta que lleva al descarte y a la soledad 
contrapongamos el corazón abierto y el 
rostro alegre de quien tiene la valentía de 
decir “¡no te abandonaré!” y de emprender 
un camino diferente.
A todos ustedes, queridos abuelos y 
mayores, y a cuantos los acompañan, 
llegue mi bendición junto con mi oración. 
También a ustedes les pido, por favor, que 
no se olviden de rezar por mí.
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Una hermosa celebración se vivió en Honor a la 
Patrona de Chile, con una Misa a la Chilena en la 
Comunidad Virgen del Carmen de Cecil Rasmussen 
con la participación del Conjunto Folclórico 
Dedales de Oro. La eucaristía fue presidida por el 
P. Bernardo Astudillo junto al P. Marcos Buvinic. 
Acompañaron los Diáconos Abelardo Saldivia y 
Fredy Bustamante. En la celebración se impuso 
del Escapulario (Facebook Parroquia Santa Teresa 
Punta Arenas).

CELEBRACIÓN PATRONAL DE LA 
COMUNIDAD VIRGEN DEL CARMEN DE 
LA PARROQUIA SANTA DE LOS ANDES Se celebró a Nuestra Señora del Carmen con un día 

de oración y eucarístico: Exposición y Adoración del 
Santísimo Sacramento, Santo Rosario y la Santa Misa 
con gran asistencia de fieles. Cada uno se llevó un 
recuerdo del manto de la Virgen y un símbolo patrio 
con la cinta tricolor. Y sobre todo la alegría de haber 
celebrado a la Reina y Madre de Chile (Facebook 
Parroquia María Auxiliadora Natales).

PARROQUIA DE PUERTO NATALES 
CELEBRO A LA PATRONA DE CHILE

12

El martes 23 de julio, en la sede de  la Junta de vecinos Juan Pablo II, se 
celebró el 34 aniversario de esa unidad vecinal con una Misa Criolla, animada 
por el conjunto folclórico “Dedales de oro” y presidida por el Párroco de 
Nuestra Señora de Fátima, Pbro. Bernardo Astudillo Basulto. Como todos 
los años, se reza por el eterno descanso de los vecinos fallecidos. En la 
Misa estuvo presente el primer presidente de la junta de vecinos, junto a la 
actual presidenta que en su alocución, tuvieron palabras de gratitud. Una 
vez terminada la Misa se realizó un esquinazo (Pbro. Bernardo Astudillo 
Basulto, Párroco de Nuestra Señora de Fátima).

JUNTA DE VECINOS JUAN PABLO II 
CELEBRA 34 ANIVERSARIO
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El sábado 20 de julio, en el templo parroquial,  
recibieron el Sacramento de la Confirmación los 
jóvenes Kiara Aversa, Hans Bustos, Alex Cárdenas, 
Carolina Durán, Benjamín Hernández, Leonardo 
Santander, Francisco Stein, discípulos y amigos 
del Señor que quieren dar testimonio y confirman 
su fe. Gracias Padre Obispo Óscar por su presencia 
y animación pastoral (Facebook Parroquia María 
Auxiliadora Natales).

CELEBRACIÓN DEL SACRAMENTO DE LA 
CONFRIMACIÓN EN PUERTO NATALES

Desde el lunes 22 al viernes 26 de julio se realizaron 
en la comunidades parroquiales de Cerro Sombrero y 
de Porvenir las misiones organizadas por la Parroquia 
y el obispado. El sector elegido en Porvenir fue la 
población Lomas de Baquedano dónde las religiosas 
misioneras y dos laicas visitaron las casas de ese 
sector para animar en la fe ese sector. También 
harán bendiciones de casas a quienes lo soliciten y 
entregarán información con respecto a las actividades 
parroquiales. Lo mismo se realizará en la comunidad 
de Cerro sombrero con la presencia del Padre Obispo 
Óscar Blanco y el equipo misionero, animando y 
acompañando la fe de nuestros hermanos y hermanas 
en dicha comunidad. Que sea un tiempo importante 
y de bendición para nuestras parroquias en Tierra 
del Fuego (P. Alejandro Fabres – Párroco de San 
Francisco de Sales de Porvenir).

MISIONES PARROQUIAS SAN FRANCISCO 
DE SALES PORVENIR Y SAN ALBERTO 

HURTADO CERRO SOMBRERO El matrimonio Barrientos Tellez tuvo la oportunidad 
de visitar al P. Santiago en compañía del P. Héctor 
Vásquez que, en su diálogo, sorprendió por su buena 
salud y memoria en que mantiene siempre vigente 
el recuerdo de sus cuarenta años en Magallanes. 
En especial envía saludos afectuosos a los fieles 
y amigos de su querida ciudad de Porvenir y a la 
Legión de María de la Diócesis, de la cual fue asesor 
religioso. Siempre en sus oraciones tiene presente 
a nuestra Iglesia Magallánica (Gladys Tellez).

SALUDO DEL P. SANTIAGO REDONDO 
SDB DESDE CASA SALESIANA DE MACUL

El sábado 20 de julio se celebró la Eucaristía de aniversario de la Parroquia Santuario María Auxiliadora 
con la participación de los integrantes de las cinco comunidades que forman la parroquia. Además, 
concurrieron las Familias de Catequesis Familiar y hubo distinciones a hermanos que se han destacado 
en su servicio, de manera especial se reconoció el servicio de nuestro Diácono José Flores (Gladyz Tellez 
Oyarzún). 

PARROQUIA SANTUARIO MARÍA AUXILIADORA CUMPLE 106 AÑOS 
“Vengan a Mí”, fue la invitación de Jesús que animó 
la reflexión en este aniversario de la Villa Tehuelches. 
A las 15:00 horas del jueves 18 de Julio, se celebró 
la misa, junto a la Autoridad local, Regional y el 
Delegado Presidencial.  Dios siga dando vida a la 
única Cooperativa del País, Cacique Mulato. El año 
1966 se inaugura el segundo asentamiento de CORA, 
la Cooperativa de Reforma Agraria asignataria 
Cacique Mulato, con 20 socios, que fundó las bases, 
de lo que un año más tarde, mediante decreto de 
Independencia de Magallanes, con fecha 07 de Julio 
del año 1967, se crea el Pueblo de Villa Tehuelches 
(Facebook Parroquia San Miguel Arcángel). 

CELEBRACIÓN EN VILLA TEHUELCHES
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REPARTIÓ A LOS QUE ESTABAN SENTADOS 
TODO LO QUE QUISIERON

17º Domingo del Tiempo Ordinario B

¿Quiénes somos nosotros a los 
ojos de Dios? ¿Qué puede hacer 
Dios con nosotros? Después de 
todo, no somos más que peque-
ñas criaturas en un vasto mundo. 
La liturgia de hoy nos muestra que 
Dios puede hacer muchas cosas 
por medio de nosotros; y con lo 
poco que tenemos para ofrecer… 
Cuando le damos nuestro tiempo, 
nuestra vida, nuestros talentos 
y lo poco que podemos hacer, él 
los convierte en bendiciones para 
muchos. Él puede hacer grandes 
cosas con nosotros, pero tenemos 
que ponernos a su disposición. El 
evangelio de hoy nos muestra lo 
que Jesús pudo hacer para satis-
facer las necesidades de una gran 
muchedumbre con el irrisorio re-
galo de un muchacho: cinco panes 
y dos peces. Le pedimos al Señor 
que nos haga ser siempre gene-
rosos de corazón, con lo poco o 
mucho que tengamos.
El profeta Eliseo, anticipando los 

tiempos mesiánicos, multiplica 
los panes y, alcanzó para que to-
dos comieran y hasta sobró (PRI-
MERA LECTURA). Los cristianos 
son los que buscan y construyen 
unidad: un solo cuerpo, un solo 
Señor, una sola fe, un solo bau-
tismo (SEGUNDA LECTURA). La 
multiplicación de los panes por 
parte de Jesús es un signo antici-
pador del pan eucarístico (EVAN-
GELIO). 

PRIMERA LECTURA: 2 Reyes 
4,42-44
En aquellos días: Llegó un hombre 
de Baal Salisá, trayendo pan de los 
primeros frutos para el profeta Eli-
seo, veinte panes de cebada y gra-
no recién cortado, en una alforja. 
Eliseo dijo: «Dáselo a la gente para 
que coman». Pero su servidor 
respondió: «¿Cómo voy a servir 
esto a cien personas?» «Dáselo a 
la gente para que coman, replicó 
él, porque así habla el Señor: Co-
merán y sobrará». El servidor se 
lo sirvió; todos comieron y sobró, 
conforme a la palabra del Señor.
PALABRA DE DIOS

SALMO: 144,10-11.15-18

R. ABRES TU MANO, SEÑOR, Y 
NOS COLMAS CON TUS BIENES.

Que todas tus obras te den gra-
cias, Señor, y tus fieles te bendi-
gan; que anuncien la gloria de tu 
reino y proclamen tu poder. R.

Los ojos de todos esperan en ti, y 
Tú les das la comida a su tiempo; 
abres tu mano y colmas de favo-
res a todos los vivientes. R.

El Señor es justo en todos sus ca-
minos y bondadoso en todas sus 
acciones; está cerca de aquellos 
que lo invocan, de aquellos que lo 
invocan de verdad. R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 
4,1-6
Hermanos: Yo, que estoy preso 
por el Señor, los exhorto a com-
portarse de una manera digna de 
la vocación que han recibido. Con 
mucha humildad, mansedumbre y 
paciencia, sopórtense mutuamen-
te por amor. Traten de conservar 
la unidad del Espíritu, mediante 
el vínculo de la paz. Hay un solo 
Cuerpo y un solo Espíritu, así 
como hay una misma esperanza, 
a la que ustedes han sido llama-
dos, de acuerdo con la vocación 
recibida. Hay un solo Señor, una 
sola fe, un solo bautismo. Hay un 
solo Dios y Padre de todos, que 
está sobre todos, lo penetra todo 
y está en todos.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Juan 6,1-15
Jesús atravesó el mar de Galilea, 
llamado Tiberíades. Lo seguía una 
gran multitud, al ver los signos que 
hacía sanando a los enfermos. Je-
sús subió a la montaña y se sentó 

allí con sus discípulos. Se acerca-
ba la Pascua, la fiesta de los judíos. 
Al levantar los ojos, Jesús vio que 
una gran multitud acudía a Él y dijo 
a Felipe: «¿Dónde compraremos 
pan para darles de comer?». Él 
decía esto para ponerlo a prueba, 
porque sabía bien lo que iba a ha-
cer. Felipe le respondió: «Doscien-
tos denarios no bastarían para que 
cada uno pudiera comer un pedazo 
de pan». Uno de sus discípulos, 
Andrés, el hermano de Simón Pe-
dro, le dijo: «Aquí hay un niño que 
tiene cinco panes de cebada y dos 
pescados, pero ¿qué es esto para 
tanta gente?». Jesús le respondió: 
«Háganlos sentar». Había mucho 
pasto en ese lugar. Todos se sen-
taron y eran unos cinco mil hom-
bres. Jesús tomó los panes, dio 
gracias y los distribuyó a los que 
estaban sentados. Lo mismo hizo 
con los pescados, dándoles todo lo 
que quisieron. Cuando todos que-
daron satisfechos, Jesús dijo a sus 
discípulos: «Recojan los pedazos 
que sobran, para que no se pierda 
nada». Los recogieron y llenaron 
doce canastas con los pedazos que 
sobraron de los cinco panes de ce-
bada. Al ver el signo que Jesús aca-
baba de hacer, la gente decía: «Éste 
es, verdaderamente, el Profeta que 
debe venir al mundo». Jesús, sa-
biendo que querían apoderarse de 
Él para hacerlo rey, se retiró otra 
vez solo a la montaña.

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 28: 12.15 hrs. Eucaristía en Catedral.
Lunes 29 – Sábado 03: Retiro de Obispos de la CECh 
en Casa de retiro P. Hurtado.
Domingo 04: 11.30 hrs. Eucaristía de aniversario 
CEB Nuestra Señora de las Nieves – 20.00 hrs. Fiesta 
patronal CEB Santo Cura de Ars.

Lunes 29: Jer 13,1-11; [Sal] Deut 32,18-21; Mt 
13,31-35 (Santos Marta, María y Lázaro).
Martes 30: Jer 14,17-22; Sal 78,8-9.11-13; Mt 
13,36-43
Miércoles 31: Jer 15,10.16-21; Sal 58,2-4.10-
11.17-18; Mt 13,44-46 (San Ignacio de Loyola).
Jueves 01: Jer 18,1-6; Sal 145,1-6; Mt 13,47-53 
(San Alfonso).
Viernes 02: Jer 26,1-9; Sal 68,5.8-10.14; Mt 
13,54-58
Sábado 03: Jer 26,11-15.24; Sal 68,15-16.30-
31.33-34; Mt 14,1-12

“En la vejez no 
me abandones” 

(Sal 71,9)

28 DE JULIO
EN TU PARROQUIA

HOY BENDICIÓN ESPECIAL 
EN LAS COMUNIDADES

 DE LOS ABUELOS 
CON SUS NIETOS



NISSAN KICKS 
ADVANCE, 1.6, 

AÑO 2024, 
7.000 KM. 

$15.600.000 
CONVErSAblE.

VErDADErOS INtErESADOS llAMAr Al 

+56982898935

PENSANDO EN SU COMODIDAD
COMPRE SU AVISO CLASIFICADO
EN NUESTRA PÁGINA WEB
www.elpinguino.com

CONTÁCTESE AL:  61 2292900 Anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Avda. España 959 - Punta Arenas

31 Automóviles

VENDO AUTO ChANGAN CS35,  
motor 1.6, 2016, color gris, 85.237 
kilómetros, mecánico, papeles al 
día. Valor $5.800.000. 995695408. 
(25-30)

60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  
familia. Abate Molina 0398. Tel. 
612260129. 

90 Propiedades Venden

CASA CALLE JUNTA DE GOBIERNO,  
Población Nuevo Horizonte, consta 
de: 3 dormitorios, living,comedor, 
cocina, baño. Contacto: 612248971- 
979876478. (24-30)

VENDO y LIqUIDO hERMOSOS  
terrenos amplios de 1.000 mt2 
apegado a la ciudad, con vista a 
todo el estrecho y la naturaleza, 
con todos los suministros en 
ejecución, y tiene un gran frente 
al camino público, ideal para 
vivir o inversión para proyectos. 
Es una maravilla compruébelo, 
lo remato por $40.000.000, se 
aceptan permutas de interés y se 
da facilidades con un buen pie. 
Favor llamar al +56940694861 y 
visite sin compromiso. (25-31) 

VENDO y LIqUIDO LOS úLTIMOS  
dos increíbles terrenos en la 
ciudad urbano total, ambos en el 
mismo sector, uno de 150 mt2 en 
$17.000.000 y otro de 180 mt2 
en $22.000.000 Increíble ubica-
ción con locomoción a la mano. 
Llamadas al +56934239033, visite 
sin compromiso. (25-31)  

VENDO TERRENO CEMENTERIO  
Chile Nuevo, Puerto Natales. Cel o 
WhatsApp 962217466. (27-01)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  
electricidad. Precios módicos ga-
rantizados. Fono 981357853.

150 Negocios

SE VENDE CONTA INERS 40  
pies, color negro, equipos in-
dustriales usados, tambores 
impecables limpios, computado-
res, notebooks y otros de oficina. 
Aike Patagonia. Fono 612696010, 
horario de oficina. (28-29)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  
artefactos sanitarios, moderna ma-
quinaria eléctrica, su única y mejor 
solución. Maestro Arancibia. amplia 
experiencia. 612213915- 996493211. 
Todo medio de pago. (25ene2025)

340 Empleos Ofrecidos

SE BUSCA TRABAJADORA DE  
casa particular puertas adentro, 
mayor de 60 años. Interesadas 
llamar al teléfono 984281900 . 

(27-28)

SE NECESITA SECRETARIO(A)  
ADMINISTRATIVO(a) con experien-
cia. Sueldo base más bonos. Enviar 
curriculum a: administracion@
aikepatagonia.cl. (27-28)

350 Empleos buscados

SE OFRECE SEñORA RESPONSABLE  
para el aseo de casas, por día. 
Contactar a Angelica +56953593705.

(26-27)

SE OFRECE SEñOR A PA R A  
realizar limpieza y cuidar adulto 
mayor. 968722406. (26-27)

HABITSUR  
GESTIÓN 

INMOBILIARIA
VENTA - ARRIENDO - ADMINISTRACIONES 

DE PROPIEDADES

CONTACTO@HABITSUR.CL
WWW.HABITSUR.CL

FONO CONTACTO    +56 9 94613022

PINChA 
AQUÍ

SE ArrIENDA 
OFICINA EN 

AVENIDA ESPAñA 
DE 60 M2, CON 2 

ESTACIONAMIENTOS.
CONTACTARSE AL 

TELéFONO 968436783

REPARTO A DOMICILIO  
612280749 
974523586

PAPAS 
NUEVAS

$19.000
(SACO 25 KG.)

VENDO
 y LIqUIDO hERMOSO 

TERRENO
 AMPLIO DE 1.000 MT2 APEgADO 
A LA CIuDAD, CON VISTA A TODO 
EL ESTRECHO y LA NATuRALEzA, 
TIENE TODOS LOS SuMINISTROS 
EN EjECuCIóN, gRAN FRENTE AL 
CAMINO PúbLICO, IDEAL PARA 
VIVIR O PARA PROyECTOS, LO 

REMATO POR $40.000.000.  
CEL +56940694861

(30)

VENDO
y LIqUIDO úLTIMOS DOS 
INCREíBLES TERRENOS 
EN LA CIUDAD, AMbOS 
EN EL MISMO SECTOR, 

uNO DE 150 MT2 EN 
$17.000.000 y OTRO DE 

180 MT2 EN $22.000.000. 
INCREíbLE ubICACIóN 

CON LOCOMOCIóN A LA 
MANO. LLAMADAS AL 

+56934239033

(30)

webdiario Tv radio

Fono: 612 292900

https://www.jigsawplanet.com/?lang=es-ES
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

Los exámenes de laboratorio se entregan el mismo día que se realizan.

Cirugía Bariátrica
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova

Cirugía General Adulto
Dr. Javier Poblete 
Dra. Ivonne Zárate 
Dr. Jorge Cárcamo 
Dr. Edgardo Córdova
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Rodrigo Mandujano

Cardiología Adulto
Dr. Milton Alcaino 
Dr. Pablo Antileo 
Dra. María José Fernández 
Dr. Ricardo Marín 

Cirugía General Adulto y digestiva
Dra. Lissette Leiva 
Cirugía Infantil / Pediátrica
Dra. Jimena Vila 
Dra. Nicole Roldán
Dr. José Sepúlveda

Coloproctología
Dr. Hernán Carrasco
Dr. Javier Gómez 

Dermatología
Dr. Diego Carrizo 

Cirugía Maxilofacial
Dr. Francisco Silva 
Cirugía Oncológica
Dr. Gustavo Soto 

Endocrinología
Dra. Carolina Carmona 
Fisiatría Adulto
Dr. Hermes Abreo 

Cirugía Vascular
Dr. Sebastián Soto 

Fonoaudiología
Paulina Cárdenas 
Silvia Marín 
Silvia Rubio 

Hematología Adulto
Dr. Marcelo Navarrete 

Gastroenterologia Adulto
Dr. Luis Álvarez 
Dr. Fernando Orellana
Dr. Mario Ojeda  

Ginecología
Dr. Nicanor Barrena Medel
Dr. Gabriel Álvarez
Dra. Alexandra Maldonado 
 

Inmunología
Dr. Carlos Verdugo 

Ginecología y Obstetricia
Dr. Gabriel Álvarez 
Dr. Ramón Serra
Dra. Alexandra Maldonado
Dra. Cristina Pérez

Medicina General Adulto 
Dr. Juan Casanova 
Dr. Roberto Castro 
Dra. Alejandra Gil 
Dr. Adolfo González 
Dr. Edixon Nava 
Dra. Aura Ospina 
Dr. Salvador Buccella 
Dr. Olegario Trujillo 
Dr. Hugo Vallejos 
Dr. Fernando Veneros
Dr. Manuel Zerpa
Dr. Adolfo  Zamora
Dr. Manuel Oyarzo
Dra. Mariela Quiroz
Medicina Interna
Dr. Christos Varnava 

Broncopulmonar Adulto
Dra. Fátima Zambrano 
Dr. Andrés Prieto 
Dr. Bernardo San Martín
Dra. Ivy Contreras

Broncopulmonar Infantil
Dr. José Luis Pérez Traumatología Hombro

Dr. Pedro Ocampo
Dr. Fernando Pinochet
  

Traumatología Cadera
Dr. Fernando Nemtala Fonasa

Traumatología Rodilla
Dr. Mauricio Nuñez 
Dr. Fernando Zamora 

Fonasa
Fonasa

Traumatología General
Dr. Mauricio Díaz 
Dr. Stefan Lozic 
Dr. Sergio Mac-Lean 
Dr. Nelson Norambuena 
Dr. Gonzalo Seron 

Urología Adulto
Dr. Alexis Agudo 
Dr. Rodrigo Mandujano 
Dr. Vladimir Moraga 
Dr. Luis Vallejo 

Traumatología Mano / Muñeca / Codo
Dra. Dalia López 

Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonoaudiología
Silvia Marin 
Silvia Rubio 

Matrona
Ana Mendez 
Patricia Varas 
Patricia Cárdenas

Medicina General Adulto
Dr. Gustavo Barraza 
Dr. Manuel Oyarzo 
Dr. Manuel Zerpa 
Dr. Reinaldo Vidal
Dr. Fernando Veneros 

Nutrición
Nicole Borguenson 

Podología
Rosana López 
Gloria San Martín

Psicología
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera

Pediatría
Dr. Alberto Martínez 

Reserva el especialista que necesitas en    redsalud.cl

Especialistas Clínica RedSalud Magallanes Avenida España #01455
Especialistas Centro Médico RedSalud Punta Arenas

Pedro Montt #890

Directorio Médico - Conoce a nuestros especialistasMAGALLANES

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Otorrinolaringología
Dr. Sergio Lillo
Dr. Andrés Molina 
Dr. Nelson Pérez 
Dr. Cristiano Raffael Fonasa

TM Otorrinolaringología
Sonia Calvo 
Glennis Ulloa Fonasa

Fonasa

Radioterapia Oncológica
Dra. Evelyn San Martín
Dra. Moyra Durán

Pediatría
Dr. César Aguila 
Dra. Heidi Canelo 
Dra. María José Soto 
Dr. Alberto Martínez
Dra. Lorena Oyarzo
Psicología
Tamara Henríquez 
Bárbara Huenchuguala 
Juan Reyes 
Carolina Roselfeld
Karen Tobar 
Romina Vera
Rodrigo Díaz 

Reumatología
Dra. Bellanides Mansilla 
Dr. Zosimo Maravi 
Terapeuta Ocupacional
Carolina Córdova 
TM Oftalmología
Andrea Galdames 

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa

Nefrología Adulto
Dr. Rodrigo Mansilla 

Medicina Familiar
Dra. Mariela Quiroz

Neurocirugía Adulto
Dr. Francisco Muñoz 
Dr. Hernán Rebolledo
Dr. Cristian Reyes
Dr. Marcos Ramírez  
Neurología Adulto
Dr. Ramiro Fernández
Dr. Victor Cid

Neurología Infantil
Dra. María Paz Orellana 
Nutrición
Carla Barrientos 
Cecilia Loyola 
Cherie Nuñez
Nicole Borguenson 

Nutriología
Dra. Daniela Dusic 

Oftalmología
Dr. Damián Muñoz
Dr. Mario Díaz

Fonasa

Fonasa

Fonasa

Fonasa
Fonasa

Fonasa
Fonasa

Nutriología y Diabetología
Dra. Jessica Ampuero 

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

derecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

PUbLIqUE CON 
NOSOTROS
CoNTáCTeNoS AL 2 292900 

CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN empReSAS

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743


CLASIFICADOS /SUPLEMENTO DE AVISOS Y DATOS   domingo 28 de julio de 2024, Punta Arenas  53 

OBITUARIO: MARÍA VIOLA SANTANA GÓMEZ - ROSA PEREIRA SÁNCHEZ 
- ORLANDO JAVIER VARGAS DÍAZ

CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.CH.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO CHILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES DE EMPRESARIAS y 
EJECUTIVAS DEL TURISMO 

DE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. DE COMERCIO E INDUSTRIAS 
DE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA DE COMERCIO DETALLISTA 
DE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA DE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA DEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles

Santo Apóstol San Judas, fiel sier-
vo y amigo de Jesús, la iglesia te 
honra e invoca universalmente, 
como el patrón de los casos difíci-
les y desesperados. Ruega por mí, 
estoy sólo y sin ayuda. Te imploro 
hagas uso del privilegio especial 
que se te ha concedido, de soco-
rrer pronto y visiblemente cuando 
casi se ha perdido toda esperan-
za. Ven en mi ayuda en esta gran 
necesidad, para que pueda recibir 
consuelo y socorro del cielo en to-
das mis necesidades, tribulaciones 
y sufrimientos, parwticularmente 
(haga aquí su petición), y para que 
pueda alabar a Dios contigo y con 
todos los elegidos por siempre. Te 
doy las gracias glorioso San Judas, 
y prometo nunca olvidarme de este 
gran favor, honrar te siempre como 
mi patrono especial y poderoso y, 
con agradecimiento hacer todo lo 
que pueda para fomentar tu devo-
ción. Amén. 

Milagroso San 
Judas Tadeo

 Gracias Dios mio 
por favor concedido

MARÍA VIOLA 
SANTANA GÓMEZ

(Q.E.P.D.)
Con profunda tristeza comunicamos el 
sensible fallecimiento de nuestra que-
rida tía y madrina, María Viola Santana 
Gómez (Q.E.P.D.). La vida te sonrió y 
disfrutaste lindos momentos. Hoy par-
tes al descanso rodeada del cariño de 
toda tu familia, especialmente ahijados, 
quienes siempre te recordaremos. Sus 
restos son velados en la Parroquia San 
Miguel. Sus funerales se realizarán hoy 
domingo 28, después de un oficio reli-
gioso a las 15:00 horas. Posteriormente 
se dirigirá hacia el Cementerio Munici-
pal Sara Braun. Nana querida, siempre 
vivirás en nuestros corazones y nos 
faltará vida para agradecer tu cariño y 
entrega. Participan: Milena Stipicich, 
María Haydee y Janet Bilbao Santana.

ORLANDO JAVIER VARGAS DÍAZ
(Q.E.P.D.)

Comunicamos el sensible fallecimiento 
de nuestro querido primo, Orlando Ja-
vier Vargas Díaz (Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en el velatorio Iglesia Cate-
dral. Sus funerales se realizarán hoy do-
mingo 28, después de un oficio religio-
so a las 11:00 horas. Posteriormente se 
dirigirá hacia el Cementerio Municipal 
Sara Braun. Participan: Edita Ampuero 
Díaz esposo y Elba Ampuero Díaz.

ROSA PEREIRA SÁNCHEZ
(Q.E.P.D.)

Con profundo pesar, comunicamos el 
triste fallecimiento de nuestra queri-
da prima y tía, Rosa Pereira Sánchez 
(Q.E.P.D.).  Sus restos están siendo 
velados en el velatorio Don Bosco. Sus 
funerales se realizarán hoy domingo 
28, después de un oficio religioso a 
las 14:45 horas en el Santuario María 
Auxiliadora Don Bosco. Posteriormen-
te se dirigirá hacia el Cementerio Muni-
cipal Sara Braun. Participan: Su prima 
Sonia Sánchez, sobrino Juan Godoy, 
señora Evelyn Otárola y Familia.
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ARIES GÉMINISTAURO

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: El corazón le puede ayudar a solucionar esas 
confusiones que últimamente están carcomiendo su 
mente. SALUD: Todo lo que cause o perjudique su sis-
tema nervioso debe mantenerse lejos de usted. DINE-
RO: Su trabajo la prioridad en esta jornada. COLOR: 
Negro. NUMERO: 30.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Ojo ya que muchas veces el pasado termina 
siendo un tormento en lugar de algo agradable. SA-
LUD: Es vital que elimine de su vida esos vicios que 
poco a poco carcomen su vida. DINERO: Las cosas 
se deben decretar para conseguirse. COLOR: Púrpura. 
NUMERO: 11.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: La relación no se debe desatender porque eso 
lo puede aprovechar una tercera persona mal intencio-
nada. SALUD: No tiene que arriesgarse con las enfer-
medades respiratorias. DINERO: Crea en usted y en lo 
que puede dar en el trabajo. No se debe rendir. COLOR: 
Verde. NUMERO: 8.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Su corazón necesita inundarse de cariño y 
para esto sería suficiente con darle la oportunidad a 
sus seres queridos. SALUD: No desatienda sus pro-
blemas estomacales producto del exceso de estrés. 
DINERO: Es necesario que ejecute cuanto antes sus 
planes. COLOR: Marengo. NUMERO: 1.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Los temas pendientes se deben aclarar cuanto 
antes o de lo contrario se pueden arrastrar por mu-
cho tiempo. SALUD: Distánciese de cualquier situa-
ción que pueda alterarle. DINERO: No desaproveche 
la oportunidad de corregir sus errores en el trabajo. 
COLOR: Terracota. NUMERO: 3.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Las conversaciones con la pareja deben ser 
francas o de lo contrario no servirán de nada. SALUD: 
Es vital que sea prudente al conducir o salir a la calle. 
DINERO: Antes de realizar más gastos debería ver si 
está en condiciones de afrontarlos más adelante. CO-
LOR: Violeta. NUMERO: 9.

(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Piense las cosas que hace, en especial si de-
sea atraer a buenas personas a su vida. SALUD: Cuide 
su colon para evitar más problemas en el futuro. DI-
NERO: Si hay problemas en su trabajo procure tratar 
darles una pronta solución. COLOR: Gris. NUMERO: 
2.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: No permita que una persona sin corazón for-
me parte de su vida. Trate de ver más allá de sus ojos. 
SALUD: La vida se puede disfrutar, pero siempre se 
debe hacer con responsabilidad. DINERO: El miedo no 
puede impedirle concretar sus sueños. COLOR: Blan-
co. NUMERO: 12.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Para llenar el corazón lo que necesita es que 
el amor verdadero llegue a su vida. SALUD: Ponga 
control en sus vicios o serán peligrosos para usted. 
DINERO: Aproveche mejor esas habilidades que hay 
en usted y procure obtener nuevos ingresos. COLOR: 
Rosado. NUMERO: 36.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Para acercarse a esa persona no debe usar ar-
timañas ya que al final todo se termina descubriendo. 
SALUD: Cuidado con esos cólicos, el sistema nervio-
so puede complicarle las cosas esta jornada. DINERO: 
Cuidado con los gastos extra por temas de salud. CO-
LOR: Amarillo. NUMERO: 23.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: No cruce esa vaya a no ser que esté seguro/a 
de que sus sentimientos realmente son correspondi-
dos. SALUD: La hará muy bien tomarse un instante 
para bajar el ritmo y así evitar complicar su salud. 
DINERO: No aplace sus deberes bajo ningún punto 
de vista. COLOR: Rojo. NUMERO: 10.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Es importante para su corazón que lo deje ex-
presarse y no lo reprima más. SALUD: Ya es tiempo 
de evitar a toda costa que el sedentarismo afecte su 
estado general de salud. DINERO: Disminuya un poco 
su hábito de adquirir cosas que no son una prioridad. 
COLOR: Plomo. NUMERO: 15.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

Plan Cuadrante Punta arenas

Cuadrante n°1
avda. IndePendenCIa – avda. esPaña-  

C.a. MerIno Benítez     
976691792

Cuadrante n°2
ovejero – avda. esPaña- C.a. Benítez                                          

976691775

Cuadrante n°3 
ovejero- avda. esPaña – rePúBlICa- 

avda. Costanera del río 
976691837

Cuadrante n°4 
e.lIllo- j.e.rosales-Prat- Pérez de arCe- avda. esPaña -          

rePúBlICa- avda. Costanera del río.
976691811

Cuadrante n°5 
e.lIllo -juan e. rosales-Prat-Pérez de arCe- 

avda. IndePendenCIa  
976691832

CaraBIneros
PrIMera CoMIsarIa Punta arenas

612761095
segunda CoMIsarIa Puerto natales 

612761139
terCera CoMIsarIa PorvenIr

612761171
vIolenCIa IntrafaMIlIar

149/61276111
tenenCIa Monte ayMond

612761122

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 

 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00  NOTICIAS AM DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL MATINAL  

  DE PINGÜINO TV

12:45 A 13:00  ESPACIO PUBLICITARIO

13:00 A 13:35  NOTICIAS 13 HORA DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

13:35 A 15:00  CAMBALACHE (ESTRENO)

15:00 A 16:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

16:00 A 17:00  RETRUCO

17:00 A 18:00  CONTINGENCIA (REPETICION)

18:00 A 19:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

19:00 A 20:00  VIDA SALUDABLE (ESTRENO)

20:00 A 21:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION)

21:00 A 22:00  IDOLOS DEL DEPORTE (ESTRENO)

22:00 A 01:00  LA TUKA NOCHE

01:00 A 02:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

02:00 A 03:00  RETRUCO (REPETICION)

03:00 A 04:00  PASION DEPORTIVA (REPETICION)

04:00 A 05:00  CAMBALACHE (REPETICION)

05:00 A 06:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

06:00 A 07:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION) 

07:00 A 08:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO
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Av. España 959

www.elpingino.com

Fono: 612 292900

(23jun)

CARIBEÑA 
CARIÑOSA APASIONADA 

+56973415069. 

ARGENTINA 
MADURA, PROMO 

MAÑANERAS $15.000. 
953319600

(04-10)

ALE 
SEÑORA AMANTE 45 
AÑOS RELAJADA Y 

COMPLACIENTE, PROMO 
$15.000 EL MOMENTO. 

953319600
(04-10)

PENDEJA 
RICA +56928126953. 

(25-11)

TOMA 
LECHITA 
+56936359818. 

(25-11)

BESOS 
Y MUCHAS 

COSITAS RICAS 
+56986078818

(25-11)

PuTITA 
CALIENTE 

SIN TAbúES. 
993111300

(29-04)

TODO LO  
MÁS RICO

SOLO PARA TI 
+56958476003. 

(25-11)

CHOCOLATITO 
RICO ARDIENTE 
+56937870770. 

(25-11)

LOLITA 
TRANS ULTRA fEMENINA, 

CHILENA, MUY SIMPáTICA, 
ACTIvA Y PASIvA, POCOS 

DíAS EN LA CIUDAD. 
+56949128311. 

(12-17)

PROMOCIONES 
TODO EL DíA DESDE 10 

MIL. 958331443. (06-09)

MAÑANERAS 
DESDE 10 MIL.

 950829469. 
(06-09)

MASAJES 
CON fINAL fELIZ RICOS 
MASAJES RELAJANTES. 

950362515. 
(06-09)

NATACHA 
ME GUSTAN MADURITOS 

PARA HACERLO MáS 
RICO, LUGAR PROPIO. 

958331443. 
(06-09)

NATALIA 
GUACHITA RICA, 

COMPLACIENTE, bESOS 
CARICIAS Y MáS. 

965344376. 
(06-09)

ELISA 
MUCHOS CARIÑITOS, 

bESOS CARICIAS POSES 
Y MáS, SIN APUROS, 

fLAQUITA RICA, 
CARIÑOSA. 950362515. 

(06-09)

CASADA 
INfIEL $15- $20  
+56971207494

(14-17)

GORDITA 
ARDIENTE bESADORA 

+56928126953. 
(23jun)

ESTRELLA 
TRANS PARAGUAYITA 

+56956558425
(25-30)

SAMIRA 
TRANS INTERNACIONAL 

+56986164574
(25-30)

MASAJE 
SIN APUROS 

+56936359818. 

(23jun)

MORENA 
POTONA SEXY 
+56986078818. 

(23jun)

KATy
PARAGUAYA úLTIMA 

SEMANA, PROMOCIóN 
15 EL MOMENTO  
CON JUGUETITO, 

CARIÑOSITA, bESADORA. 
936779781

(08-13)

GyNA 
ALTA DELGADA 

PECHUGONA, MOMENTO, 
HORAS, NOCHE. 

MASAJES fINAL fELIZ, 
PROMOCIONES. 

950293100

(21-28)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Av. España 959

Fono: 612 292900

LLEGó 
CAfECITO 

DISPUESTA A bRINDARLE 
AMOR CALIENTITO, 
PRUEbA Y LUEGO 

DECIDES. 999265407
(29-04)

webdiario Tv radio

https://placerpatagonico.cl/

